
Екатерина Забродина

В РОССИЙСКОМ МИДе под-
твердили факт передачи 
Евросоюзу списка лиц, 
которым был закрыт 
въезд в РФ в каче-
стве ответной 
меры на персо-
нальные сан-
кции Брюссе-
ля. «Это было 
сделано в довери-
тельной форме по прось-
бе наших европейских 
партнеров. То, что прои-
зошла «утечка» в СМИ, 
остается на их совести», — 
сообщил «РГ» высоко-
поставленный источ-
ник в МИД России.

Как «Российская газе-

та» и «Майнити сим-

бул» помогли россий-

скому и японскому 

бизнесу найти «Точки 

сопрокосновения»

Двое российских туристов

на острове Крит во время 

сильного ливня пострадали 

от удара молнии, еще сем-

надцать россиян отдела-

лись легким испугом

Владимир Фортов: 
Главное, чтобы РАН 
не превратилась
в контору по выпуску
бесполезных бумаг
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Александра Воздвиженская

БАНК России будет бороться с 
завышенными ставками по кре-
дитам в банках и микрофинансо-
вых организациях.

Это означает, что в ближай-
шее время получить займ на вы-
годных условиях как компани-
ям, так и населению станет лег-
че. Банки перестанут завышать 
полную стоимость кредитов 
(ПСК) до 50—70 процентов, а до-
бросовестные россияне, кото-
рые исправно платят по займам, 
не будут переплачивать за кли-
ентов, которые задолжали банку 
круглую сумму.

Борьбу с ростовщичеством 
анонсировал первый зампред 
Центробанка Сергей Швецов, 
фактически огласив лозунг зако-
на, который вступает в силу че-
рез месяц — 1 июля. Речь в нем 
идет об ограничениях ПСК. По за-

мыслу регулятора, это значение 
не должно превышать среднеры-
ночное более чем на треть.

К примеру, ипотека по го-
спрограмме сегодня обходится 
россиянину до 12 процентов го-
довых, но на деле этот уровень 
вырастает минимум до 25—35 
процентов, так как сюда прибав-
ляются комиссии за снятие де-
нег, страховое и нотариальное 
обслуживание и прочее. В пер-
спективе доплату за подобный 
сервис максимально ограничат.

Эти поправки Банк России 
подготовил еще в 2014 году и со-
бирался с их помощью бороться 
с зашкаливающим числом вы-
данных кредитов, которые насе-
ление не в силах оплачивать. 

Но беда, вопреки ожиданиям, 
миновала, когда 2014-й завер-
шился всплеском ин-
фляции и ослаблением 
курса рубля. 

ФИНАНСЫ Центробанк 
намерен избавить россиян 
от банкиров-ростовщиков

Кредит недоверия
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Петр Лихоманов

ЭКС-ПРЕЗИДЕНТ Грузии Ми-
хаил Саакашвили, на родине 
объявленный в розыск по подо-
зрению в растрате бюджетных 
средств, на Украине назначен 
председателем Одесской област-
ной государственной админи-
страции.

Первые, не подтвержденные 
официально сообщения о назна-
чении Саакашвили одесским гу-
бернатором были приняты за 
шутку: и персонаж достаточно 
комичен, и сама новость из раз-
ряда невероятных — слишком 
много в Одессе интересов сугубо 
украинских, чтобы ставить на 
хозяйство скандального грузи-
на. Вот и лидер парламентского 

большинства Грузии Давид Сага-
нелидзе выразил сочувствие 
«близкому и дорогому украин-
скому народу, особенно населе-
нию Одессы». «Это очень серьез-
ная ошибка властей Украины. 
Хотя это им решать, и я не вме-
шиваюсь в их дела. Дай бог, что-
бы Саакашвили идеологически 
был бы изменен, и мы имели бы 
дело с другим человеком, хотя 
в личности с его именем и фами-
лией, мне кажется это невозмож-
ным. Этот ненормальный чело-
век не принес добра Грузии. На-
верное, пройдут годы, и в этом 
убедится и украинский народ, 
как это произошло в случае гру-
зинского народа», — за-
явил грузинский парла-
ментарий. 

УКРАИНА Беглый экс-глава Грузии 
стал губернатором 

На Одессу 
накинули галстук 
Саакашвили
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Вступают в силу  В июне землю начнем покупать онлайн, 
рассекретим бизнес и пойдем на охоту по новым правилам 

Лето по закону

Николай Долгополов, Илья Зубко

У 
79-летнего Блаттера желез-
ные нервы и, видимо, отлич-
ная физическая подготовка. 

После переизбрания на пост пре-
зидента он успел провести Испол-
ком ФИФА. Одному из нас, вице-
президенту двух международных 
спортивных организаций, извест-
но, что по негласному правилу по-
сле тяжелых испытаний типа вы-
боров это не всегда обязательно и 
зависит в основном от воли (и са-
мочувствия) президента. 

Блаттер сразу же дал понять, 
что никаких революций не пред-
видится. На Исполкоме было ре-
шено не менять существующих 
квот на участие в мировых пер-
венствах. Европа будет по-преж-
нему представлена 13 странами, 
Африка пятью, Азия и Южная 

Америка — четырьмя с половиной, 
Северная, Центральная Америка 
и страны Карибского бассейна 
тремя с половиной, Океания — 0,5. 
Там, где речь идет о половинках, 
предстоят стыковые матчи между 
командами с разных континентов. 
России и Катару как хозяевам чем-
пионатов мира представляется по 
одному месту соответственно в 
2018 и 2022 годах. Последнее лиш-
ний раз свидетельствует о том, что 
итоги выборов не подвергаются 
никакому пересмотру.

Еще одно решение: государст-
ва Азии не будут включены в число 
претендентов на ЧМ-2026 года. И 
здесь содержится определенный 
намек. Европа может пригласить к 
себе чемпионат. Тем самым Зепп 
Блаттер подает Старому 
континенту знак, что не 
обижен на УЕФА. 

Тарас Фомченков

Н
и один закон, всту-
пивший в силу в этом 
го д у,  н е  н а д е л а л 
столько шума, как по-
правки в федераль-

ный закон о госрегулировании 
производства и оборота спирта, 
алкогольной и спиртосодержащей 
продукции. Они начинают дейст-
вовать с 1 июня.

До этого в соцсетях стоял стон 
прощания с духами, косметикой, 
кремами и лосьонами. Якобы в 
первый день лета они напрочь 
пропадут с прилавков, поскольку 
тоже приравнены к алкоголю и 
продавать их положено по новым 
правилам. Не пропадут!

Корреспондент «РГ» раз-
ыскал забытый документ, приня-
тый еще в 2007 году. Он как раз 
выводил некоторые косметиче-

ские и парфюмерные товары из-
под действия закона о госрегули-
ровании алкогольной и спирто-
содержащей продукции. Так что 
нынешние поправки к ним ника-
кого отношения не имеют. Речь 
идет о дезодорантах, средствах 
«до» и «после» бритья, парфю-
мерной воде, средствах для во-
лос, маникюра и педикюра.

В чем суть поправок? Бытовая 
химия и косметика, если содер-
жание в ней спирта более 0,5 
процента, признается спиртосо-
держащей продукцией (раньше 
порог был 1,5 процента). Это ка-
сается моющих и стиральных 
средств, товаров по уходу за об-
увью, авто, мебелью и различ-
ных клеев. Теперь на их произ-
водство надо получать лицензию 
и подключаться к госси-
стеме контроля оборота 
алкоголя (ЕГАИС).

СПОРТ Блаттер устоял. Устоит ли ФИФА? 

Футбол не стал американским

2
Чиновникам придется
сдавать (или выкупать)
дорогие подарки

5
Россия запретит ввоз рыбы 
из Латвии и Эстонии

6
Заместитель главы Югры 
утонул в Оби

12
Николай Толстых отправ-
лен в отставку с поста пре-
зидента РФС

СПЕЦИАЛЬНЫЙ ВЫПУСК

ПРОИСШЕСТВИЕ

Амнистия капиталов станет «зонтиком» для бизнесменов: штрафы и уголовное преследование пока их не опалят.

Йозеф Блаттер остался в кресле президента ФИФА.

Джон Керри
оказался
в госпитале
после падения
с велосипеда
Страница 8

Австралийский доллар  40,5127
Азербайджанский манат  50,4780
Армянский драм**  11,0243
Белорусский рубль****  35,6112
Болгарский лев  29,6826
Бразильский реал  16,7600

Венгерский форинт**  18,7503
Вон Республики Корея***  47,7493
Датская крона*  77,8239
Доллар США  52,9716
Евро  58,0145
Индийская рупия**  83,0406

Казахский тенге**  28,4855
Канадский доллар  42,5475
Киргизский сом**  91,0991
Китайский юань*  85,4629
Молдавский лей*  29,2177
Новый румынский лей  13,0549

Новый туркменский манат  15,1347
Норвежская крона*  68,1508
Польский злотый  14,0363
СДР  73,6099
Сингапурский доллар  39,2848
Таджикский сомони*  84,5584

Турецкая лира  19,8589
Узбекский сум***  20,8961
Украинская гривна*  25,1050
Фунт стерлингов  81,0465
Чешская крона*  21,1755
Шведская крона*  62,4260

Швейцарский франк  56,1080
Южноафриканский рэнд*  43,5873
Японская иена**  42,7794

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 30.05.15 
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Подать заявление о покупке земельного участка 
и уточнить его границы теперь можно без личного 
присутствия — почтой или по Интернету.

Российские предприниматели должны сообщить 
в налоговые инспекции все сведения о своем ино-
странном бизнесе. 

Охотники будут по новым правилам получать разре-
шения на охоту. Изменились и цены на добытые 
в лесу «трофеи».

Российские предприятия смогут получать кредиты 
до 700 миллионов рублей на семь лет под 5 процен-
тов годовых для разработки новых товаров.

Деньги пайщиков сельскохозяйственных потребко-
оперативов будут лучше защищены: отныне они ох-
раняются Центробанком. 

КОРОТКО О ГЛАВНОМ
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СКАНДАЛ  Евросоюз нарушил 
договоренность, 
обнародовав списки 
невъездных в Россию лиц

Список-89

Самая главная 
достопримечатель-
ность Брюсселя — 
миниатюрная, в 61 
сантиметр, статуя-
фонтан из бронзы 
«Писающий маль-
чик» (Manneken 
Pis)...
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ВЛАСТЬ Чиновникам 
придется сдавать подарки

Или выкупать

Кира Латухина

ВЫСОКОПОСТАВЛЕННЫМ чиновникам и губернато-
рам придется не только докладывать в Кремль о стоимо-
сти полученных подарков, но и сдавать их. Исключение 
сделано лишь для канцтоваров и цветов.Такое распоря-
жение подписал президент. 

Речь идет о подарках, полученных в связи с командиров-
ками, протокольными и другими официальными мероприя-
тиями, участие в которых связано с исполнением служеб-
ных обязанностей. Исключение составляют только канце-
лярские принадлежности, предоставленные госслужащим 
и региональным лидерам при проведении протокольных 
мероприятий, цветы, а также ценные подарки, врученные 
в качестве поощрения (награды).Чиновник или губернатор 
должен будет сдать подарок не позднее трех рабочих дней со 
дня его получения или возвращения из командировки. При 
этом будет заполняться специальный акт. При желании пре-
зент можно выкупить, подав соответствующее заявление не 
позднее двух месяцев с момента сдачи. Если такого обраще-
ния нет, подарок может быть использован для обеспечения 
деятельности кремлевской администрации, управления де-
лами президента и других структур, в которые он поступил.

ФОРУМ  Валентина 
Матвиенко призывает 
страховать экологические 
риски

Сочи задает 
стандарты

Виталий Петров, Санкт-Петербург 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ верхней палаты Валентина Матвиенко 
провела пленарное заседание Невского экологического 
конгресса, организаторами которого выступили Меж-
парламентская ассамблея СНГ и Совет Федерации. 

Спикер убеждена: от глобальной экологической без-
опасности нельзя закрываться в «национальных кварти-
рах». Только объединяя усилия международного сооб-
щества, можно решать сложные накопившиеся пробле-
мы, чтобы сохранить экосистему планеты. Особенно это 
касается такого важного направления, как ликвидация 
отходов и загрязнений. Матвиенко также высказалась 
за то, чтобы активнее развивать механизмы доброволь-
ного и обязательного страхования экологических ри-
сков. «Это очень важная составляющая обеспечения эко-
логической безопасности», — подчеркнула она.

Еще одним предложением спикера стала идея рас-
пространить использованные при подготовке зимних 
Олимпийских игр в Сочи природоохранные стандарты 
на всю территорию России. «Природоохранными стан-
дартами при подготовке зимних Олимпийских игр в 
Сочи были заданы передовые ориентиры для нашей 
строительной отрасли, электроэнергетики, транспорта. 
Теперь их применение должно стать нормой на всей тер-
ритории России», — 
выразила уверен-
ность Матвиенко. 
По ее словам, такой 
подход — не ро-
скошь, не модное ув-
лечение, а необходи-
мое условие качест-
венной, здоровой и 
безопасной жизни 
граждан России.

Пожалуй, самой резонансной инициативой спикера 
можно считать предложение о законодательном закре-
плении возможности возвращать использованную тару 
за деньги на специальных пунктах сбора. Подобная пра-
ктика существует во многих странах, где таким образом 
собирается до 80—90% стеклянных и пластиковых буты-
лок и банок. В России же ежегодно образуется до 70 мил-
лионов тонн твердых бытовых отходов. «И лишь 10% из 
них повторно вовлекаются в хозяйственный оборот», — 
подчеркнула Матвиенко, отметив необходимость совер-
шенствования нормативно-правовой базы.

Глава минприроды Сергей Донской признал, что бюд-
жетные расходы на экологию в России весьма невелики. 
Так, в последние годы расходы бюджетов всех уровней 
на улучшение состояния окружающей среды и обеспече-
ние экологической безопасности в РФ составляли 0,7 
процента ВВП. «Это на порядок ниже, чем в большинстве 
развитых государств, несмотря на то, что среда обитания 
в этих государствах значительно более благоприятна», — 
подчеркнул министр. Впрочем, несмотря на финансовые 
трудности, минприроды разработало новые подходы 
к улучшению экологической ситуации в стране. 

Практическим итогом Невского экологического кон-
гресса станет подготовленная минприроды Стратегия 
экологической безопасности РФ на период до 2025 года. 
Как рассказал Сергей Донской, проект документа про-
шел весьма тщательное экспертное обсуждение на пло-
щадках конгресса. «Мы считаем, что высказанные здесь 
предложения дают основание принять эту Стратегию 
уже к концу этого года. Это обширный документ, опреде-
ляющий долгосрочные направления развития в сфере 
экологической безопасности с учетом принятого зако-
нодательства», — заверил министр. Кроме того, была при-
нята итоговая резолюция конгресса, в которой поддер-
живается деятельность МПА СНГ по укреплению сотруд-
ничества в сфере охраны природы.

ПРАВИТЕЛЬСТВО  ЕАЭС и Вьетнам договорились о свободной торговле 

Капиталы пришли в движение
Владимир Кузьмин

Е
вразийский экономиче-
ский союз (ЕАЭС) и Вьет-
нам подписали Соглашение 

о свободной торговле. ЕАЭС бу-
дет заключать подобные догово-
ренности и с другими государст-
вами, заявил премьер-министр 
России Дмитрий Медведев.

Подписание  документов 
прошло в Казахстане в рамках за-
седания Евразийского межпра-
вительственного совета. Главы 
правительств России и Вьетнама 
также подписали два протокола к 
этому соглашению. Кроме того, 
страны договорились о предо-
ставлении вьетнамской сторо-
ной режима наибольшего благо-
приятствования российским по-
ставщикам услуг и инвесторам.

— Это первое соглашение тако-
го рода, но, очевидно, не послед-
нее, — подчеркнул Медведев. — В 
настоящий момент около 40 го-
сударств высказались в пользу 
того, чтобы провести переговоры 
о заключении подобного рода со-
глашений. Естественно, мы бу-
дем относиться к ним макси-
мально внимательно, для того 
чтобы эти соглашения были по-
лезны для наших стран.

Соглашение обеспечит соот-
ветствующий режим торговли 
для более чем 90 процентов то-
варных позиций, уточнил предсе-
датель коллегии Евразийской 
экономической комиссии (ЕЭК) 

Виктор Христенко. По половине 
обнуление пошлин происходит с 
момента вступления соглашения 
в силу, а для остальных — через не-
продолжительный переходный 
период. «Это соглашение являет-
ся первым соглашением для 
ЕАЭС и открывает направления 
работы не только с Республикой 
Вьетнам, но и с Вьетнамом как ре-
гиональным центром, с большим 
регионом АСЕАН, который на-
считывает более 600 миллионов 
жителей», - сказал Христенко.

— Учитывая структуры наших 
экономик, которые взаимодо-
полняют друг друга, я думаю, что 
это соглашение будет вносить 
вклад в развитие всех наших го-
сударств, и будет способствовать 
расширению сотрудничества в 
регионе. Вьетнам, являясь актив-
ным членом АСЕАН, будет при-
лагать все усилия с тем, чтобы 
ЕАЭС расширил свое сотрудни-
чество с АСЕАН, — подтвердил на-
мерения вьетнамской стороны ее 
премьер Нгуен Тан Зунг.

Договор с Вьетнамом стал 
очередной вехой в развитии 
ЕАЭС. В беседе с президентом Ка-
захстана Нурсултаном Назарбае-
вым, который был одним из соав-
торов и активным двигателем 
ЕАЭС, глава российского прави-
тельства высказал свое удовлет-
ворение, что идея в достаточно 
короткий срок получила свое во-
площение в жизнь. «Основное на-
правление — это свободная тор-
говля, Таможенный союз, пере-
движение капитала, людей, инве-

стиции», — отметил в свою оче-
редь казахский лидер.

В ходе заседания Евразийско-
го межправительственного сове-
та премьер-министры обсуждали 
дальнейшие шаги по интеграции 
в рамках союза. «Можно было бы 
рассмотреть возможность и ус-
ловия формирования в перспек-
тиве валютного союза. Мы этот 
вопрос готовы вместе с другими 
коллегами прорабатывать», — 
предложил Дмитрий Медведев.

Кроме того, он обратил вни-
мание на необходимость более 
тесного экономического диалога 
в условиях, когда многие страны 
переживают кризис. Особенно 
это касается согласования мер по 
поддержке экономик стран — 
участниц ЕАЭС. «Мы исходим из 
того, что такие меры поддержки с 
учетом нынешней ситуации 
должны приниматься не изоли-
рованно, а скоординировано. 
Важно, чтобы эта работа была ор-
ганизована на постоянной осно-
ве, чтобы и финансовые ведомст-
ва, и экономические ведомства, и 
центральные банки наших стран 
оперативно проводили необхо-
димые консультации и принима-
ли, в случае когда это требуется, 
согласованные решения», — счи-
тает премьер-министр России.

Продолжение темы на с. 4

АРМИЯ

На базе ВДВ
создадут
«быстрые»
войска

ПАРАШЮТ 
НА ТАНКЕ

Юрий Гаврилов

К ДВУМ главным функциям 
ВДВ — действиям в качестве само-
стоятельного рода войск и резер-
ва Верховного главнокомандую-
щего — может добавиться третья. 
Главный десантник страны Вла-
димир Шаманов сообщил, что на 
базе частей и соединений крыла-
той пехоты планируется создать 
Войска быстрого реагирования.

По словам генерала, новая ар-
мейская структура сможет вы-
полнять задачи как без привле-
чения дополнительных сил, так и 
в составе группировки Сухопут-
ных войск на отдельных направ-
лениях. «В этой связи мы плани-
руем увеличить штат каждой 
воздушно-десантной и десантно-
штурмовой дивизии до трех пол-
ков», — сказал Шаманов в эфире 
радиостанции «Русская служба 
новостей».

Он объяснил, как будут ре-
шаться задачи дальнего огневого 
поражения противника в раз-
личных вариантах применения 
крылатой пехоты. Если она будет 
действовать в составе сухопут-
ных группировок, войскам при-
дадут средства усиления. «Если 
мы будем решать задачи в десан-
тируемом варианте, то предус-
мотрены средства огневого уси-
ления за счет армейской и фрон-
товой авиации», — сказал коман-
дующий.

Кроме того, огневую мощь де-
сантно-штурмовых подразделе-
ний решено усилить за счет фор-
мирования в дивизиях и брига-
дах ВДВ отдельных танковых ба-
тальонов. По мнению командую-

щего, это позволит решать це-
лый ряд задач, расширив пря-
мую зону противодействия кры-
латой пехоты противнику 
до 5 километров. 

— Более того, нами уже прове-
ден ряд мероприятий, который 
позволил расширить зону раз-
ведки, — сообщил Владимир Ша-
манов. — Сформировав разведы-
вательные батальоны, мы в пер-
вых ротах этих батальонов име-
ем роты спецназа на управляе-
мых парашютах. 

Речь, по-видимому, идет 
об уникальных парашютных си-
стемах «Арбалет», с помощью 
которых десантники уже спуска-
лись на дрейфующие льдины не-
подалеку от Северного полюса.

Еще генерал заявил, что Воз-
душно-десантные войска готовы 
при получении соответствующе-
го приказа Верховного главноко-
мандующего действовать «без 
всяких виз» в любой точке мира. 
А чтобы было на чем добраться 
в эту самую «любую точку», ко-
мандование ВДВ предлагает на 
Ульяновском авиазаводе реали-
зовать программу модификации 
самолета Ил-76 в версию Ил-
76МФ. По мнению Шаманова, 
у него должен быть более длин-
ный, чем в нынешних версиях, 
фюзеляж. Это позволит перебра-
сывать десант по трансконти-
нентальным маршрутам. 

В интересах ВДВ оборонка 
сейчас создает легкоразборные 
переносимые летательные 
аппараты,120-мм пушку повы-
шенной мощности и 152-мм са-
моходное орудие. 

Понятно, что никакая новая 
техника не поможет в бою, если 
она попадет в руки необученных 
людей. Таких неумех в ВДВ пра-
ктически не осталось. При об-
щей численности десантных 
войск более 45 тысяч человек, 
24 тысячи — то есть каждый вто-
рой — служат по контракту. 

При этом Шаманов считает, 
что идеальное кадровое соотно-
шение для десантных войск — 80 
процентов военных профессио-
налов и 20 процентов призывни-
ков. «Такие показатели утвер-
ждены Генеральным штабом, — 
сказал командующий. — Это по-
зволит решать любые задачи, 
в том числе и боевые, без при-
влечения срочников».

Еще совсем недавно россий-
ские десантники активно со-
трудничали с западными колле-
гами, в том числе из Германии, 
Франции, Канады, Норвегии 
и США. «На сегодняшний день 
в силу известных причин этого 
контакта нет», — признал коман-
дующий ВДВ.

Президент Владимир Путин доволен развитием столицы 

Прогнозам вопреки

Кира Латухина 

Г
лава государства обсудил 
с мэром Москвы Сергеем 
Собяниным социально-
экономическую обста-
новку в столице.

«Я вижу, что город спокойно, 
уверенно проходит эту непро-
стую ситуацию сегодня в эконо-
мике страны и при этом разви-
вается, причем развивается ак-
тивно. Это видно по целому ряду 
абсолютно объективных показа-
телей», — похвалил президент.

В целом ситуация стабиль-
ная, рассказал Собянин: «Не-
смотря на мрачные прогнозы, 
которые были в конце года, в на-
чале этого года...».

«Вы так аккуратненько. Тре-
вожные были», — напомнил Вла-
димир Путин.

«Тревожные. Разные были, — 
продолжил мэр. — Есть любите-
ли, которые вообще рассказыва-
ли о том, что все: жизнь закончи-
лась на планете».

«Ничего этого не произошло, 
город работает стабильно, хотя, 
конечно, напряжение есть, есть 
некоторая вибрация у инвесторов 
и у строителей, особенно в сег-
менте строительства торговых 
площадей, офисов и так далее», — 
сказал он. «Но мне кажется, такие 
периоды в жизни Москвы были 
неоднократно, и они заканчива-
ются тем, что ситуация выравни-
вается», — убежден Собянин.

«Мы не видим каких-то се-
рьезных проблем в области за-

нятости, у нас количество без-
работных за последние месяцы 
увеличилось на какие-то сотые 
процента. Сегодня общий объем 
зарегистрированных безработ-
ных меньше половины процен-
та. Если мы вспомним, то в раз-
витых странах фиксируется по 
12, 15, 17 процентов», — подчер-
кнул столичный градоначаль-
ник.

«Мы очень серьезно работали 
по ревизии бюджетных расхо-
дов», — продолжил мэр. Заблоки-
ровано около 7 процентов рас-
ходов, которые оказались непер-
воочередными. В результате уда-
лось сбалансировать бюджет, 
более того, сохранить основу 
экономики — адресную инвести-
ционную программу, «за счет 
того, что стали активнее рабо-
тать на стадии экспертизы цены, 
тендерных процедур», — поя-
снил он.

«В целом удалось сэкономить 
порядка 28 процентов от старто-
вых условий», — подытожил Со-
бянин.

«Это серьезный задел, кото-
рый позволяет, с одной стороны, 

уменьшать финансирование, с 
другой — сохранять физические 
объемы», — сказал мэр. «Это и 
строительство метро, и строи-
тельство дорог, социальных объ-
ектов и так далее. Все это дает 
возможность городу дальше раз-
виваться и привлекать инвести-
ции», — добавил он.

«Мы ни на рубль не умень-
шили социальные программы, 
социальные выплаты, более 
того, провели дополнительное 
обследование населения, выде-
лили больше 1 миллиарда 700 
миллионов рублей под адре-
сную помощь: это и разовые де-
нежные выплаты, и вопросы, 
связанные с питанием, допол-
нительным медицинским об-
следованием, и так далее», — со-
общил Собянин.

То есть в целом ситуация ста-
бильная, заключил столичный 
градоначальник. «Мы больше 
встречаемся в этот период вре-
мени и с бизнесом, и с предприя-
тиями, и с оборонкой, и со стро-
ителями, и так далее, чтобы по-
чувствовать те проблемы, кото-
рые есть», — добавил он.

В пятницу президент также 
провел совещание Совета без-
опасности РФ. Обсуждались во-
просы, связанные с работой ве-
домств по борьбе с нелегальной 
вырубкой лесов и браконьерст-
вом. Речь шла также о вопросах 
экономического развития, 
включая ситуацию в обрабаты-
вающих отраслях. Затрагива-
лись актуальные темы междуна-
родной политики.

Кроме того, Владимир Путин 
обсудил по телефону с канцле-
ром ФРГ Ангелой Меркель и 
французским президентом 
Франсуа Олландом кризисную 
ситуацию на Украине в контек-
сте необходимости выполнения 
участниками конфликта на юго-
востоке всех пунктов Минских 
соглашений.

«Отмечена важность неуко-
снительной реализации догово-
ренностей об отводе тяжелых 
вооружений под наблюдением 
ОБСЕ и создании демилитаризи-
рованных зон на линии соприко-
сновения», — сообщили в пресс-
службе Кремля.

С российской стороны была 
подчеркнута обеспокоенность в 
связи с участившимися обстре-
лами украинскими силовиками 
гражданских объектов, привед-
шими к гибели мирных жителей.

Путин, Меркель и Олланд об-
менялись мнениями о возмож-
ных дополнительных мерах, на-
правленных на строгое соблюде-
ние режима прекращения огня и 
деэскалацию напряженности. 

«Особое внимание было уделено 
деятельности четырех рабочих 
подгрупп в рамках Контактной 
группы», — отметили в Кремле. 
Лидеры договорились о продол-
жении работы на различных 
уровнях.

Украинский президент в те-
лефонном разговоре не участво-
вал. «В этот раз такой формат 
был согласован», — пояснил жур-
налистам пресс-секретарь главы 
Российского государства Дмит-
рий Песков, отвечая на вопрос, 
почему беседа прошла без Петра 
Порошенко.

Владимир Путин также под-
писал перечень поручений. В 
частности, указал до 15 июля ут-
вердить план мероприятий по 
снижению смертности от ДТП. К 
июлю нужно будет принять ис-
черпывающие меры по обеспе-
чению лекарствами льготников 
и доложить об этом президенту.

Также правительству пред-
стоит оценить эффективность 
государственных институтов 
развития и утвердить порядок 
размещения в Интернете отчет-
ности региональных властей о 
ходе исполнения майских ука-
зов главы государства.

В ходе оптимизации сети 
бюджетных учреждений следует 
обеспечить доступность соци-
альных услуг, обратив особое 
внимание на жителей сельской 
местности и малых городов. 

Сергей Собянин рассказал 
Владимиру Путину о проведенной 
ревизии бюджетных расходов. 

В ходе визита в Казахстан Дмитрий Медведев осмотрел этнографический комплекс. 

Акцент

 В столице выделено 
более 1 млрд 700 млн рублей 
под адресную помощь

Фото смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1124304

Фото смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1124243

Стратегия экологи-
ческой безопасно-
сти может быть при-
нята до конца года

Воздушно-
десантные войска 
уже наполовину 
состоят из профес-
сионалов. А будут — 
на 80 процентов

Валентина Матвиенко: Надо уделять больше внимания 
экологической безопасности. 
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ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

ПОЛУЧИТЕ КРЕДИТ 
ЗА ПЯТЬ ПРОЦЕНТОВ 

КООПЕРАТИВЫ

ЦЕНТРОБАНК 
ВЗЯЛ ПОД ЗАЩИТУ 
КОШЕЛЬКИ ФЕРМЕРОВ 

КАПИТАЛ

ЗА ДВЕ НЕДЕЛИ БИЗНЕС 
ВЫВЕДУТ ИЗ ТЕНИ

Татьяна Зыкова

С 30 ИЮНЯ в России впервые 
заработают правила новой госу-
дарственной промышленной по-
литики.

Российские товары  получат 
приоритет перед иностранными 
при проведении госзакупок. 
Предприниматели смогут рас-
считывать на финансовую и кон-
сультативную помощь, поддер-
жку науки и инноваций, содейст-
вие в продвижении на иностран-
ные рынки и другие виды господ-
держки от  органов федеральной 
власти и регионов. Все они на-
равне с бизнесом становятся 
участниками промполитики, за-
кон о которой вступает в силу 
в последний день июня. 

 Минпромторг, ответственный 
за его реализацию, определил 
критерии российского товара. 
Как пояснили «РГ» в министерст-
ве,  их отныне можно разделить 
на две категории. К первой отно-
сится продукция с очевидной ро-
дословной — это природные ре-
сурсы, рыба, отходы и лом (втор-
сырье) и т.д. Ко второй группе — 
товары с четкой долей технологи-
ческих операций при их изготов-
лении российскими компаниями.  

Кроме того, прописаны кри-
терии отнесения товаров к 
промпродукции, не производи-
мой в РФ. Таким образом, если 
производители докажут ее рос-
сийское происхождение, то со-
хранят свое присутствие на рын-
ке госзакупок и получат префе-
ренции в разных отраслях,  ком-
ментирует статс-секретарь, за-
мминистра промышленности и 
торговли Виктор Евтухов.

Проектом постановления 
кабмина, которое примут до 30 
июня, также предусматривается 
поэтапное увеличение требова-
ний по доле отечественных ком-
плектующих в добавленной сто-
имости и увеличения количества 
обязательных техопераций. 

Промышленная продукция 
безоговорочно признается рос-
сийской при наличии у ее произ-
водителей инвестконтракта. Это 
страховка инвесторов от увели-
чения налоговой нагрузки, поя-
сняют в минпромторге. 

Контракт заключается мак-
симум на 10 лет. Государство 
в этом случае гарантирует непо-
вышение совокупной налоговой 
нагрузки на доходы компании, 
а инвестор обязуется построить 
или модернизировать фабрики 
и заводы в России. Государство 
также сможет предоставлять 
льготы на коммунальные услуги 
и плату за аренду госимущества 
исполнителям контрактов. Важ-
нейший стимул — финансовая  
поддержка производственных 
компаний через  госфонды раз-
вития промышленности, в том 
числе в форме зай мов, грантов, 
взносов в уставный капитал 
и лизинга. 

Для этого по распоряжению 
председателя правительства со-
здан Фонд развития промышлен-
ности (ФРП), который получил 
из бюджета 18,5 миллиарда ру-
блей на льготное финансирова-
ние импортозамещающих про-
изводств. Для заявок на сайте 
ФРП открыта многоканальная  
«горячая  линия».

В рамках программы отечест-
венные предприятия смогут по-
лучать  целевые займы до 700 
миллионов рублей на срок до 
7 лет под 5 процентов  годовых. 
Какие же отраслевые проекты 
становятся «фаворитами» Фон-
да? Как рассказали в ФРП, в фар-
мацевтике это производство ак-
тивных фармацевтических суб-
станций, в отрасли композици-
онных материалов — производст-
во изделий для автопрома, в био-
технологиях — строительство 
комплекса по производству тру-
бок капельного орошения из би-
оразлагаемых материалов. 

Тарас Фомченков

С 1 ИЮНЯ пайщики кредитных 
сельскохозяйственных потреби-
тельских кооперативов будут 
более надежно защищены от 
превратностей судьбы. Эти орга-
низации перейдут под контроль 
Банка России. Мегарегулятор бу-
дет следить за тем, как они вы-
полняют требования, прописан-
ные в государственном реестре 
кредитных кооперативов. 

Проверки будут плановыми 
(не чаще одного раза в два года) 
и внеплановыми (если поступят 
жалобы и тревожные сигналы о 
деятельности кооператива). Об-
наружив нарушения, ЦБ может 
выдать предписание. Если коо-
ператив его проигнорирует, ре-
гулятор может запретить при-
влечение займов. 

А если нарушения  не будут 
устранены, да еще в  течение од-
ного года такое случится не один 
раз, то дело будет передано в суд. 
И уже в этой инстанции Банк 
России может обратиться с заяв-
лением о ликвидации такого ко-
оператива. Все это должно укре-
пить надежность кооперативов, 
обезопасить их клиентов от не-
приятностей, уверены эксперты. 

Кредитная кооперация очень 
значимое явление, так как она 
предоставляет средства малому 
бизнесу на селе, которые не всег-
да могут дотянуться до кредитов 
в коммерческих банков. Об этом 

«РГ» рассказала заместитель ис-
полнительного директора Ассо-
циации крестьянских (фермер-
ских) хозяйств и сельскохозяй-
ственных кооперативов России 
Ольга Башмачникова. И добави-
ла, что на кредитную коопера-
цию приходится около трети 
кредитования малого бизнеса на 
селе. «На 1 января 2015 года за-
регистрировано 1688 кредит-
ных сельхозпотребкооперати-
вов. Однако работающих в целом 
чуть более половины», — подели-
лась она данными статистики. 

«Взятие Центробанком коо-
перативов под свой контроль, 
думаю, уменьшит число коопе-
ративов, ведь требования к их 
работе очень серьезные», — счи-
тает эксперт. 

Однако Ольга Башмачникова 
подчеркнула, что на каком-то 
этапе Центральный банк будет 
готов делегировать свои полно-
мочия по контролю специально 
созданной в будущем саморегу-
лируемой организации.  Тем бо-
лее что без кооперативов на селе 
было бы очень сложно занимать-
ся бизнесом, уверена эксперт. 

«Банкам кредитовать село за-
частую просто невыгодно. А учи-
тывая то, что в кредитный сель-
скохозяйственный потребитель-
ский кооператив входят знаю-
щие друг друга люди, им легче 
поручаться за нового члена по 
обязательствам», — резюмирова-
ла Ольга Башмачникова. 

Роман Маркелов

РОССИЙСКИЕ предпринима-
тели должны сообщить в налого-
вую службу о своем иностранном 
бизнесе до 15 июня. 

Если они не успеют отчитаться 
до этой даты, их ожидают штрафы 
в 50 тысяч рублей. Этот «час икс» 
касается  нескольких тысяч рос-
сиян, говорят эксперты «Россий-
ской газеты». О неминуемом при-
ближении крайнего дня россиян 
предупреждают поправки в Нало-
говый кодекс РФ . Они — лишь не-
большая часть грандиозных пла-
нов по деофшоризации россий-
ской экономики. 

«Уведомление об иностран-
ном бизнесе позволяет Федераль-
ной налоговой службе России 
контролировать поступление до-
ходов от этого бизнеса и их нало-
гообложение, — рассказал «РГ» 
партнер компании «Деловой фар-
ватер» Роман Терехин и пояснил, 
что амнистия капиталов распро-
странится только на 2015 год и 
все предыдущие, но в дальнейшем 
доходы от этого бизнеса будут об-
лагаться налогами в соответствии 
с законодательством РФ или стра-
ны размещения этого бизнеса.

За не поданное в срок сообще-
ние налогоплательщика могут 
привлечь к административной от-
ветственности, напоминает эк-
сперт. Причем  штраф в 50 тысяч 
рублей будет взиматься за ка-
ждую иностранную организа-
цию, сведений о которых не ока-
залось у ФНС. За недостоверную 
информацию о зарубежном биз-
несе предполагается такое же на-
казание. 

При этом нельзя сказать, что 
торопиться с подачей сведений 
нужно миллионам предпринима-
телей. «Объем российских инве-
стиций в экономики зарубежных 
стран по итогам 2014 года соста-
вил 56 миллиардов долларов, при 
этом собственные инвестиции в 
российские компании составили 
35 миллиардов. В то же время лю-
дей и компаний, способных вкла-
дывать такие суммы, у нас срав-
нительно немного, поэтому речь 
идет о нескольких тысячах лиц, не 
более», — считает Роман Терехин.

Не исключено, что как раз в 
июне может вступить в силу и за-
кон об амнистии капиталов, кото-
рый был принят Госдумой в тре-
тьем чтении 22 мая. «По нему все 
налогоплательщики, впервые 
раскрывшие информацию о сво-
ем участии в иностранных компа-
ниях, освобождаются от ответст-
венности за налоговые, таможен-
ные и валютные правонарушения 
— то есть подобные штрафы им 
пока платить не придется», — до-
бавляет собеседник «РГ».

Татьяна Зыкова

С 1 ИЮНЯ граждане и бизнес, 
желающие приобрести землю, 
внести  уточнения в описание 
границ своих участков, согласо-
вать их предоставление, вправе 
направлять в муниципалитеты 
заявление по Интернету и по по-
чте — без личного присутствия. 
Как кому удобнее.

Эта новая норма, упрощаю-
щая взаимодействие нынешних 
и потенциальных землевладель-
цев с госорганами, отражена в 
поправках в Земельный кодекс.

Они также предусматривают, 
что одновременно в России 
должны начаться комплексные 
кадастровые работы.  Сейчас ин-
формация о половине земельных 
участков не соответствует нор-
мам действующего законода-
тельства. И теперь будут приня-
ты меры, чтобы в госкадастр не-
движимости попали сведения 
обо всех земельных участках и 
строениях на них, землях обще-
го пользования. Также будет вы-
явлена и учтена неразграничен-
ная земля. А это значит вовлече-
ние множества объектов недви-
жимости в гражданский оборот 
и увеличение поступлений нало-
гов в бюджеты регионов.

По закону муниципалитеты 
обязаны широко освещать нача-
ло кадастровых работ в СМИ, 
на своих официальных сайтах и 
даже на информационных щи-
тах, расположенных на террито-
риях, попадающих под работы. 
Но начнутся ли они вовремя — 
вопрос. Комплексные кадастро-
вые работы будут проводиться 
за счет муниципалитетов и ча-
стично — федерального бюджета. 

По словам Владимира Дени-
сова, генерального  директора 

Московского областного БТИ, 
к 1 июня 2015 года важно было 
принять все правовые акты. Так 
и произошло: полноценная нор-
мативная база сформирована.

«Инициатива по проведению 
кадастровых работ должна исхо-
дить от органов местного самоу-
правления. То есть те муниципа-
литеты, у которых есть деньги, 
смогут приступать к наведению 
порядка, те же, кто ограничен в 

ресурсах, — спешить явно не бу-
дут. Временные рамки для муни-
ципалитетов не обозначены», — 
поясняет Денисов.

Законным образом зареги-
стрированные земельные участ-
ки (с координатами и описанием 
границ) при проведении када-
стровых работ повторно обме-
ряться не будут. А вот собствен-
никам участков без точных гра-
ниц имеет смысл проявить ини-
циативу и внести данные о своей 
собственности  в госкадастр не-
движимости. Тем более теперь 
есть возможность делать это в 
удаленном режиме, онлайн.

Этим вы обезопасите себя от 
ненужных рисков, ведь в резуль-
тате кадастровых работ могут 
быть выявлены наложения и пе-
ресечения границ, самозахват и 
нецелевое использование участ-
ка, заключает Денисов.

Лето по закону
А все это потянет на 
2—3 миллиона, что не-
большой фирме не по-

тянуть. Но бояться, что бытовая 
химия уже сегодня исчезнет из 
продажи  тоже не стоит. Более 
того, эксперты предполагают, 
что дефицита товара и, соответ-
ственно, роста цен тоже не будет.

Во-первых, продавать ранее 
выпущенные товары никто не 
запрещает.  Во-вторых,  бизнес о 
поправках в федеральный закон, 
который касается госрегулиро-
вания производства и оборота 
спирта, алкогольной и спиртосо-
держащей продукции, знал зара-
нее. И те, кто ответственно под-
ходит к делу, уже успели подго-
товиться. Так что и в будущем 
полки магазинов будут заполне-
ны товарами как и сейчас. В-тре-
тьих, Росалкогольрегулирова-
ние предложило не распростра-
нять закон на бытовую химию 
после обращения Ассоциации 
производителей парфюмерии, 
косметики, товаров бытовой хи-
мии и гигиены. С 26 мая на сайте 
раскрытия правовой информа-
ции идет публичное обсуждение 
проекта соответствующего до-
кумента, которое должно завер-
шиться к 25 июня.

«Итак, духи и одеколоны 
останутся на полках магазинов, 
— подводит черту руководитель 

пресс-службы Росалкогольрегу-
лирования Александр Куликов. — 
Они внесены в специальный пе-
речень. Более того, будет прави-
тельственное постановление, 
которое позже добавит в этот 
список и другие товары, на обо-
рот которых также не будут рас-
пространяться вступающие в 
силу поправки». Эта информа-
ция как раз и содержится в про-
екте документа, который разме-
щен на портале regulation.gov.ru. 
В список тех товаров, оборот ко-
торых как раз и планируется до-
полнительно разрешить, входит 
бытхимия.

При этом, уверяют эксперты 
«РГ», сегодня процент дезодо-
рантов, в которых присутствует 
спирт, и прочих средств «по ухо-
ду за телом и за кухонной рако-
виной» и так невелик. «Вступа-
ющие в силу поправки пресле-
довали две цели, — рассказал 
«РГ» директор Центра исследо-
ваний федерального и регио-
нальных рынков алкоголя Ва-
дим Дробиз. — Во-первых, запре-
тить выпуск тех жидкостей, ко-
торые могут являться суррога-
тами алкоголя, а не лишить на-
ших женщин всей парфюмерии 
и косметики. Ну и второе — есть 
подозрения, что ряд предприя-
тий могут использовать спирт 
не по назначению».

Владельцам земли 
лучше уточнить 
ее границы, чтобы 
не было проблем 
с проверками

ЦИФРА

56
МИЛЛИАРДОВ
долларов вложил наш бизнес 
в экономики других стран в 2014 
году, в свою — всего 35 миллиардов

ОХОТА

РАЗРЕШИТЕ ПОЙТИ НА МЕДВЕДЯ

Татьяна Смольякова 

Г
осударство делает очеред-
ной шаг, чтобы охота в на-
шей стране стала делом ци-

вилизованным, экологически и 
экономически обоснованным и 
строго законным. 

Купить «левые» разрешения 
на охоту теперь станет гораздо 
труднее, поскольку труднее ста-
нет их «рисовать». 17 июня всту-
пает в силу новый порядок офор-
мления и выдачи разрешений на 
охоту и начнут применяться но-
вые бланки разрешений. Речь 
идет о добыче копытных и пуш-
ных животных, медведей и птиц. 

Если вы как частное лицо со-
бираетесь охотиться в закре-
пленных охотничьих угодьях, то 
разрешение дает охотпользова-
тель, если в общедоступных 
охотничьих угодьях — то уполно-
моченный орган. А если вам при-
глянулись угодья особо охраняе-
мых природных территорий (в 
некоторых случаях такое жела-
ние законно), то придется обра-
титься в природоохранное учре-
ждение. 

Бланк разрешения на коленке 
теперь не нарисуешь. Это доку-
мент строгой отчетности, имеет 
учетную серию и номер, напеча-
танные типографским способом. 
Процедура выдачи бланков раз-
решений довольно сложна и в ней 
задействованы разные органы и 
реестры, в том числе налоговая 
служба (если разрешение желает 
получить юрлицо или индивиду-
альный предприниматель). Сло-
вом, не забалуешь. 

Впрочем, у добросовестного 
охотника (официально зареги-
стрированного!) не должна бо-
леть голова по поводу «трудной 
жизни» госчиновников и пред-
принимателей в охотхозяйст-
вах. Его дело — правильно по-
дать заявление, а их дело — в 

строго определенный срок вы-
дать разрешение на добычу или 
обоснованно отказать. Сроки 
варьируются от 1 до 10 дней в 
зависимости от того, в какой ор-
ган обращаешься и в какой фор-
ме (лично, через Интернет, по 
почте).

Разрешение на добычу копыт-
ных животных и медведей выдает-
ся на отлов или отстрел только од-
ной особи. В отношении осталь-
ных видов охотничьих ресурсов 
такое разрешение выдается на 
конкретное количество особей 
(если на них установлен лимит до-
бычи) или на количество особей в 
пределах нормы допустимой до-
бычи в день или в сезон. Кстати, в 
одном разрешении может быть 
указано несколько видов зверей и 
птиц, если, конечно, охотник об 
этом попросил в заявлении. 

Сейчас — самое время приве-
сти документы и снаряжение в по-
рядок. Хотя в каждом регионе 
свои сроки охоты на живность, на-
чало лета — мертвый сезон для 
большинства охотников. В это 
время запрещена охота почти на 
всех диких животных, кроме хищ-
ных. Но волк сейчас линяет и как 
трофей не представляет интереса. 
Можно поохотиться на некоторые 
виды водоплавающей и боровой 
птицы. А со второй половины лета 
постепенно откроется сезон охо-
ты на популярную дичь и зверье.

С 1 августа во многих регионах 
страны начинается самая адрена-
линовая охота — на медведя, неве-
роятно умного, сильного и опа-
сного зверя. Именно в это время 
могут попробовать свои силы на-
чинающие добытчики в наиболее 
легком виде охоты на медведя — на 
овсах. В период молочно-воско-
вой спелости злака зверь ближе к 
вечеру выходит в поле кормиться. 
Вот тут-то он и попадает под при-
цел поджидающего его на лабазе 
(возвышении) охотника…

С 1 августа жители некоторых регионов России смогут оценить самую адреналиновую охоту — на медведя. Цена такого трофея — 75 тысяч рублей.

Акцент

 Не рассчитывайте купить 
«левые» разрешения на охоту, 
их теперь практически 
невозможно подделать

Промышленники, 
претендующие 
на льготы, должны 
доказать, что их 
товар произведен 
в России

Купить землю и оформить на нее бумаги можно без похода в муниципа-
литет. Сэкономленное время позволит выбрать будущий дом на участке.
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ГРАНИЦЫ УЧАСТКОВ 
СТОЛБИМ ПО ИНТЕРНЕТУ

1

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
С 1 июня вводится комплекс мер, направленных на создание условий для 
развития российского виноделия и роста производства высококачест-
венных вин. Среди них — разрешение сельхозтоваропроизводителям осу-
ществлять производство обычного и игристого вина (шампанского) 
из собственного винограда, а также хранить, поставлять и занимать-
ся его розничной продажей.
При этом объем реализации вина, произведенного фермерскими хозяй-
ствами и индивидуальными предпринимателями из собственного ви-
нограда, не должен превышать 5 тысяч декалитров в год. Кроме того, 
отныне закон требует представлять документы в случае приобрете-
ния такими производителями специальных марок, чтобы в России на-
шло свою нишу вино с защищенным географическим указанием.
Поправки также официально закрепляют понятия «коньяк», «виног-
радное сусло», «винодельческая продукция», «виноградник» и «реестр 
виноградных насаждений».

Документы к материалам полосы читайте на сайте
www.rg.ru/sujet/5473
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Игорь Зубков

П
олторы тысячи стра-
ниц текста и таблиц 
договора о зоне сво-
бодной торговли с 
Вьетнамом «Россий-

ской газете» прокомментировал 
министр по торговле Евразий-
ской экономической комиссии 
Андрей Слепнев, который был 
главой переговорной делегации. 
Но сначала о самом  соглашении.

От ВТО к клубам 
по интересам

Это первое соглашение подоб-
ного рода со странами дальнего 
зарубежья для Евразийского эко-
номического союза (ЕАЭС) и для 
всех его стран-участниц. 

Очень большой шаг, и мы тем 
самым показываем свое понима-
ние процессов, происходящих в 
мировой торговле, говорит Анд-
рей Слепнев. Лет через пять-
шесть, если состоятся все теку-
щие инициативы по преференци-
альным зонам, то основная часть 
(60—80 процентов) глобальной 
торговли будет вестись без пош-
лин. Сейчас этот показатель со-
ставляет 25 процентов. 

Очевидно, что в мире прихо-
дят к пониманию, что в рамках 
ВТО справедливых условий тор-
говли, которые бы всех устраива-
ли, достичь не удается. Поэтому 
идет активное формирование 
двусторонних и многосторонних 
клубов по интересам, где каждый  
знает, что получит и что отдаст. 

Россия до сих пор в эту гонку 
не включалась — у нас только сво-
бодная торговля в рамках СНГ. 
Но наши экспортные амбиции 
могут быть реализованы только в 
том случае, если мы будем в кан-
ве новой модели мировой торгов-
ли, считает Андрей Слепнев. 

Сейчас в стадии исследования 
находится создание зон свобод-
ной торговли между ЕАЭС и Из-
раилем, Египтом, Индией, в каче-
стве цели определена ЗСТ с Кита-
ем. Нынешнее соглашение с Вьет-
намом станет модельным для 
ЕАЭС, хотя под копирку его, ко-
нечно, использовать будет нель-
зя. «С вьетнамцами нам было ве-
сти переговоры достаточно ком-
фортно, потому что не обнаружи-
лось совсем уж лобовых столкно-
вений интересов, — рассказал 
Слепнев на вопрос «РГ». — Не ска-
жу, что мы входили в какие-то се-
рьезные тупики. Когда будем ве-
сти аналогичные переговоры с 
Китаем, будет намного сложнее». 

По его словам, странам ЕАЭС 
и Вьетнаму удалось найти ком-
промисс. «Что редкость для по-
добного рода переговоров. Обыч-
но все равно оказывается, что 
кто-то обижен. В данном случае 
обиженных нет», — подчеркнул 
Слепнев. Экономическая специ-
ализация Вьетнама такова, что 
наши ключевые экспортные то-
вары будут дополнять друг друга. 
Жесткая конкуренция возможна 
только в отдельных отраслях, и 
они остаются под защитой тамо-
женных пошлин.

Машины, трубы и бензин
Вьетнам снимает барьеры по 

всем направлениям, которые он 
открывал для кого-либо еще, и в 
дополнение к этому еще и откры-
вает ряд позиций только для нас, 
подчеркивает Андрей Слепнев. 
Стальные трубы и прокат, шины, 
легковые автомобили, грузовики 
и автобусы, — это те позиции бес-
пошлинного доступа, которые 
мы получим первыми. 

Кроме того, соглашение, как 
ожидают в ЕЭК, приведет к росту 
экспорта во Вьетнам удобрений, 
нефти и нефтепродуктов, а из 
продовольственных товаров — 
мяса птицы, колбас, сыра, масла, 
пшеницы, муки, семян зерновых, 
а также сигарет. Для части това-
ров установлены переходные пе-
риоды, на остальные ставки об-
нуляются сразу после подписа-
ния договора. 

Из материалов ЕЭК, с которы-
ми удалось ознакомиться «РГ», 
следует, что Вьетнам должен бу-
дет обнулить ввозные пошлины 
на 89 процентов тарифных линий 
от общей товарной номенклату-
ры, причем на 59 процентов — 
сразу после вступления соглаше-
ния в силу и на 30 процентов — в 
течение переходного периода (до 
10 лет). По товарам, попавшим 
под изъятия из зоны свободной 
торговли, у ЕАЭС отсутствует эк-
спортный интерес (кондитер-
ские изделия, соль, изделия из 
драгметаллов и др.). 

Тапочки, сотовые и овощи
Из Вьетнама возрастет им-

порт риса, некоторых видов 
рыбы, фруктов и овощей (свежих 
и консервированных), орехов. 
Дешевые продукты из Вьетнама 
должны повлиять на цены. 

Из непродовольственных то-
варов в ЕЭК ожидают увеличе-
ния поставок из Вьетнама теле-

фонов, смартфонов, другой элек-
троники (в стране, в частности, 
работает огромное производст-
во Samsung) и товаров вьетнам-
ской специализации — одежды и 
обуви, но не всей. 

Обнуляются ставки на ни-
жний ценовой сегмент (куртки, 
спортивные костюмы, юбки, 
спортивная обувь, тапочки и 
сланцы), по наиболее чувстви-
тельным для нашей промышлен-
ности позициям сохранится та-
рифная защита, а по менее чувст-
вительным (рубашки, блузки, 
платья, брюки) будет приме-
няться «триггерный» механизм 
— при превышении определенно-
го порога поставок ЕЭК имеет 
право восстановить пошлину на 
них. Это же касается и некото-
рых видов деревянной мебели.

В итоге Евразийский эконо-
мический союз на общей тамо-
женной границе сохраняет защи-
ту по 12 процентам товарной но-
менклатуры, но среди них важ-
нейшие товары — мясо, молоко, 
чай, кофе, сахар, растворимые 
напитки, трубы, самолеты, ма-
шины и так далее. 

«Понимая, что нам предстоят 
переговоры о зоне свободной 
торговли и с другими странами, 
многие товарные группы мы за-
щищали, чтобы дать четкий сиг-
нал, какие отрасли у нас пользу-
ются преференциями, какие 
нет», — сказал Андрей Слепнев. 

Если кто-то где-то кое-где
Самый главный риск нового 

соглашения — что под вьетнам-
скими товарами к нам хлынут ки-
тайские. И не только. Рядом Ма-
лайзия, Индонезия, Лаос, Кам-
боджа, то есть желающих обойти 
таможенную границу ЕАЭС будет 
много. Чтобы этого не произош-
ло, в соглашение включены жест-
кие правила происхождения то-
вара. Имеется в виду перечень 
операций, которые необходимо 
с товаром произвести, чтобы 
он мог считаться произве-
денным во Вьетнаме. 

И что еще более важно 
— в соглашении прописа-
ны механизмы контр-
оля за соблюдением 
этих правил, прежде 
всего онлайн-обмен 
и н ф о р м а ц и е й 
между таможня-
ми о  том,  что 
пришло во Вьет-
нам и что ушло в 
сторону ЕАЭС. 

Если ЕЭК и 
таможни ЕАЭС 
увидят система-
тические наруше-
ния правил про-
исхождения, то будут проводить-
ся консультации, а если они не 
дадут в короткий период эффек-
та, ЕЭК приостановит преферен-
ции по конкретному товару или 
производителю. Калитка закро-
ется до наведения порядка. А сей-
час для этого надо сначала про-
вести специальное расследова-
ние и только по конкретной по-
ставке можно принять меры.

На «КАМАЗе» в Азию
Вьетнам — достаточно крупная 

и быстро развивающаяся эконо-
мика с населением 96 миллионов 
человек и темпом роста ВВП на 
уровне 5—6 процентов в год. Бла-
годаря соглашению о свободной 
торговле товарооборот между 
ЕАЭС и Вьетнамом может к 2020 
году или чуть позже вырасти с 
нынешних 4,2 миллиарда до 10 
миллиардов долларов, говорит 
Андрей Слепнев. В этих цифрах 
на долю России как крупнейшей 
экономики евразийской интегра-
ции приходится более 80 процен-
тов. Но для России и других стран 
ЕАЭС это еще и окошечко для вы-
хода на миллиардные рынки Азии 
и Тихого океана. 

Дело в том, что Вьетнам вхо-
дит в зону свободной торговли 
Ассоциации государств Юго-Вос-
точной Азии (АСЕАН), в которой, 
в частности, находятся Китай и 
Индия. Вообще, Вьетнам является 
самой активной страной в АТР по 
продвижению беспошлинной 
торговли. Он ведет переговоры с 
Европейским союзом, Европей-
ской ассоциацией свободной 
торговли и в рамках двух 
«конкурирующих 
фирм» — Тран-
стихоокеан-
ского пар-
тнерства и 
Всесторон-
него регио-
н а л ь н о г о 
экономиче-
с к о г о  п а р -
тнерства. Есть 
у Вьетнама и 
двусторон-
ние согла-

шения о зонах сво-
бодной торговли с 
Республикой Корея, 
Японией и Чили. 

Пока же наши про-
изводители рассчиты-
вают воспользоваться 
мягкими правилами 
происхождения то-
вара в АСЕАН. На-
пример, если авто-
мобиль прошел 
крупноузловую 
сборку во Вьетна-
ме, то машина бу-
дет уже считаться 
вьетнамской и мо-
жет поступать на 
рынок АСЕАН сво-

бодно. Поэтому ГАЗ, КАМАЗ, УАЗ, 
ВАЗ, белорусский МАЗ, — все они 
планируют выходить широким 
фронтом на азиатский рынок че-
рез Вьетнам. Собственно, пони-
мание, что нашим предприятиям 
будет включен зеленый свет по 
промсборке, и придало решимо-
сти странам ЕАЭС открыть Вьет-
наму часть своих рынков. 

Чтобы облегчить коопера-
цию, создание сборочных произ-
водств, правительства получают 
право предоставлять дополни-
тельные, сверх прописанных в 
соглашении, преференции для 
совместных инвестпроектов. 
Кроме того, соглашение предус-
матривает защиту инвестиций. 
Чтобы не получилось как с «Юж-
ным потоком».  

Продолжение следует...
Торговый представитель РФ 

во Вьетнаме Максим Голиков 
рассказал «РГ» об ожиданиях и 
опасениях бизнеса, работающе-
го в этой стране, а также о готовя-
щихся совместных проектах:

— Ожидания Вьетнама от ЗСТ с 
ЕАЭС связаны с кратным нара-
щиванием объемов поставок оде-
жды, обуви, декоративных изде-
лий, мебели, а также продукции 
аграрного сектора. Здесь основ-
ное — морепродукты и рыбная 
продукция, тропические овощи и 
фрукты. Поскольку соглашение в 
части, касающейся России, так-
же охватывает сферу услуг и ин-
вестиций, то вполне реальные 
очертания приобретает интерес 

Вьетнама к инвестициям в 
нашу страну. Речь может идти 

о «выносе» на территорию Рос-
сии ряда производств, например, 
текстильной и пищевой промыш-
ленности, или создании серви-

сной инфраструктуры для эк-
спортеров (логистические цен-
тры, складские мощности и так 
далее).

Вообще, взаимные инвести-
ции приобретают важнейшее зна-
чение. Работа в этом направлении 
ведется на корпоративном уров-
не, а также в рамках специально 
созданной в 2012 году рабочей 
группы по приоритетным инве-
стпроектам под эгидой минпро-
мторгов двух стран. Группа рабо-
тала в параллели с переговорами 
о ЗСТ. Смысл в том, чтобы через 
запуск новых проектов, прежде 
всего во Вьетнаме, нивелировать 
возможный дисбаланс в торговле. 
Уже отобрано 17 проектов, они 
утверждены межправительствен-
ной комиссией. Сегодня можно 
говорить минимум о трех проек-
тах электростанций во Вьетнаме, 
обустройстве нескольких уголь-
ных шахт, проекте модернизации 
и расширения НПЗ Зунгкуат, 
строительстве химического заво-
да, создании производства желез-
нодорожных вагонов, поставках 
гражданской авиатехники.

С подписанием соглашения 
группа не прекращает работу. 
Мы видим возможности для вза-
имодействия в таких областях, 
как телекоммуникации, нефтега-
зовый сектор, медтехнологии, 
фармацевтика, сборка транспор-
тных средств, банки. Это особен-
но актуально с учетом внедрения 
новых преференциальных усло-
вий для бизнеса.

Безусловно, были и отчасти 
остаются опасения вьетнамского 
бизнеса по поводу того, что кон-
курентоспособность товаров из 
стран ЕАЭС значительно усили-
вается. Но Вьетнам ведет перего-
воры о либерализации торговли 
сразу на нескольких треках, в 
этом вопросе накоплен опыт по 
выработке компромиссов, поэ-
тому большинство опасений 
было снято в ходе работы перего-
ворных групп. Кроме того, изна-
чально обширная почва для опа-
сений отсутствовала из-за срав-
нительно небольших объемов 
торговли. Исключением, пожа-

луй, является российский эк-
спорт стали и автомоби-
лей. Однако доля россий-

ской стали в общем им-
порте Вьетнама состав-

ляет менее 5 процен-
тов. В основном это 

высокотехноло-

гичная продукция, и какой-либо 
«угрозы» наш экспорт не несет. 
Что касается автопрома, то вы-
ход из ситуации видится через 
создание сборочных произ-
водств на месте. Правовые и ком-
мерческие параметры такого со-
трудничества сейчас прорабаты-
ваются.

ИНВЕСТИЦИИ  Российская
компания запускает в КНР 
промышленный кластер

Проект 
с видом на восток

Ольга Бухарова

ОСЕНЬЮ этого года на террито-
рии китайской провинции Хэ-
нань будет запущен новый высо-
котехнологический индустри-
альный кластер. Российская ин-
вестиционно-промышленная 
Группа компаний «Ви Холдинг» 
через контролируемые китай-
ские компании планирует завер-
шить строительство и ввести 
в промышленную эксплуатацию 
суперсовременный завод по вы-
пуску высокоточного холодного 
и горячего проката из алюмини-
евых сплавов. 

По оценкам экспертов, это са-
мый крупный частный россий-
ский инвестиционный проект в 
Поднебесной. Объем инвести-
ций только в прокатное произ-
водство составит один миллиард 
долларов. В конце мая свою заин-
тересованность в успешном за-
вершении этого инвестиционно-
го проекта подтвердили на 
встрече основатель и президент 
Группы «Ви Холдин» Виталий 
Мащицкий и губернатор провин-
ции Хэнань Се Фучжан.

Напомним, проект «Ви Хол-
динга» в Китае получил значи-
мую поддержку осенью прошло-
го года, когда прошло заседание 
российско-китайской Комиссии 
по подготовке регулярных 
встреч глав правительств двух 
стран под сопредседательством 
заместителя премьера Госсовета 
КНР Ван Яна и заместителя пред-
седателя правительства России 
Дмитрия Рогозина. В ходе засе-
дания было признано, что проект 
Группы «Ви Холдинг» по созда-
нию в Китае высокотехнологич-
ного комплекса предприятий по 
глубокой переработке алюми-
ния является крупнейшим по 
объему российских частных ин-
вестиций в китайскую экономи-
ку. «Объем вложений составляет 
сейчас 3,3 миллиарда долларов, 
в том числе 1,2 миллиарда — 

средства акционеров, остальное 
кредиты китайских банков и ре-
инвестированная прибыль», — 
отметил Виталий Мащицкий.

Проект «Ви Холдинга» полу-
чил высокую оценку руководства 
России и Китая. «Проект вносит 
реальный вклад в поддержание 
высокого технологического уров-
ня экономики Китая и соответст-
вует задачам развития дружест-
венных стратегических отноше-
ний между Китаем и Россией, — 
отметил заместитель председате-
ля Госсовета КНР Ван Ян.

По словам губернатора про-
винции Хэнань, этому проекту 
будет обеспечен режим наиболь-
шего благоприятствования. Бо-
лее того, он включен в план про-
мышленного развития китай-
ской провинции в качестве прио-
ритетного. «Власти провинции 
намерены сделать все возмож-
ное, чтобы в рамках действую-
щих законодательных норм 
снять «нетипичные» админи-
стративные затруднения для 
успешного развития проекта, — 
подчеркнул губернатор Се Фуч-
жан. — Я знаю, что инвестиции 
компании «Ви Холдинг» в Хэ-
наньскую компанию «Юйлянь 
Энерджи» являются самыми 
крупными российскими инве-
стициями в Китае», — отметил он.

Сегодня промышленный парк 
«Юйлянь» в городе Гунъи счита-
ется ключевым промышленным 
кластером провинции Хэнань. 
Предприятия кластера размеще-
ны в индустриальных зонах 
на площадках размером 160 
и 87 гектаров.

По своим производственным 
показателям этот промпарк по 
праву считается лидером алюми-
ниевой отрасли Китая, его сово-
купные активы составляют 29 
миллиардов юаней, а объем про-
изводимой продукции — 20 мил-
лиардов юаней. Более того, «Юй-
лянь» стала первой компанией в 
Китае, которая построила и ста-
ла успешно эксплуатировать ли-
нии для производства электро-
литического алюминия серии 
320 КА и 400 КА. «Российско-ки-

тайский проект «Юйлянь» заслу-
женно входит в число 50 круп-
нейших предприятий провинции 
и 500 крупнейших предприятий 
Китая, — сообщил «РГ» председа-
тель Совета китайского фонда 
международных проблем 
г-н Чжан Дегуан. Акции дочерней 
холдинговой компании Henan 
Zhongfu Industrial Co. («Джонг-
фу») котируются на Шанхайской 
фондовой бирже. 

С 2009 года начался новый 
этап в деятельности компании — 
был запущен проект по строи-
тельству передового по мировым 
меркам завода по производству 
высокоточных сплавов и прокат-
ных изделий, замещающих их 
импорт. Он представляет собою 
комплекс по производству 650 
тысяч тонн горячего проката из 
алюминиевых сплавов и 450 ты-
сяч тонн холодного проката. По 
мнению экспертов, запуск заво-
да в эксплуатацию позволит 
«Юйлянь» выйти на новый уро-
вень конкурентоспособности.

— Для того чтобы обеспечить 
непрерывное развитие компании 
«Юйлянь» в будущем, необходи-
мо расширять производственную 
цепочку, двигаться в направлении 
глубокой переработки, повышать 

технологический уровень, сни-
жать себестоимость продукции. 
И мы со стороны местного прави-
тельства продолжим, как и рань-
ше, оказывать российскому инве-
стиционному проекту всевоз-
можную поддержку, — пообещал 
губернатор Се Фучжан.

Эксперты отмечают, что 
угольно-энергетическая часть 
кластера, которая обеспечивает 
производство алюминия, должна 
дать толчок к созданию и расши-
рению очень важной и для Китая, 
и для крупного российского биз-
неса «экономики больших пере-
делов». Его уникальность состо-
ит в том, что он объединяет круп-
ное производство алюминия, 
энергетику и собственную угле-
добычу. «Это принесет и россий-
ской, и китайской сторонам 
большую выгоду, — сказал «РГ» 
господин Чжан Дегуан. — Сейчас 
как никогда наши страны заинте-
ресованы в запуске новых проек-
тов».

Совместный проект имеет 
большое значение с позиции ин-
тересов РФ еще и потому, что 
с его помощью мы можем нара-
ботать опыт взаимодействия 
в «юаневой» зоне экономики. 
Юань начинает отвоевывать осо-
бые позиции на азиатских рын-
ках, тесня не только иену, но и 
доллар, и все больше приобрета-
ет качество резервной валюты. 

Научный сотрудник Институ-
та России, Восточной Европы и 
Центральной Азии Академии об-
щественных наук Китая Ли 
Цзяньминь, комментируя дву-
стороннее взаимодействие в фи-
нансовой сфере, отметил, что со-
трудничество Китая и России не 
только существенно снизит себе-
стоимость привлечения капита-
лов и свопов, но и облегчит раз-
витие реальных экономических 
секторов в обеих странах. Про-
ект «Ви Холдинга», который сам 
является частью «юаневой» эко-
номики - один из двигателей это-
го процесса. 

КРЕДИТ 
НЕДОВЕРИЯ

Уже тогда эксперты 
«Российской газеты» 
с нетерпением жда-

ли,когда же Центральный банк 
изменит свой лозунг «переохла-
дить потребительское кредито-
вание» на борьбу с ростовщиче-
ством, которое расцвело с новой 
силой в декабре минувшего года 
(ключевая ставка поднялась 
до 17 процентов, и финансовые 
учреждения восприняли это как 
карт-бланш по завышению про-
центов).

Сейчас мы уже ступили 
на тропу падающих ставок, под-
черкнул другой заместитель 
председателя регулятора — Васи-
лий Поздышев. Учитывая, что их 
среднерыночное значение рас-
считывается во втором кварта-
ле, а работать они будут только 
в третьем, выгода налицо, пото-
му что заемщикам станет легче 
погашать кредитные долги. Этот 
показатель к началу мая вырос 
до 10,8 триллиона рублей, уточ-
нил Поздышев (3,6 триллиона 
приходится на ипотеку).

«Ограничение полной стои-
мости кредита — очень мощная 
мера, которая оказывает непря-
мое, но сильное влияние на бан-
киров, потому что общая идео-
логия такая: если мы ограничим 
процентную ставку, значит, сни-
зим и риск, на который идут кре-
дитные организации и недобро-
совестные заемщики», — объя-
сняет вице-президент Ассоциа-
ции региональных банков РФ 
Олег Иванов.

Выходит, что с 1 июля Цен-
тральный банк не только запре-
тит вести двойную игру финан-
совым учреждениям, но и ото-
бьет желание у расхоложенных 
заемщиков залезать глубже 
в долги по кредитам.

Но сначала — давление 
на ставки, которые под гнетом 
нового закона будут обязаны па-
дать. Здесь главное — не переста-
раться и нащупать меру, предо-
стерегает Олег Иванов.

В ЦБ этим уже озаботились: 
как заверил Швецов, у регулято-
ра есть инструменты по ограни-
чению процентных ставок, но он 
должен разработать для рынка 
еще и технический инструмен-
тарий использования данных 
для анализа рисков. 

«Борьбу с ростовщичеством 
нужно воспринимать как поло-
жительный сигнал, но дополни-
тельного усиления надзора 
со стороны Центрального банка 
ждать не стоит, — добавляет до-
цент кафедры фондовых рынков 
и финансового инжиниринга 
РАНХиГС при президенте РФ Ва-
силий Якимкин. — С падением по-
требительского кредитования, 
которое длится уже полгода, по-
добные меры вряд ли «окупятся».

Чего же тогда россиянам 
ждать после лета, когда с оконча-
нием «мертвого» сезона приток 
клиентов в банки возобновится? 
Картина вырисовывается 
не очень позитивная, но отчасти 
ограничение полной стоимости 
кредита сгладит негативные мо-
менты. 

Так, эксперты «Российской га-
зеты» предрекают, что спрос 
на потребительские займы нащу-
пает дно только к сентябрю, сле-
дом за экономикой, которая пока 
не может выйти из «минуса». Как 
только сентябрь будет пройден, 
Центробанк поймет, от чего оттал-
киваться дальше и нужно ли про-
должать сдерживать банкиров 
или, наоборот, дать им больше сво-
боды, чтобы глоток свежего возду-
ха получили и их клиенты. 

«Как правило, наиболее неу-
дачный месяц для России даже 
в хорошие годы — это август, но 
расчеты говорят, что его мы про-
скочим без потерь», — считает 
Василий Якимкин.

Но воспринимать эти слова 
как однозначное руководство 
к бездействию не стоит: если но-
вый кредит жизненно необхо-
дим, то его нужно брать, причем 
после 1 июля, когда заработает 
закон о предельном значении 
ПСК, касающемся и банкиров, и 
микрофинансовых организаций.

А в 2016 году получить займ 
станет еще выгоднее, ведь отече-
ственная экономика начнет вы-
рываться из зоны рецессии, 
а ключевая ставка Центробанка 
опустится. Аналитики рынка 
ожидают, что в течение года мы 
увидим ставку в восемь процен-
тов годовых (следующий этап 
снижения, возможно, произой-
дет 15 июня), а значит, кредиты 
станут доступнее.

ЦИФРА

10,8
ТРЛН РУБЛЕЙ
такова, по оценкам ЦБ, кредитная 
задолженность россиян 
на начало мая.

Здание электролизного цеха в про-
мышленно-инновационном парке 
«Юйлянь».

Акцент

 Из Вьетнама возрастет 
импорт риса, рыбы, фруктов, 
орехов и овощей — свежих 
и консервированных

Чжан Дегуан: рос-
сийско-китайский 
проект «Юйлянь» 
заслуженно входит 
в число 50 крупней-
ших предприятий 
провинции и 500 
крупнейших пред-
приятий Китая

1

Ю
Р

И
Й

 Л
Е

П
С

К
И

Й

Сотрудничество Вьетнам станет окном для выхода российских товаров 
на рынки Юго-Восточной Азии

Рис — благородное дело

В России станет больше 
длиннозерного риса из 
Вьетнама, который не выра-
щивают в странах ЕАЭС.

По традициям Вьетнама, в лодках 
и торгуют, и отправляются в гости. 
На этот раз — с рыбой в Россию.
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ Китай и Россия 
создают новое 
сообщество — 
Большую Евразию 

Китайский 
ветер дует 
в наши паруса

Евгений Шестаков

НА СОСТОЯВШЕЙСЯ в Москве конференции Россий-
ского совета по международным делам, посвященной 
российско-китайским отношениям, много говорилось о 
появлении нового типа партнерства с Пекином? В чем 
его суть и что в нем нового? Об этом «РГ» беседует с де-
каном факультета мировой экономики и мировой поли-
тики Высшей школы экономики, политологом Сергеем 
Карагановым.
СЕРГЕЙ КАРАГАНОВ: Я думаю, что новое — это то, что произошло 
за последнее время, когда Китай и Россия договорились о 
взаимной интеграции и координации двух мегапроектов. 
Это Китайский эко-
номический пояс 
Шелкового пути и Ев-
разийский эко номи-
ческий союз, в кото-
ром лидирует Россия. 
Раньше большинство 
обозревателей пред-
полагали, что эти два 
проекта будут конку-
рировать. Теперь все 
происходит ровно 
наоборот. Весьма ве-
роятно, и это была 
как раз суть доклада 
Валдайского клуба, 
который мы подгото-
вили полтора месяца назад, что в центре Евразии сформи-
руется новая территория экономического развития, кото-
рая принесет пользу всем. И станет, возможно, центром 
нового сообщества Большой Евразии.

Иногда эксперты высказывают опасения, что в этом про-
екте Россия может оказаться в роли «младшего партне-
ра» Китая.
СЕРГЕЙ КАРАГАНОВ: Такие опасения существуют. Но тем, кто 
их высказывает, я бы посоветовал не преуменьшать воз-
можности России. Да, мы уступаем Китаю в экономике, но 
пока мы — равновеликие фигуры на мировой арене. Для 
того чтобы в дальнейшем сохранять паритет России и Ки-
тая, есть два выхода. И оба эти направления нужно разви-
вать параллельно. Первый и самый главный — Россия 
должна выйти из той экономической стагнации, в кото-
рой находится. Нам нужно решительно менять экономи-
ческую политику, добиваясь роста прежде всего в тех от-
раслях, где мы реально конкурентоспособны, и направляя 
ее на Восток. И второе направление — это то, что в евроази-
атском проекте должны присутствовать другие мощные 
игроки: Индия, Иран и другие страны региона. Потенци-
ально, видимо, сюда будет примыкать Вьетнам или какие-
то из крупных стран Индокитая. Китай будет, конечно, 
крупной державой, может, ведущей, но никак не гегемо-
ном. И он никогда не будет и не сможет занимать те пози-
ции, которые занимали и занимают США в евро-атланти-
ческой системе. Кстати, известный поворот Китая на За-
пад, а ведь экономический пояс Шелкового пути — это, в 
сущности, развитие западных регионов Китая и развитие 
стран к западу от Китая в направлении Европы, связано с 
тем, что на востоке Китай сталкивается со все более жест-
ким противодействием со стороны США. 

Я думаю, что одна из опасностей, с которой мы сейчас 
столкнемся, заключается в том, что Соединенные Шта-
ты, испугавшись сближения России и Китая, что, вообще 
говоря, для американского политического мышления по-
чти катастрофический сценарий, будут пытаться оття-
нуть Китай, может быть, немножко оттянуть Россию. 
Именно этим вызваны, возможно, и разговоры в Между-
народном валютном фонде о том, что юань может стать 
новой резервной валютой. Но я думаю, что Китай на это 
не пойдет. Потому что Пекин потихоньку с партнерами 
по Азии и уже примыкающими странами из Европы, из 
других регионов начинает строить свою параллельную 
валютно-финансовую систему. Это одно из мощных на-
правлений мирового развития. И надо, конечно, следить 
за тем, чтобы не произошло провокации, которая будет 
нацелена либо на то, чтобы поссорить Китай и Россию, 
либо связать им руки. Например, с помощью дестабили-
зации какой-либо территории, расположенной в их об-
щем приграничье.

Россия вместе с Китаем участвует в целом ряде междуна-
родных организаций — ШОС, БРИКС. Нет ли опасности 
доминирования Китая в этих структурах?
СЕРГЕЙ КАРАГАНОВ: Философия ШОС и БРИКС в значительной 
степени нацелена на то, чтобы это были союзы и объедине-
ния равноправных стран. Естественно, у Китая огромные 

возможности, боль-
шие, чем у других го-
сударств, с точки зре-
ния экономики. Но и 
другие страны прово-
дят там вполне само-
стоятельный курс. И 
пока выигрывают все 
просто потому, что, 
объединившись, они 
получают дополни-
тельный политиче-
ский капитал, не 
вкладывая дополни-
тельных ресурсов. Не 
исключено, что в бли-
жайшие месяцы, мо-

жет, годы, Шанхайская организация сотрудничества ста-
нет одной из центральных в новом сообществе — Большой 
Евразии. Но для этого нужно будет пройти немалый путь, 
в том числе насыщая ШОС конкретными проектами 
и опытом конкретного сотрудничества.

Я бы посоветовал нашим китайским друзьям и пар-
тнерам подумать об интеграции их растущей мощи в бо-
лее широкую структуру взаимодействия. Например, 
в рамках ШОС. Существует хороший пример: решение 
Германии при канцлере Коле «погрузить» себя в евро-
пейскую интеграцию, чтобы уменьшить страхи перед 
доминирующей мощью Берлина в Европе. Эта стратегия 
на 20 лет сработала и принесла Германии только выгоду.  
В России, к сожалению, до сих пор существует оставший-
ся от прошлых лет стереотип, когда мы видим только 
опасности, но не желаем видеть возможности. Это 
не только стратегически неправильно, это является от-
ражением лености ума. Нужно быть великими, но нужно 
быть и сильными, удачливыми. Тогда наличие большого 
соседа, такого как Китай, принесет России прежде всего 
огромные возможности. Будем исходить из этого.

 НАУКА Владимир Фортов: Главное, чтобы  РАН не превратилась в контору 
по выпуску огромного числа бесполезных бумаг

Два ключа от РАН 
Юрий Медведев

О
т ученых ждут не лозун-
гов, не схоластических 
сентенций, а конкретных, 

четких предложений, как повы-
сить эффективность науки. С та-
кими словами обратился прези-
дент РАН Владимир Фортов к 
участникам III Конференции на-
учных работников, которая нака-
нуне прошла в Москве. Форум со-
бирается, когда над наукой сгу-
щаются тучи, и ученые пытаются 
привлечь внимание власти. И 
сейчас оргкомитет конференции 
обратился в правительство с 
просьбой отложить утверждение 
ряда проектов, предложенных 
минобрнаукой РФ. 

На конференции суть претен-
зий сформулировал академик Ва-
лерий Рубаков, раскритиковав 
два проекта минобрнауки. Пер-
вый, говоря попросту, означает, 
что надо установить жесткие на-
учные приоритеты, а другие на-
правления можно и закрыть. С 
таким подходом академия никог-
да не соглашалась. Он противоре-
чит самой сути науки. Ведь сегод-
ня приоритеты одни, а завтра где-
то произошел революционный 
прорыв, и все может перевер-
нуться. Делая ставку на нынеш-
них лидеров, закрывая «аутсай-
деров», вы проморгаете момент, 

когда один из них «выстрелит». 
«Наука — система самоорганизу-
ющаяся, ее нельзя загонять в 
рамки приоритетов»,— уверен 
академик Рубаков. 

Второй проект минобрнауки, 
против которого возражают уче-
ные, связан с изменением финан-
сирования науки. «Чиновники 
считают, что ее делают только 
выдающиеся ученые и сильные 
лаборатории, а потому предлага-
ют перейти от базового финанси-
рования на конкурсное, оно 
должно вырасти сразу до 75 про-
центов, — сказал Рубаков. — Из 
них 15 процентов пойдет на по-
вышение зарплаты выдающимся 
ученым, в Москве она достигнет 
примерно 250 тысяч рублей. 
Остальные 60 процентов предла-
гается направить на  поддержку 
сильных лабораторий. А те, кто 
не выиграл конкурс, будут вы-

брошены на улицу. Но наука не 
может состоять из одних талан-
тов, нужны подносчики снаря-
дов. Даже гению требуется науч-
ная среда, в которой он должен 
постоянно вариться. Никто не 
против конкурсов, но это должно 
быть дополнением к  базовому 
финансированию». 

Оценки показывают, что при 
масштабном переходе на кон-
курсы число научных работни-
ков сократится в 3—4 раза. «Под 
эту идею подводятся майские 
указы 2012 года, где есть пункт 
об увеличении зарплаты уче-
ным, — сказал председатель про-
фсоюза РАН Виктор Калинуш-
кин. — Но это лукавство. В том же 
указе имеется пункт, который и 
должен обеспечить рост зарпла-
ты ученым. Речь об увеличении 
финансирования науки к 2015 
году до 1,77 процента ВВП. Но он 

не выполнен, сегодня цифра око-
ло 1 процента». 

Неожиданным для многих ста-
ло выступление заместителя гла-
вы минобрнауки Людмилы Ого-
родовой. Она заявила, что цифры 
конкурсного финансирования 
уже пересмотрены: «Теперь она 
составляет  не 75 процентов, а 50, 
причем этот показатель должен 
быть достигнут к 2020 году. А в 
этом году по конкурсу будет рас-
пределено 25 процентов средств, 
выделенных на фундаменталь-
ную науку. По сути, это как раз 
тот объем, который сейчас на-
правляется на конкурсы в науч-
ные фонды»,— сказала заммини-
стра. По ее словам, эти измене-
ния в документе сделаны благода-
ря участию в его подготовке ру-
ководителей РАН. 

По поводу второго заявления 
Огородовой, что в 2015 году бюд-
жет науки вырос, Владимир Фор-
тов заметил: деньги идут мимо 
РАН, финансирование академи-
ческих институтов уже несколь-
ко лет не растет. Если так будет 
продолжаться, академия превра-
тится в контору по выпуску ог-
ромного числа бесполезных бу-
маг. «На мой взгляд, главная зада-
ча минобрнауки и десятка других 
ведомств, которые у нас занима-
ются наукой, добиваться роста 
финансирования. Ссылки на 
трудные времена не убедитель-
ны. В свое время финансирование 
РАН было увеличено в 2,3 раза, а 
всей науки в 1,8 раза. А ведь тогда 
баррель нефти стоил 12 долла-
ров»,— сказал президент РАН. 

Форум оставил двоякое впе-
чатление. С одной стороны, здесь 
сошлись те, кто в лабораториях 
делает науку, и те, кто пишет для 
них правила игры. Ученые вы-
сказали свои претензии, требо-
вали остановить «ретивых ре-
форматоров». И им это фактиче-
ски удалось. Долю конкурса не 

просто снизили. По словам пер-
вого заместителя руководителя 
ФАНО Алексея Медведева, в 
2015—2016 годах сохранится ба-
зовое финансирование на уров-
не 2014 года. Более того, ФАНО 
предлагает минобрнауке сесть за 
стол переговоров и обсудить бу-
дущие модели распределения де-
нег с учетом реалий российской 
экономики. 

Это несомненный успех кон-
ференции. Но сейчас требований 
— остановить, не допустить — 
мало. Необходим конструктив. 
Увы, резолюция конференции пе-
стрит общими положениями о не-
обходимости сохранить научную 
среду, развивать центры науки и 
образования, инновационную 
экономику, привлекать бизнес и 
т.д. Но не секрет, что у самой нау-
ки масса проблем. И если сами 
ученые не предложат рецепты ле-
чения, кроме общих слов и требо-
вания увеличить финансирова-
ние, то свои предложения внесут 
другие. И тогда снова возмущен-
ные ученые будут срочно кликать 
рать, чтобы остановить ретивых 
реформаторов.  Людмила Огоро-
дова обратилась к участникам 
конференции с предложением 
выделить представителей, чтобы 
вместе  с ними министерство и 
ФАНО искали эффективные ре-
цепты лечения науки. Может, сто-
ит пойти на контакт? 

ДУМА

Депутаты 
предлагают 
удалять 
персональную 
информацию 
из поисковиков

ПРАВО 
ИСЧЕЗНУТЬ

Татьяна Замахина

В ГОСДУМУ поступил законо-
проект о праве россиян «на заб-
вение» — в случае его принятия 
пользователи смогут обращаться 
к поисковым системам для удале-
ния ссылок на информацию, со-
держащую личные данные. В про-
фильном комитете идею попра-
вок назвали актуальной.

Авторы законопроекта, при-
надлежащие к разным фракциям, 
ссылаются на мировой опыт — 
в частности, на решение суда Ев-
росоюза, который год назад по-
становил, что поисковая система 
Google обязана удалять из ре-
зультатов поиска информацию 
о людях, если она устарела или не 
соответствует действительности. 
То же предлагается и в России — 
граждане получат право требо-
вать удалить ссылки на недосто-
верную информацию, которая 
может затрагивать достоинство 
или репутацию человека. Это же 
касается тех случаев, если такая 
информация верна, но касается 
событий более чем трехлетней 
давности. Исключение сделано 
для информации «о событиях, со-
держащих признаки уголовно на-
казуемых деяний, сроки привле-
чения к уголовной ответственно-
сти по которым не истекли, а так-
же информации о совершении 
гражданином преступления, 
по которому не снята или не пога-
шена судимость».

Один из авторов законопроек-
та депутат Госдумы от ЛДПР Ва-
дим Деньгин отмечает, что по-
правки направлены на борьбу 
с вседозволенностью в Интерне-
те, которую часто путают со сво-
бодой. Он полагает, что принятие 
предложения послужит серьез-
ным основанием для того, чтобы 
поисковики занялись процессом 
удаления той информации, кото-
рая уже «всем надоела, левая, от-
вратительная, которая не соот-
ветствует действительности». 

Согласно документу, опера-
тор поисковой системы обязан 
мотивировать свой отказ, если не 
считает нужным удовлетворить 
заявление гражданина. В свою 
очередь последний вправе обжа-
ловать этот отказ в судебном по-
рядке.

В случае если оператор пои-
сковой системы необоснованно 
откажется удалить ссылку на ма-
териал или не удалит ее в течение 
шести дней, его оштрафуют на 
сумму от 100 тыс. до 3 млн руб. 

ОБРАЗОВАНИЕ

Сегодня 
начался ЕГЭ 
по математике

ПОРА СЧИТАТЬ

Ирина Ивойлова

СЕГОДНЯ выпускники школ 
сдают ЕГЭ по математике базо-
вого уровня.

Как сообщили «РГ» в Рособр-
надзоре, за парты сядут более 
425 тысяч человек. Из них по-
рядка 414 тысяч — выпускники 
этого года. Экзамен проводится 
в 85 регионах, а также в 52 стра-
нах ближнего и дальнего зарубе-
жья. На сегодняшний день задей-
ствовано порядка 4,6 тысячи 
пунктов проведения экзаменов.

Напомним, впервые ЕГЭ по 
математике разделен на два 
уровня — базовый и профильный. 
Успешная сдача экзамена базо-
вого уровня позволит получить 
аттестат и подать документы в те 
вузы, где математики нет в пере-
чне вступительных испытаний. 
Профильный уровень нужен вы-
пускникам для поступления в 
вузы, где надо принести резуль-
таты ЕГЭ по математике. 

Выпускники на экзамене 
должны выполнить 20 заданий. 
Для получения аттестата необхо-
димо правильно решить 7 зада-
ний. Результаты экзамена плани-
руется объявить в течение 
10 дней. «Двойку» по «базе» мож-
но будет пересдать в этом году. 

Знания по математике в по-
следние годы в школах катастро-
фически падают. А после того как 
Рособрнадзор резко усилил 
меры безопасности на ЕГЭ, коли-
чество стобалльников по этому 
предмету упало в разы. В 2013 
году их было 536, а в 2014-м — 
только 64. Средний балл снизил-
ся на десять пунктов. 

Профильный экзамен по ма-
тематике пройдет 4 июня. 

ЦИФРА

23
место занимает Россия по числу 
ученых на 10 тысяч человек, 
занятых в экономике.

Контроль Россия запретит ввоз рыбы из Латвии и Эстонии

Шпроты 
законсервируют
Алена Узбекова

С 
россиского рынка 
могут исчезнуть бал-
т и й с к и е  ш п р от ы . 
Россельхознадзор 
уведомил Латвию и 

Эстонию, что на этой неделе 
приостановит поставки рыбо-
продукции из этих стран, со-
общили в надзорном ве-
домстве.

Не исключено, что 
к о н с е р в ы  м о г у т 
стать дорогим дели-
катесом, предупре-
ж д а ю т  э к с п е р т ы . 
Собственных произ-
в о д и тел е й  ш п р от  у 
нас, к сожалению, нем-
ного, за счет отечест-
венной рыбы обеспечи-
вается не более трети 
рынка.  Остальные 70 
процентов сырья посту-
пают как раз из Латвии и 
Эстонии.

Причина запрета — систем-
ные нарушения. Россельхознад-
зор ранее проинспектировал 
предприятия 5 рыбоперераба-
тывающих предприятий Латвии 
и 4 — Эстонии. Это в основном 
производители шпрот. Как 
отметили в российской 
службе, «инспекторы 
были глубоко озабо-
ч е н ы  те м ,  ч то 

увидели, в связи с этим невоз-
можно признать действенной 
систему контроля безопасности 
продукции, в том числи и по 
бензпирену». Это канцероген-

ное вещество — вредное для здо-
ровья человека — образуется при 
копчении. Бензпирен может 
вызвать образование зло-
качественных опухолей. 
Употребив 100 граммов 
шпрот, человек получает 
дозу бен-

з п и р е н а , 
равную той, 

что поступает в 
организм после 4 

выкуренных сигарет. 
Кстати, сейчас в России 

снижены допустимые 
нормы бензпирена в подоб-

ной продукции. Поэтому мно-
гие производители изготавлива-
ют «шпроты» путем простого 
консервирования рыбы в масле 
с добавкой «жидкий дым». Как 
сообщают СМИ, помимо Рос-
сельхознадзора запрещенные 
и вредные вещества в рыбопро-
дукции Латвии и Эстонии выяв-
ляли Чехия, Венгрия, другие 
страны Евросоюза, а также Ка-
захстан.

Кстати,  сейчас поставки 
рыбы из Латвии и Эстонии за-
прещены в рамках продэмбар-

го, введенного Россией в августе 
2014 года в ответ на западные 
санкции. Однако импорт рыб-
ных консервов до сих пор был не 
ограничен. 

Тем временем, наладить по-

ставки рыбы и говяжьих суб-
продуктов в Россию хочет Да-
ния, говорится в сообщении 
Россельхознадзора. Переговоры 
ветеринарных инспекторов 
прошли в Париже. 

Акцент

 Только Латвия поставляет 
в нашу страну свыше 70% 
всего рыбного экспорта, 
на 60 миллионов евро в год

Акцент

 При масштабном переходе 
на конкурсное финансирова-
ние число научных работни-
ков сократится в 3—4 раза

Полный текст интервью читайте на сайте 
www.rg.ru/art/1124629

Надо следить 
за тем, чтобы не про-
изошло провока-
ции, которая будет 
нацелена на то, 
чтобы поссорить 
Китай и Россию

Не исключено, 
что ШОС станет 
одной из централь-
ных организаций 
в новом сообще-
стве — Большой 
Евразии 

МЕЖДУ ТЕМ
Владимир Фортов сообщил, что правительством подписано постановле-
ние о введении принципа двух ключей во взаимоотношениях РАН и ФАНО. 
Этого ученые добивалась с момента утверждения закона о реформе госа-
кадемий. Доказывали, что между академией и ФАНО необходимо прове-
сти четкую границу: ученые должны заниматься наукой, чиновники — 
административно-хозяйственной деятельностью. Иначе возникают 
противоречия и нестыковки. И вот  появился юридический документ, ко-
торый, по словам президента РАН, расставил все точки над «и». 

КАК ВЫБИРАТЬ ШПРОТЫ

Качественные шпроты имеют лег-

кий золотистый оттенок. Они долж-

ны быть целыми, с гладкой кожицей. 

Самые лучшие — в стеклянных бан-

ках. Видно, что покупаешь. Те, кто 

любит шпроты с икрой и пожирнее, 

смотрите дату изготовления: рыб-

ка, выловленная осенью, — самая 

жирная. Если шпроты частично раз-

варены и при накалывании на вилку 

рассыпаются, значит, при изготов-

лении нарушен технологический 

процесс.

Если шпроты при накалывании 
на вилку рассыпаются, значит, был 
нарушен технологический процесс.
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Владимир Фортов: От ученых ждут не лозунгов, а четких предложений, как повысить эффективность науки.
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МЕГАПОЛИС До конца года 
в московском метро 
прибавится 7 станций

С «иголочки»

Александр Мелешенко

В ЭТОМ году в столице планируется ввести в строй семь 
новых станций метро, причем одна из них должна при-
нять пассажиров в ближайшие недели. Об этом  заявил 
глава департамента строительства Москвы Андрей Боч-
карев на встрече с журналистами. 

По его словам, в этом году заработают станции «Ко-
тельники» Таганско-Краснопресненской линии, «Румян-
цево» и «Саларьево» Сокольнической линии, «Бутыр-
ская», «Фонвизинская» и «Петровско-Разумовская» Лю-
блинско-Дмитровской линии, а также «Технопарк» на 
Замоскворецкой ветке. Первой откроется станция «Ко-
тельники», которая уже давно построена и внешне вы-
глядит готовой — сейчас на ней идут последние пуско-на-
ладочные работы и оформление документов. На красной 
ветке две новые станции должны принять пассажиров 
в сентябре — на них завершаются основные строитель-
ные работы, и скоро начнется отделка. На салатовой ли-
нии участок сразу из трех станций запустят к концу года, 
а станция «Технопарк» на открытом участке Замоскво-
рецкой линии между станциями «Автозаводская» и «Ко-
ломенская» откроет двери в ноябре. 

Всего же, говорит Бочкарев, строительство метро 
в Москве сегодня одновременно ведется на 400 площад-
ках. Другими словами, возводится 35 станций. Все они, 
по планам, должны «поехать» до конца 2017 года, но к 
тому времени стройка начнется уже на новых участках, 
и шириться столичная подземка будет еще много лет. 

— Метро строится круглосуточно, на всех площадках 
в общей сложности заняты более 25 тысяч человек, — рас-
сказал глава департамента строительства. — Самым слож-
ным объектом можно назвать продление Люблинско-
Дмитровской линии — участок длиной почти 10 киломе-
тров, включающий шесть станций. Половина участка за-
планирована к вводу на этот год, другая половина — на 
следующий. Линия глубокого заложения, очень важная, 
но в то же время и наиболее проблемная по грунтовым 
условиям. Проходка ведется горным способом, на глуби-
нах до 80 метров.  С начала этого года тоннелепроходче-
ские комплексы (ТПК) прокопали под Москвой 8 киломе-
тров тоннелей, а к концу года эта цифра составит 25, до-
бавил Бочкарев. Всего на стройках метро сегодня заняты 
14 ТПК, а в общей сложности в городе их больше 20.  

Форум В Крыму обсудили традиции милосердия

Любовь земная
Татьяна Хорошилова

В 
Белом зале Ливадий-
ского дворца —летней 
резиденции русских ца-
рей — прошел Третий 
форум «Елизаветин-

ское наследие сегодня. Крым», на 
котором присутствовали руково-
дители Крыма, ученые, церков-
ные деятели, сестры милосердия 
из Иерусалима, Алапаевска, Ти-
машевска, Киева, Калининграда, 
Минска, Хабаровска — продолжа-
тели великого дела благотвори-
тельности и милосердия Великой 
княгини Елизаветы Федоровны — 
сестры последней русской импе-
ратрицы. 31 марта 1992 года Ели-
завета Федоровна, выросшая в 
другой вере и культуре, была про-
славлена Русской православной 
церковью в лике русских святых.

В первый день форума в Белом 
зале Ливадийского дворца прошла 
научная конференция «Импера-
торский Крым: общественное слу-
жение и частная жизнь», в кото-
рой принял участие глава Респу-
блики Крым Сергей Аксенов.

Второй день форума был по-
священ просветительской и соци-
альной работе елизаветинских 
организаций, которые прислали 
своих представителей из храмов 
и монастырей Израиля, Белорус-
сии, Украины, России. Самый 
восточный елизаветинский храм 
находится в Хабаровске, самый 
северный — в Ханты-Мансийском 
округе, самый южный — в Одессе, 
самый западный — в Калинингра-
де. 60 елизаветинских сестри-
честв ведут работу в пределах 
Русской православной церкви. 
Их служение проходит в хоспи-
сах, детских домах, больницах, 
интернатах. Если православие 
останется в России, православие 
останется на земле. 

Форум прошел в рамках про-
граммы Фонда содействия возро-
ждению традиций милосердия и 
благотворительности «Елизаве-
тинско-Сергиевское просвети-
тельское общество» и правитель-
ства Москвы. 

...4 февраля 1905 года великий 
князь Сергей Александрович при 
подъезде к Кремлю был разорван 
гранатой, брошенной Иваном Ка-
ляевым. Елизавета Федоровна 
сама собирала останки мужа на 
носилки. Надев траур, она распро-
дала свои драгоценности, раздала 

музеям произведения искусства и 
купила на Большой Ордынке 
усадьбу, где основала Марфо-Ма-
риинскую обитель милосердия. 
Она могла быть просто богатой 
меценаткой, но отдала все, что 
имела, больным, раненым Первой 
мировой войны, пошла служить 
сестрой милосердия. И это служе-
ние пронесла через всю жизнь.

Елена Шулепова, 
«Российская газета», Тула

ВЧЕРА решением Привокзаль-
ного районного суда Тулы аре-
стован подозреваемый в убийст-
ве пятерых человек, в том числе 
троих детей. По данным следст-
вия, мужчина уже дал призна-
тельные показания. Подробно-
сти зверской расправы с много-
детной семьей, приехавшей в 
Тулу из Одоевского района, рас-
сказали накануне на пресс-кон-
ференции руководитель СУ СК 
по Тульской области Татьяна 
Сергеева, начальник территори-
ального УМВД Сергей Галкин и 
прокурор области Олег Черныш. 

Трагедия разыгралась ночью 
в субботу в небольшом частном 
доме на окраине Тулы — на улице 
Орловское Шоссе поселка Косая 
Гора. Примерно в 3.30 в полицию 
позвонила девочка с криком: 
«Бабушку убивают!». По указан-
ному адресу сразу выехали де-
журные группы вневедомствен-
ной охраны и наряды полиции. 
Подъезжая к дому, они увидели 
убегавшего босиком мужчину. 
После недолгой погони он был 
задержан. 

А в самом доме перед полицей-
скими и приехавшими медиками 
открылась страшная картина: 
убитые и истекающие кровью 
взрослые и дети. От колото-реза-
ных ран погибли трое детей — 
5-летний мальчик и две девочки 
10 и 11 лет, а также их 29-летняя 
мать и 49-летняя бабушка. С тя-
желыми ранениями были обна-
ружены 7-летний мальчик 
и 37-летний мужчина... Сейчас, 
по словам медиков, мужчина на-
ходится в тяжелом состоянии, со-
стояние ребенка стабильное.
По словам Сергеевой, в полицию 
звонила старшая девочка и, воз-
можно, этим привлекла к себе 
внимание. Ей не хватило совсем 
немного времени до приезда ме-
диков, зато брата она спасла. 
Что произошло в ту ночь, пред-
стоит установить следствию. Из-

вестно, что взрослые что-то от-
мечали, распивали спиртное. 
Стол в саду за домом и сейчас на-
крыт, будто ничего не случилось. 

Мама, бабушка и дети приеха-
ли в Тулу полгода назад. Арендова-
ли дом. По словам соседей, благо-
получной семью не назовешь — 
дети постоянно бегали без при-
смотра. Раненый мужчина — сожи-
тель младшей женщины, с кото-
рым они то сходились, то расходи-
лись. Подозреваемый в убийстве — 
29-летний гражданин Узбекиста-
на, находящийся на территории 
России незаконно. Основная вер-

сия — убийство, совершенное на 
бытовой почве. Свои предположе-
ния выдвинули и соседи погиб-
ших: ревность или сексуальное до-
могательство гостя к старшей де-
вочке. 

Когда задержанного привезли 
для дачи показаний на месте, жи-
тели готовы были растерзать его: 
«Стольких детей загубил!». При-
шлось вызвать для его охраны 
СОБР и ОМОН. 

Выяснилось, что старшие де-
вочки живут в интернате для де-
тей с ослабленным здоровьем. 
Возможно, они были дома, пото-
му что их отпустили на каникулы. 
Прокурор области Олег Черныш 
заявил, что начата проверка, в 
том числе органов социальной 
защиты. Следственными органа-
ми СКР по Тульской области воз-
буждено уголовное дело по статье 
«Убийство двух и более лиц, в том 
числе малолетних детей» (п.п. 
«а», «в» ч. 2 ст. 105 УК РФ). Рас-
следование дела продолжается. 

ЛИВАДИЯ
ПО-ЦАРСКИ

Так уж распорядилась история, 
что в Ливадии был возведен по-
следний дворец русских царей из 
белого инкерманского известняка 
с мраморной аркадой, итальян-
ским двориком. 
Здесь, на Южном берегу Крыма, 
20 октября 1894 года на руках 
Иоанна Кронштадтского умирал 
император-миротворец Алек-
сандр III. Гроб с телом на руках 
несли до Ялты, вдоль набережной, 
на которой стояли накрытые 
поминальные столы. Так Крым 
простился с Александром III, пре-
ждевременная смерть которого 
предопределила судьбу России. 
В этот же день в Крестовоздви-
женской церкви наследник Нико-
лай Александрович присягал на 
верность российскому престолу, 
а на следующий день его невеста 
гессен-дармштадтская принцес-
са приняла православие. Она 
была наречена русским именем 
Александра Федоровна.
После отречения Николай II про-
сил Временное правительство 
разрешить ему с семьей посе-
литься в Ливадии как частному 
лицу. Но Керенский разрешения не 
дал.
Из Крыма уезжали на чужбину 
Романовы. 24 ноября 1918 года на 
севастопольском рейде появились 
несколько британских кораблей, 
возглавляемых дредноутом 
«Мальборо». Капитан флагмана 
имел указание от короля Георга V 
и его матери, королевы Александ-
ры, сестры Марии Федоровны, 
оказать помощь русским родст-
венникам. Наступил финал тра-
гедии. «Мальборо» снялся с якоря 
и взял курс на Константинополь. 
Эмигранты смотрели, как исче-
зает крымский берег, последние 
пяди родной земли. 

В полицию звонила 
старшая девочка 
и, возможно, этим 
звонком привлекла 
к себе внимание
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СОБЫТИЕ В Кисловодске открыли музей Александра Солженицына

Вот мы и дома
Светлана Емельянова, 
«Российская газета»,
Кисловодск

П
ервый  Информационно-
культурный центр «Музей 
Александра Солженицы-

на» распахнул двери в том самом 
доме, где прошли детские годы 
лауреата Нобелевской премии, 
почетного гражданина Кисловод-
ска Александра Исаевича Солже-
ницына. Несмотря на мощный 
ливень с градом, обрушившийся 
на город за час до начала тор-
жеств, в «доме Солженицына», 
как назвала музей его вдова, 
яблоку негде было упасть.

На событие, которого россий-
ское общество ожидало почти 20 
лет, прибыли известные деятели 
культуры, среди них — режиссер и 
депутат Госдумы Станислав Гово-
рухин, народный артист России 
Александр Филиппенко и другие.

— Я уверена, что все, кто здесь 
сегодня собрался, — искренние 
друзья Александра Исаевича, у 
которого была одна всепоглоща-
ющая любовь — любовь к России, 
— отметила вдова писателя Ната-
лия Солженицына. Она поблаго-
дарила власти Ставропольского 
края и министерство культуры, 
которому правительство страны 
поручило обустроить музей в 
родном городе писателя. Более 
всего, как отметила Наталия 
Дмитриевна, она признательна 
президенту России Владимиру 
Путину, «который отдал такое 
распоряжение, буквально отойдя 
от гроба Александра Исаевича в 
2008 году, когда он приехал про-
ститься с ним в Академию наук».

Наталия Дмитриевна вспом-
нила, что тогда президент ничего 
не сказал ни ей, ни сыновьям, но 
буквально на следующий день она 

прочла в прессе об учреждении в 
Кисловодске музея и о ежегодной 
студенческой стипендии имени 
А.И. Солженицына. И прочитала  
отрывок из воспоминаний писа-
теля, до сих пор нигде не опубли-
кованный. В нем речь идет о Кис-
ловодске и об этом доме. «Первое 
и очень яркое воспоминание: за-
литая солнцем небольшая комна-
та, посреди которой я лежу в кро-
ватке с веревочной сеткой. Я по-
нимаю, какой хороший день, и 
мама подходит со стороны».

— Эта кроватка стояла вот у 
того окна, где сейчас стоит прес-
са, — показала многочисленным 
гостям Наталия Дмитриевна.

Она отметила, что все корни 
Александра Исаевича — оба деда, 
мать — из этих мест, и ее отец тоже 
был уроженцем Ставрополья. 
«Словом, эта земля, этот город 
нам не чужие», — заключила она. 
Вдова выразила надежду, что 
местные школьники, гости курор-
та и местные жители будут прихо-
дить в этот дом.

На открытии музея также при-
сутствовала семья сына писателя, 
Ермолая Солженицына. 

— На этих стенах я вижу фотог-
рафии моих бабушки Таисии, де-
душки Исая и других родных. На-
ходиться в этом доме тепло и при-
ятно: это и возвращение к кор-
ням, и восстановление памяти, — 
сказал Ермолай Солженицын.

Дед Александра Солженицына 
был пастухом в Таврической гу-
бернии, а переехав на Ставропо-
лье, стал зажиточным крестьяни-
ном. Он и построил в Кисловодске  
дом-дачу. Дед по отцовской линии 
владел хутором  под Ставрополем. 
А отец учился в Пятигорской гим-
назии, где и познакомился с Таи-
сией Щербак, матерью будущего 
автора «Архипелага».

«Дом Гориной», как называет его культурная общественность Кисловодска, 

долгое время был нежилым, обветшал, и постепенно его облюбовали местные 

бомжи.   В 1994 году Александр Исаевич приехал на свою малую родину и с уве-

ренностью повел сопровождавших его журналистов и деятелей культуры на 

улицу, где раньше стоял его родной дом, а затем показал особняк «тети Маши» — 

Гориной. Тогда местные власти всерьез озаботились судьбой полуразрушен-

ной усадьбы, признали ее памятником культуры местного значения.  Общест-

венность провела несколько субботников, окна и двери на первом этаже за-

крыли кровельным железом, поскольку дом уже облюбовали нежелательные 

обитатели. 

Но у дотационного Кисловодска денег на реставрацию особняка не нашлось. В 

2002 году усадьба перешла в разряд региональных памятников. Однако и крае-

вой бюджет так и не смог выделить средства на восстановление здания и созда-

ние там музея выдающегося писателя и мыслителя.  

В 2008 году указом Президента России усадьба Гориной получила статус объек-

та культурного наследия федерального значения. Спустя год она стала филиа-

лом Государственного литературного музея в качестве литературно-мемори-

ального дома-музея А.И. Солженицына. С тех пор на восстановление здания 

стали выделять федеральные средства. 

А в 2013 году на выездном заседании Комитета Государственной Думы по куль-

туре в Пятигорске министр культуры РФ Владимир Мединский потребовал ра-

зобраться, куда исчезли 27 миллионов рублей, перечисленных на реставрацию 

крохотного здания, в котором предполагали разместить музей Солженицына. 

Вопрос до сих пор остается без ответа.

КАК СОЗДАВАЛСЯ МУЗЕЙ

Наталия Дмитриевна прочитала неизданные воспоминания писателя.

ЧП Заместитель главы Югры
утонул в Оби

Сердце подвело?

Анатолий Меньшиков, 
«Российская газета», 
Тюменская область

ВЧЕРА весь день под Ханты-
Мансийском искали тело заме-
стителя губернатора Югры Вита-
лия Ермошина, утонувшего в 
районе слияния рек Иртыш и Обь 
в субботу во время вечерней про-
гулки с друзьями и коллегами на 
моторной яхте. Несчастье прои-
зошло ближе к девяти вечера. Ер-
мошин вышел из каюты, где на-
ходилось несколько человек. 
Вполне вероятно, почувствовал 
недомогание, захотелось поды-
шать свежим воздухом. Руково-
дитель пресс-службы губернато-
ра говорит, что 49-летний Вита-
лий Александрович сетовал на 
работу сердца. Накануне он об-
ращался к медикам, не исключа-
лась госпитализация для тща-
тельного обследования.   

О том, что точно произошло 
на борту катера в тот роковой ве-
чер, пока сказать трудно. Ураль-
ское следственное управление 
на транспорте СК РФ, проводя-
щее доследственную проверку, 
пока не раскрывает подробно-
стей. Основная версия такова: 
Случайно выпавший за борт 
мужчина, не имевший спаса-
тельного жилета, не сумел удер-
жаться на воде. Она пронзитель-
но холодна, глубина около 30 ме-
тров, паводковое течение мощ-
ное — достигает двух метров в се-
кунду, до берега далеко.  При 

внезапном падении легко за-
хлебнуться, тело может свести 
судорогой.

Исчезновение Виталия Ермо-
шина его товарищи обнаружили 
достаточно скоро. Но когда катер 
остановился, на поверхности 
воды его не было видно. Впро-
чем, по отчасти подтвержден-
ным данным из неофициальных 
источников, другой заместитель 
губернатора, находившийся на 
катере и вышедший на палубу, 
успел заметить в речной пучине 
коллегу и даже нырнул, надеясь 
спасти его. Только напрасно — са-
мого пришлось выручать.

Спустя приблизительно час 
после ЧП прибывшая из Ханты-
Мансийска группа спасателей 
приступила к поискам вероят-
нее всего утонувшего высокопо-
ставленного чиновника. Перво-
начально в сводках МВД он фигу-
рировал как выпавший из лодки 
некий мужчина 1966 года рожде-
ния. Водолазы прочесывали дно 
даже в темноте. По состоянию 
на вчерашний вечер обследова-
ны многие километры фарвате-
ра Оби и ее берега. С обеда к пои-
скам подключилась авиация — 
акватория осматривалась из ка-
бины планера. По словам руко-
водителя пресс-службы ГУ МЧС 
России по ХМАО—Югре Елены 
Ярославцевой, за рекой наблю-
дают группы поисковиков, орга-
низованных администрациями 
поселков, находящихся ниже 
по течению Оби.

СЛЕДСТВИЕ  Арестован 
подозреваемый в убийстве 
многодетной семьи в Туле

«Стольких детей 
загубил!»

В Белом зале Ливадийского дворца — сестры милосердия,  продолжатели 
великого дела Елизаветы Федоровны.

Третий форум «Елизаветинское наследие сегодня. Крым» проходил в лет-
ней резиденции русских царей.СПРАВКА «РГ»

Виталий Ермошин родился в Москве. Должность замгубернатора, ру-
ководителя аппарата правительства занимает с апреля 2010 года. Со-
гласно официальной биографии, бывший армейский контрактник 
с 2000 по 2008 год «работал по линии службы ВС России» в полпредст-
ве президента РФ в Уральском федеральном округе. А именно — в подра-
зделении охраны. По свидетельствам близко знающих Ермошина лю-
дей, именно служба в полпредстве определила его стремительный ка-
рьерный рост. В 2008 году получил диплом Российского госуниверсите-
та туризма и сервиса и орден Мужества. Женат, отец двоих детей.
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БЕЗОПАСНОСТЬ

МЧС проверило 
детские лагеря и пляжи

Беспилотник 
с жилетом

Тимофей Борисов

МЧС напоминает, что с 1 июня официально начинается 
купальный сезон. К нему российские спасатели пригото-
вили новинки техники. А еще в течение 10 дней во всех 
регионах страны на организованных площадках пройдут 
массовые мероприятия с детьми, включающие виктори-
ны, спортивные праздники по тематике безопасности, 
конкурсы детского рисунка на асфальте, демонстрацию 
пожарной техники и средств спасения. 

Столичный главк министерства откроет сегодня 
на Воробьевых горах интерактивную площадку «МЧС — 
за безопасное детство!», на которой не будет скучно. 
Спасатели покажут всем желающим и дадут поуправ-
лять профессиональным беспилотником. Этот дрон име-
ет специальный зажим, с помощью которого можно до-
ставить утопающему спасательный жилет или трос.

Но это, так сказать, только завлекательный фон, с по-
мощью которого спасатели хотят донести до людей по-
настоящему серьезные вещи. Цель акции — напомнить 
ребятам перед началом летних каникул о правилах без-
опасности, о способах оказания первой помощи и теле-
фонах экстренных служб. 

 Одновременно в рамках исполнения поручения за-
мпредседателя правительства Александра Хлопонина 
МЧС провело свыше 6,5 тысячи плановых и 14 тысяч 
внеплановых проверок детских лагерей.
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СТРАХОВАНИЕ У водителей 
появится страховая история

Автогражданка 
уходит в Сеть

Владимир Баршев

С 1 ИЮЛЯ полисы осаго можно 
будет приобрести, не выходя из 
дома. Начнется продажа элек-
тронных полисов автогражданки.

Об этом заявил исполнитель-
ный директор Российского союза 
автостраховщиков Евгений 
Уфимцев по итогам общего собра-
ния членов РСА. По его словам, 
уже с 15 июня страховщики на-
чнут подключаться к системе в 
рамках АИС ОСАГО и оформлять 
полисы, проданные вручную, в 
том числе в электронном виде. А с 
1 июля автомобилисты смогут 
воспользоваться новшеством. 
Правда, пока только те, кто про-
длевает действие полиса. Те, кто 
заключает договор впервые, смо-
гут приобрести электронный по-
лис только с 1 октября.

Такой период взят для «вылав-
ливания блох» в самой системе. 
Наверняка в самом начале работы 
будет возникать большое количе-
ство ошибок.

Напомним, что сейчас полис 
ОСАГО — один из документов, ко-
торые автомобилисты должны 
возить с собой в обязательном по-
рядке. Полис могут проверить на 
дороге, в обязательном порядке 
наличие страховки проверяется 
при постановке машины на учет в 
ГИБДД. Понятно, что при элек-
тронных полисах Госавтоинспек-
ции для проверки потребуется до-
ступ к электронной системе стра-
ховщиков.

Решить эту проблему должны 
поправки в постановление Прави-
тельства РФ № 567 об обмене ин-
формацией. Данные из системы 
АИС ОСАГО будут поступать в 
единую электронную систему и 
таким образом станут доступны в 

том числе инспекторам ГИБДД. 
Сейчас поправки в это постанов-
ление ожидают подписания. Если-
их не утвердят до 1 июля, то элек-
тронные продажи полисов так и 
не начнутся.

Правда, водителям поначалу 
придется возить с собой бумаж-
ную распечатку электронного по-
лиса, так как поправки в Правила 
дорожного движения, где пропи-

сано требование иметь на руках 
страховку, никто пока не вносил.     
Для того чтобы таким образом ку-
пить полис, необходимо будет 
зайти на сайт страховой компа-
нии и выбрать соответствующую 
услугу. После оформления всего 
автовладельцу придет подтвер-
ждение на электронную почту от 
АИС ОСАГО, что с водительем за-
ключен  страховой договор. 

С 1 октября этого года зарабо-
тает Бюро страховых историй, в 
котором будет вся информация 
об аварийности или безаварийно-
сти для добровольных видов стра-
хования. Таким образом, при сме-
не страховщика любой автомоби-
лист сможет рассчитывать на со-
ответствующие скидки. Но если 
человек год не страховался, его 
предыдущая история сгорает.  

ПРАВО Суд признал незаконным увольнение 
экс-командира  пилотажной группы

Командиру «Стрижей» 
вернули крылья

Иван Петров

М
осковский окружной во-
енный суд подтвердил, 
что командир пилотаж-

ной группы «Стрижи» Валерий 
Морозов был уволен из армии не-
законно. Об этом сообщил адво-
кат летчика Александр Высоц-
кий. По его словам, решением 
апелляционной инстанции была 
отклонена жалоба минобороны. 
Юристы военного ведомства ра-
нее просили отменить решение, 
по которому  увольнение Моро-
зова было признано незаконным.

Согласно решению суда в со-
ответствующий приказ мини-
стра обороны должно быть вне-
сено изменение — в части основа-
ния для его увольнения. Если ра-
нее в качестве повода снять с 
офицера погоны указывалось 
дискредитирующее основание — 
за несоблюдение условий кон-
тракта, — то сейчас суд обязал пе-
реоформить его увольнение в 
связи с истечением контракта. 
Таким образом, за экс-команди-
ром «Стрижей» сохранятся все 
социальные гарантии и положен-
ные по закону выплаты, чего не 
предусматривала предыдущая 
формулировка. «Суд обязал во-
енное ведомство выплатить Мо-
розову положенное при увольне-
нии в связи с истечением срока 
контракта денежное довольст-
вие», — уточнил защитник.

Напомним, что Валерий Мо-
розов был уволен с военной 
службы в ноябре 2012 года. Про-
тив него возбудили уголовное 
дело за покушения на получение 
взятки. Согласно материалам 

уголовного дела, Морозов требо-
вал у подчиненного офицера, 
ожидающего увольнения, по 5 
тысяч рублей ежемесячно за воз-
можность не появляться на служ-
бе. В августе 2012 года командир 
«Стрижей» был задержан при по-
лучении 31 тысячи рублей. 

Прошлым летом Одинцов-
ский гарнизонный военный суд 
признал Морозова виновным в 
покушении на взятку и назначил 
ему наказание в виде штрафа в 
размере 775 тысяч рублей. Мо-
сковский окружной военный суд 
в ноябре подтвердил законность 
данного решения.  

Как разъяснили «РГ» юристы, 
на момент увольнения вина ко-
мандира «Стрижей» в покуше-
нии на взятку не была доказана. В 

связи с этим дискредитирующие 
обстоятельства для его увольне-
ния вменять летчику было пре-
ждевременно. 

Адвокат Евгений Корчаго объ-
яснил «РГ, что,  «по-быстрому» 
увольняя Морозова, миноборо-
ны могло допустить процедур-
ные нарушения. «Суд же, прове-
ряя не только основание, но и 
процедуру увольнения команди-
ра «Стрижей», вправе признать 
данное увольнение незаконным 
при нарушениях установленного 
Трудовым кодексом порядка. На-
пример, при нарушении сроков 
принятия решения об увольне-
нии, несоблюдении обязательно-
го предложения лицу предоста-
вить письменное объяснение или 
других», — сказал Корчаго.

БЕЗОПАСНОСТЬ

Полицейского 
представили 
к ордену — 
посмертно

ПОГИБ ПРИ 
ЗАДЕРЖАНИИ

Михаил Фалалеев

ПОЧТИ год банда заезжих «га-
стролеров» терроризировала 
москвичей. Бандиты всегда дей-
ствовали нагло и быстро. Что на-
зывается, налетели, сломали, 
взяли, исчезли. Причем не важ-
но, что взяли и у кого. На этот раз 
их добычей стал банкомат. 

Его преступники в три часа 
ночи выломали в одном из бан-
ковских офисов. И, чтобы «не за-
морачиваться» со вскрытием на 
месте, решили увезти в потаен-
ное место. Судя по всему, в их 
тайной мастерской имелись все 
необходимые для такой опера-
ции инструменты. Там же они, 
скорее всего, планировали поде-
лить награбленное. 

Но все пошло не так, как пла-
нировалось поначалу. Бандитов 
быстро вычислили полицейские 
и пустились за ними в погоню. 
Машину с предполагаемыми 
преступниками несколько па-
трульных машин блокировали и 
остановили на 24-м километре 
Московской кольцевой автомо-
бильной дороги. 

Один из находящихся в «Газе-
ли» людей тут же попытался 
скрыться от полицейских в рас-
положенной на другой стороне 
шоссе лесополосе. Он рванул че-
рез МКАД, а за ним вдогонку 
бросился младший сержант по-
лиции Андрей Баннов. 

Он догнал бандита, но задер-
жать его не сумел, так как полу-
чил три удара ножом в живот. 
Преступник бил сразу на пора-
жение. Позже убийцу взяли на 
одной из московских квартир, 
причем при задержании он пы-
тался оказать сопротивление по-
лицейским. 

Спасти Андрея Баннова вра-
чи, к сожалению, не смогли. Он 
умер от ран еще до приезда на 
МКАД «Скорой помощи».

Известно, что убийца поли-
цейского — гражданин Азербайд-
жана Немат Рашидов. Ему 25 лет, 
и в Москву, с его слов, приехал на 
заработки, для чего устроился 
сборщиком металлолома. Чем он 
на самом деле занимался в рос-
сийской столице, правоохрани-
тели сейчас выясняют. У них есть 
вполне обоснованное подозре-
ние, что этот человек может 
быть замешан и в других престу-
плениях. 

Косвенно об этом свидетель-
ствует упорство, с которым Ра-
шидов отбивался от полицей-
ских при задержании. Квартиру, 
в которой он скрывался, при-
шлось в буквальном смысле 
брать штурмом. Надо ли гово-
рить, что, зная о гибели коллеги, 
бойцы не особенно церемони-
лись с преступником.

Погибшего младшего сержан-
та полиции Андрея Баннова ру-
ководство столичного полицей-
ского главка представило к госу-
дарственной награде — ордену 
Мужеству. 

Можно не сомневаться, что 
расследование этого преступле-
ния московские правоохраните-
ли доведут до логического завер-
шения, и убийца их коллеги на-
долго, если не пожизненно, от-
правится за решетку. 

Тревожит тут другое. В по-
следнее время полицейские не-
редко гибнут при задержании 
преступников. Достаточно 
вспомнить, как недавно несколь-
ко сотрудников МВД были убиты 
после того, как остановили подо-
зрительную машину в Подмо-
сковье. Вместо того чтобы пер-
вым делом обыскать ее водителя 
и пассажиров, они начали с ними 
что-то обсуждать. Этот и другие 
случаи свидетельствуют о том, 
что меры безопасности при про-
ведении полицейских операций 
явно не соблюдаются. И это по-
рой оборачивается трагедией.

Между прочим, хотя преступ-
ников на МКАД остановила це-
лая группа правоохранителей, 
задержать Рашидова пытался по-
чему-то только Андрей Баннов.

Происшествие Российские туристы на Крите пострадали от удара молнии

Визит к Минотавру 

От удара молнии у двух человек случился сердечный приступ. Их доставили в больницу. 

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/4049

Я ЗНАЮ СЛАБОСТЬ СЛОВ
КОЛУМНИСТУ «Российской газеты» выпала удача 
принять участие в Десятом юбилейном международном 
книжном салоне, который на днях закрылся в Санкт-Пе-
тербурге. Этой удачей колумнист — то есть я — решил по-
делиться.

А знаете, в чем слабость слов? В том, что они непремен-
но должны быть услышаны или прочитаны. Тут такое 
дело: если у оратора нет слушателя, если у писателя нет 
читателя, если у воспитателя нет воспитуемого, а у дрес-
сировщика нет зверя — пропадает слово зазря. Потому как 
слово сольно не танцует, только в паре.

И вот иду я по книжному салону и думку гадаю: откуда 
ж это столько людей, которым необходимо слово? Не про-
толкнуться просто. Всех возрастов. Телевизор, Интернет — 
это все — да, никто не отрицает. Но и слово печатное тоже 
нужно, оказывается.

Я представлял на салоне свою новую книгу «Песталоц-
ци XXI. Книга для умных родителей» и могу засвидетель-
ствовать: люди приходят не просто послушать, но погово-
рить. И не просто поговорить — поспорить. Книга, понят-
но, про воспитание. А кто из нас в воспитании не разбира-
ется? Нет таких. Вот и спорили.

Понимаете, какое 
дело: людям интере-
сно спорить про вос-
питание. Не только 
про политику им хо-
чется да экономику. 
Но и про то, как детей 
воспитывать, как лю-
бовь сохранить, как 
память сберечь. 

Всего на салоне 
прошло — внимание! 
— около двухсот ме-

роприятий. Под скучным словом «мероприятие» имеют-
ся в виду встречи. Двести встреч — двести разговоров — 
двести споров про самое главное в жизни, про суть… 

А началась ярмарка с того, что председатель Россий-
ского книжного союза Сергей Степашин вручил губерна-
тору Санкт-Петербурга Георгию Полтавченко почетный 
знак «Регион — лидер по развитию книжной инфраструк-
туры». Название не сказать чтобы очень веселое. Но суть-
то важная. Только одна цифра: в России один книжный ма-
газин на шестьдесят тысяч жителей, а в Питере — один на 
двадцать одну тысячу. Как говорится, почувствуйте раз-
ницу.

В общем, не случайно народ шел в салон столь активно. 
Тем более что, в отличие от знаменитой Московской 
книжной ярмарки, вход в салон бесплатный. Так что в са-
лоне много любопытных и прогуливающихся. И мне лич-
но это очень нравится. Ты не знаешь, куда пойти? Отлич-
но. Сходи в гости к книгам, а там, глядишь, какую и к себе 
в гости позовешь.

Недаром книжный магазин, который находится совсем 
неподалеку от салона, называется «Парк культуры и чте-
ния». Магазин как место для прогулок? А что? Мне нра-
вится. Прогуляться мимо стеллажей книг — поди плохо? 
Вполне ведь может быть, что какая-то книга уронит на 
тебя свой умный взгляд, и тебе захочется ее взять к себе 
домой.

 Прошу прощения у читателя, но сейчас буду вынужден 
сказать банальность, без которой не обойтись. Пригото-
вились? Говорю банальность: книжный салон — это встре-
чи. Но ведь что такое банальность, если вдуматься? Оче-
видная и абсолютная истина.

Для меня самой запомнившейся была беседа с Янушем 
Вишневским, знаменитым польским писателем, автором 
«Одиночества в сети». То, что на салон приезжают миро-
вые классики такого уровня, само по себе свидетельству-
ет об уровне этой выставки.

Один из самых знаменитых в сегодняшнем мире писа-
телей оказался улыбчивым, обаятельным, нормальным, 
открытым человеком. Классика из себя не изображал. 
Когда я сказал, что его роман «Бикини» — одно из самых 
мощных произведений, прочитанных мною за последнее 
время, Вишневский не наигранно застеснялся: ему было 
неловко.

Януш — ученый, химик, живет в Германии. Улыбается: 
«Каждый день я говорю на трех языках. На работе — по-ан-
глийски, потому что у нас работают ученые разных наци-
ональностей. На улице и в магазине — по-немецки, а дома — 
только по-польски». 

Оказывается, у Януша мама — немка, а папа — поляк, си-
девший в концлагере. И когда мама и бабушка на своем 
родном языке начинали, например, говорить про соседа, 
отец затыкал уши: не мог слышать немецкую речь. В та-
ком вот мире вырос самый знаменитый польский писа-
тель, работающий в Германии доктором химии…

За десять лет книжный салон в Питере сумел стать не 
только самым главным культурным событием в Северной 
столице, но и вообще в стране. Явление заметное, что уж 
тут говорить.

И вот сидел я «на 
брегах Невы» и ду-
мал: а чего салону не 
хватает? Потому как, 
ежели хватает всего, 
то куда же двигаться 
дальше?

И вот что я над-
умал. 

Мы крайне редко 
задумываемся 
над тем, что чтение 
книг — это первое за-
нятие, которое объе-
диняет родителей и 
детей. Дальше так по жизни и идет: книга объединяет. На 
салоне я неоднократно убеждался, что даже просто разго-
воры о книге объединяют совершенно разных людей.

И вот я подумал: салону не хватает своей литературной 
премии под условным названием «Семья». Это должна 
быть питерская премия, которая вручалась бы за те про-
изведения, которые интересны людям разных возрастов. 
Это может быть и научная книга, и детектив, и роман про 
любовь, и научно-популярное издание. Критерий один: ее 
интересно обсуждать людям от 14 и до 100 лет. Абсолютно 
убежден: такие книги есть, и их немало.

Мне кажется очень важным именно сегодня привлечь 
внимание к той литературе, которая объединяет семью. 
И не надо мне говорить, что наши дети совсем не читают. 
Да, не читают. Многие. А многие листают книги еще как. 
И на Питерском книжном салоне я видел немало совсем 
молодых лиц.

Слово остается сильным, пока востребовано. Судя по 
Десятому юбилейному книжному салону — тут все в по-
рядке.

Очень важно 
сегодня привлечь 
внимание к той 
литературе, которая 
объединяет семью

Слово остается 
сильным, пока 
востребовано. Судя 
по Питерскому 
салону — тут все 
в порядке

Продажа электрон-
ных полисов авто-
гражданки начнет-
ся с 1 июля. Тем, кто 
впервые оформляет 
ОСАГО, — с 1 октября

Судебные тяжбы летчик Валерий Морозов ведет уже почти три года.

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

Андрею Баннову было всего 
22 года, и он прослужил в полиции 
Москвы лишь несколько месяцев. 
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Надежда Ермолаева

Н
а Крите во время 
сильного ливня с 
грозой группа рос-
сийских туристов 
пострадала от удара 

молнии. У двух человек был диаг-
ностирован сердечный приступ. 
О н и  о ста ютс я  в  б ол ь н и ц е . 
Остальные семнадцать россиян 
отделались испугом. Греческие 
доктора оказали им психологи-
ческую помощь. Инцидент прои-
зошел, когда наши соотечествен-
ники находились на экскурсии в 
Кносском дворце. От начавшего-
ся дождя они укрылись под рас-
тущим на территории комплекса 
одиноким деревом. Но им не по-

везло — молния ударила точно по 
их укрытию.

Греческие гиды утверждают, 
что молнию притянули спицы 
раскрытых зонтов. 

Кносский дворец имеет доста-
точно печальную славу. По древ-
ней легенде, в его подвалах жил 
Минотавр. Чудовищу приносили 

человеческие жертвоприноше-
ния. Несколько раз дворец был 
разрушен во время стихийных 
бедствий. Первый раз он постра-
дал от землетрясения, которое 
произошло около 1700 года до 
н.э. Затем на него обрушивались 
цунами, и он попадал под извер-
жения вулкана. В 1450 году до н.э. 

пожар окончательно превратил 
Кносский дворец в руины. На 
протяжении столетий место, где 
располагались остатки дворца, 

оставалось незастроенным. 
Лишь в XIX веке европейские ар-
хеологи провели раскопки и вос-
становили часть комплекса.

Акцент

 Греческие гиды утверждают, 
что молнию притянули спицы 
раскрытых зонтов ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В ночь с пятницы на субботу в Москве выпала месячная норма осадков. 
Практически тропический ливень затопил московские дороги и тро-
туары. По данным ГУП «Мосводосток», было зафиксировано более 
170 подтоплений. Больше всего осадков наблюдалось на улице Балчуг — 
58 миллиметров. Столько же зафиксировано в подмосковном Одинцо-
во. А сильный ветер повалил несколько десятков деревьев. В Шереметье-
во были отменены 46 и задержаны 70 рейсов. В Домодедово задержали 
60 самолетов и отменили три авиарейса, во Внуково пришлось задер-
жать вылет восьми воздушных судов.

Подготовила Ольга ИгнатоваV
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ЗА ГРАНЬЮ С начала года 
полиция США застрелила 
385 человек

Пуля 
как аргумент  

Алексей Чуриков

АМЕРИКАНСКИЕ стражи правопорядка превзошли 
сами себя, повысив показатель количества убиваемых 
ими человек в сутки практически до трех единиц. Эта 
цифра превосходит более чем в два раза ежегодные пока-
затели предыдущего десятилетия. Если эта тенденция со-
хранится, то к концу текущего года полицейские в США 
застрелят около тысячи человек.

Правозащитные организации отмечают, что в про-
центном соотношении полиция все же чаще убивает «бе-
лых» людей. Однако среди невооруженных людей, за-
стреленных сотрудниками правоохранительных орга-
нов, более чем две трети — афроамериканцы и латиноа-
мериканцы.

Один из подобных случаев произошел в штате Окла-
хома в эти выходные, где уже несколько недель не пре-
кращаются ливни. На пост спасательной службы 911 по-
ступил звонок от мужчины, застрявшего вместе со своим 
напарником в грузовике на одной из трасс из-за начав-
шегося наводнения. На место был направлен патруль из 
двух сотрудников дорожной полиции, обнаруживших по 
прибытии полузатопленный грузовик, который пыта-
лись вызволить те самые двое мужчин. Из скупого офи-
циального комментария к инциденту стало известно, что 
полицейские предложили водителю и пассажиру оста-
вить транспортное средство. Однако хозяин грузовика 
не согласился, продолжив вызволять свою машину. На 
этом фоне между ним и полицейскими разгорелся спор. 
Посчитав, что мужчина «представляет угрозу безопа-
сности и жизни сотрудника правоохранительных орга-
нов», он был застрелен, а второй мужчина — арестован. 
Как это обычно бывает в таких случаях в США, офици-
альные лица не предоставили деталей произошедшего, 
сославшись на то, что «идет следствие», а действия поли-
цейских в предварительном плане были квалифицирова-
ны как «самозащита».

Аналогичный случай, когда сотрудник американской 
полиции, опасаясь за свою жизнь, нажал на курок, прои-
зошел в штате Нью-Джерси. Двое патрульных заметили в 
городской библиотеке чернокожего мужчину, похожего 
внешне на находящегося в розыске человека, нарушив-
шего условия испытательного срока. При попытке его за-
держания они сначала применили дубинки и перцовый 
аэрозоль, но это не помогло усмирить мужчину. Затем 
тот якобы достал нож, после чего незамедлительно про-
звучали выстрелы.

ЧП Госсекретарь США 
попал в женевский 
госпиталь 

Керри не усидел 
в седле

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж 

ГОССЕКРЕТАРЯ Джона Керри доставили в воскресенье 
в один из госпиталей Женевы после того, как  во время 
прогулки он упал с велосипеда.  Инцидент произошел  
утром в живописной горной местности французского де-
партамента Верхняя Савойя неподалеку от  городка 
Сьонзье  и швейцарской границы. 

По некоторым данным, Керри был за рулем  личного 
велосипеда, который, как правило, он берет с собой, от-
правляясь в  зарубежные поездки, в частности, в Европу.  
Судя по всему,  двухколесная машина была в исправном 
состоянии: в марте  ее отдавали  на профилактический 
осмотр в специализированную мастерскую в Лозанне. 
Как дал понять один американский дипломат,  глава гос-
департамента  не справился с управлением на вираже, 
что и привело к  па-
дению.  Первую по-
мощь  Керри оказали  
сопровождавшие его 
сотрудники, среди 
которых находились  
врач и санитары. 
Именно они вызвали 
вертолет, на борту 
которого госсекре-
таря транспортиро-
вали  в швейцарскую 
клинику.

Как заявил представитель американского внешнепо-
литического ведомства Джон Кирби, состояние Керри 
стабильное, «по всей вероятности, он получил травму 
ноги, но сознания не терял». На велосипедную прогулку 
госсекретарь, которому в декабре исполнится 72 года, 
отправился после состоявшихся в субботу напряженных 
шестичасовых переговоров по ядерной тематике с мини-
стром иностранных дел Ирана Мохаммадом Джавадом 
Зарифом.  После них  заместитель главы иранского 
МИДа Аббас Арагчи заявил, что «противоречия между 
сторонами» не были сняты. Пока неизвестно, как изме-
нятся планы американского госсекретаря на ближайшие 
дни. В  воскресенье  во второй половине дня он намере-
вался отправиться в  Испанию для встреч с королем Фи-
липпом VI и премьером Мариано Рахоем Бреем. А в поне-
дельник  его ждали в Париже,  где у него была намечена 
встреча с министром иностранных дел  Франции Лора-
ном Фабиусом.

Список-89
Накануне в распоряже-
нии финских и немец-
ких СМИ оказался спи-

сок из 89 имен чиновников, вы-
сокопоставленных представите-
лей силовых ведомств и депута-
тов из 17 стран ЕС, которые не 
смогут попасть на территорию 
России. Сразу после его обнаро-
дования в столицах ЕС раздались 
призывы обратиться к Москве за 
разъяснениями. К примеру, с та-
ким требованием выступил спи-
кер польского Сената Богдан Бо-
русевич, чье имя оказалось в пе-
речне невъездных лиц. 

По его словам, МИД Польши 
«должен спокойно, но твердо по-
требовать объяснений от россий-
ской стороны». На Смоленской 
площади утверждают, что евро-
пейские партнеры лукавят, от-
лично понимая, что происходит 
на самом деле.  После того как в 
прошлом году Брюссель ввел пер-
сональные санкции в отношении 
ряда российских политиков, чи-
новников, руководителей госу-
дарственных СМИ и корпораций, 
Москва предупредила: действия 
ЕС без симметричного ответа не 
останутся.  Так, Варшаве хорошо 
известно, что спикер Сената 
Польши не может посетить РФ 
именно по той причине, что ранее 
въезд в ЕС был закрыт для предсе-
дателя Совета Федерации РФ. На 
прошедшем недавно в Москве 8-м 
фестивале польских фильмов 
«Висла» были зачитаны привет-
ствия от Богдана Борусевича и Ва-
лентины Матвиенко, которые в 
этом году не смогли, как прежде, 
вместе открыть мероприятие. 

Мария Захарова, 
заместитель директора 
Департамента информации и печати
МИД России

Второй день мир занят российскими санкцион-

ными списками, ограничивающими въезд ряду 

европейских граждан на территорию России. 

Дело представляется таким образом, будто бы 

Москва ни с того ни с сего передала Брюсселю 

некий засекреченный список европейцев, кото-

рым по неизвестным причинам отказано во въе-

зде в Россию, а для Европы как наличие стоп-ли-

ста, так и цель его передачи стало большой нео-

жиданностью . 

Честно говоря, нечистоплотность партнеров 

давно перестала удивлять. Но вот ее масштабы 

по-настоящему шокировали . Раз Брюссель за-

хотел поговорить об этом начистоту и публично 

— милости просим, фрау мамзель, нам, простым 

лапотникам, не привыкшим к изысканной дели-

катности, оно только на руку. 

Итак в 2014 году Европейский союз (а также 

США, но сегодня речь не о них) начал включать 

российских граждан в так называемые санкци-

онные списки. Не включил, а именно начал вклю-

чать, так как на протяжении без малого полутора 

лет стоп-листы регулярно пополнялись, а их дей-

ствие продлевалось. В качестве изначальной 

причины подобного решения Брюссель назвал 

«подрыв указанными лицами территориальной 

целостности Украины». По мере погружения в 

пучину антироссийских фобий европейские по-

литики разных калибров называли намного бо-

лее эмоционально окрашенную мотивацию по-

добных шагов: от «давно пора» и до «никуда не 

денутся и приползут на коленях». К сожалению 

для драматургии, ползти никто никуда не соби-

рался, потому что генетически и исторически 

крылья мешают. 

С самых первых дней начала западной санкци-

онной политики российская сторона на всех 

уровнях как публично, так и в ходе переговоров 

заявляла: 

1. Санкционная политика, включая стоп-листы, 

не одобренная Совбезом ООН, — тупиковый 

путь, никогда не приводивший к достижению по-

зитивного результата. 

2. Россия, согласно сложившейся международ-

ной практике, будет вынуждена ответить зер-

кально. 

3. В ответ на западные санкционные списки рос-

сийская сторона по принципу взаимности раз-

работала свои. 

4. Россия не придает эти списки гласности. При 

наличии у европейских обладателей дипломати-

ческих паспортов сомнений в отсутствии про-

блем с въездом на территорию России они могут 

уточнить в российских посольствах и генкон-

сульствах информацию. Российские загрануч-

реждения оперативно предоставят исчерпыва-

ющую информацию о возможности посещения 

России. 

Повторю еще раз: и публично, и по дипломатиче-

ским каналам (в ходе переговоров, встреч, на 

площадках международных организаций) евро-

пейским, как мы до сих пор полагаем, коллегам 

были даны ответы на все их вопросы как о причи-

нах введения ответного российского списка, так 

и по схеме действий европейских политиков, же-

лающих посетить Россию.

Несмотря на наши неоднократные и настойчи-

вые просьбы, адресованные еэсовцам, интере-

соваться в российских консульствах соответст-

вующей информацией перед поездкой в Рос-

сию, многие наши призывы они игнорировали и 

шли, так сказать, напролом, только лишь по при-

лету в Россию обнаруживая, что зря купили ави-

абилет . 

О некоторых подобных случаях становилось 

известно прессе, опять же не от российской 

стороны, которая относится к спискам как к вы-

нужденной ответной мере, а не как к возможно-

сти лишний раз уколоть кого-то побольнее. 

Мало того, по линии МИД России неоднократно 

давались разъяснения о том , что завершение 

Евросоюзом списочной эпопеи так же приве-

дет к аналогичной реакции российской сторо-

ны. 

Так вот, Брюссель по дипломатическим кана-

лам начал просить Москву предоставить спи-

ски для минимизации неудобства потенциаль-

ных отказников. Проще говоря, нас начали про-

сить пойти навстречу тем, кому лень обратить-

ся в российские загранучреждения за инфор-

мацией, чтобы они не тратили зря время и день-

ги и были оповещены заранее. Москва кон-

структивно отреагировала на эту просьбу, и 

списки по дипломатическим каналам были пре-

доставлены. Что было дальше? А дальше было 

самое интересно: 

1. Эти же самые «коллеги», которые просили пой-

ти навстречу «для их же удобства», моментально 

предали списки огласке. 

2. Начали требовать от Москвы официальных 

объяснений, сделав вид, что понятия не имеют о 

всей истории со списками. 

Господа, это низко. 

Специально для европейских дипломатов, кото-

рые как бы не знают, почему российская сторо-

на ввела ответный список, и как бы забыли, что 

им были даны подобные разъяснения в ходе 

многочисленных переговоров, привожу цитаты 

высокопоставленных сотрудников МИД России, 

которые на протяжении почти полутора лет пу-

блично комментировали историю со стоп-листа-

ми. Если в Европе этих заявлений не видели, то, 

значит, их посольства в Москве халтурят и не ин-

формируют столицы. 

НА СОВЕСТИ БРЮССЕЛЯ

На Одессу накинули 
галстук Саакашвили

Временной фигурой, 
«которую потом сменят 
каким-нибудь ничто-

жеством», назвал Саакашвили и 
олигарх Коломойский, отноше-
ния которого с Порошенко вновь 
обострились.

Вероятно, понимая все мину-
сы этого назначения, провласт-
ные украинские политологи се-
годня пытаются объяснить его 
«смелым кадровым эксперимен-
том президента Порошенко», а 
также тем, что «авторитарный 
руководитель должен разрубить 
узел коррупции в Одессе», подав 
тем самым пример остальной Ук-
раине. Саакашвили уже оправды-
вает их ожидания: на первом же 
брифинге он объявил, что боль-
шинство областных чиновников 
лишатся своих мест и вместо них 
придут «честно набранные мест-
ные молодые люди», которые по-
бедят коррупцию. Иными слова-
ми, обещал наступить на мозоль 
сразу всем местным группам 
влияния.

Похоже, в Одессе намек поня-
ли, и реформаторский запал бе-
глого грузинского президента по 
достоинству оценили — вскоре 
после того, как Порошенко офи-
циально подтвердил назначение 
Саакашвили, наделил того гра-
жданством Украины и вспомнил 
о годах учебы в одном с ним вузе, 
во многих людных местах города 
повисли сотни красных галсту-
ков с надписью «для Миши». 
Вряд ли это была стихийная ак-
ция — галстуки все-таки нужно 
централизованно закупить. Но 
оттого не менее очевидно, что не-
кие влиятельные одесситы наме-
кают Саакашвили на ожидающие 
его на новой должности нервные 
стрессы.

Однако если отвлечься от 
одесских реалий, мнений укра-
инских экспертов и вспомнить, 
что посол США Джеффри Пайетт 
имеет на Украине влияние едва 
ли не большее, чем президент, 
многое в губернаторстве Саа-
кашвили станет понятным. Все 
указывает на то, что американ-
цам в Одесской области понадо-
бился свой человек — вообще не 
связанный ни с кем обязательст-

вами на Украине и полностью 
контролируемый. Стратегиче-
ских заданий у него, по большому 
счету, всего два. Первое — обеспе-
чение приватизации портов 
Одесской области в интересах 
тех, на кого ему укажут. Речь идет 
собственно об Одесском торго-
вом порте, порте Южный, Ильи-
чевском, Измаильском и Белго-
род-Днестровском морских пор-
тах. Кроме того, на приватизаци-
онные торги выставлен Одесский 
припортовый завод — одно из 
крупнейших в Европе химиче-
ских предприятий, а также тыся-
чи гектаров плодороднейшего 
бессарабского чернозема. Речь 
идет о миллиардах долларов, ко-
торыми в Вашингтоне очевидно 
не намерены делиться ни с кем из 
украинцев.

Второе задание — быть прово-
катором по отношению к Прид-
нестровской Молдавской Респу-
блике, вокруг которой Киевом 
сегодня нагнетается экономиче-
ская и военная истерия: блокиру-
ется транзит грузов, в том числе 
для российских миротворцев, чи-
нятся всевозможные препоны 
жителям республики. Конечно 
же, губернатор  не командует 
войсками, и здесь у Саакашвили 
не будет шанса второй раз стать 
поджигателем войны. Но обеспе-
чить логистику возможного кон-
фликта и повлиять на правоохра-
нителей этот деятель, получив-
ший от Порошенко «мандат на 
все», сможет.

И наконец, кому, как ни Саа-
кашвили держать в узде населе-

ние Одессы и области, запуган-
ное, но не потерявшее чувство 
достоинства. «Это еще один сиг-
нал того, что власти в Киеве по-
прежнему нацелены на конфрон-
тацию, а не на достижение дого-
воренностей с той частью своего 
населения, которая находится в 
оппозиции к нынешним киев-
ским властям», — считает глава 
Комитета Совета Федерации по 
международным делам Констан-
тин Косачев.

Саакашвили полюбил украинскую «вышиванку»: эта рубашка носится без галстука.  

Керри, по всей
вероятности,
получил травму 
ноги, но сознания 
не терял

После падения госсекретарю США, вероятно, придется отка-
заться от спортивных нагрузок. 

1

Мария Захарова (на фото) полагает, что в ЕС 
привыкли «идти напролом».
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Полный текст читайте 
на сайте
www.rg.ru/art/1124615

МЕЖДУ ТЕМ
Выпускники Ивано-Франковско-
го физико-технического лицея 
на последнем звонке исполнили 
песню «Я — бандеровец». Тради-
ционное прощание со школой 
превратилось в ритуал посвя-
щения в националисты. Под-
ростков одели в черно-красные 
костюмы — цвета, которые 
символизируют украинских на-
ционалистов из УПА и «Правого 
сектора» (по решению Верховно-
го суда РФ, организации УПА, 
УНА-УНСО, «Правый сектор», 
«Тризуба им. Степана Банде-
ры» и «Братство» запрещены 
как экстремистские. — Прим. 
«РГ»). А на лентах выпускников 
значились слова «Я — бандеро-
вец». При этом учителя и роди-
тели, которые собрались в зале, 
одобрительно аплодировали в 
такт песни.

Подготовила Анна Федякина

Оскорблением страны назвал президент Грузии Георгий Маргвелашвили реше-

ние Михаила Саакашвили получить украинское гражданство, не позаботив-

шись при этом о сохранении грузинского. «Мне непонятно его недостойное по-

ведение. Этим решением Саакашвили нанес оскорбление нашему государству 

и институту президента. Важнее карьеры должны быть ценности, и среди них — 

гражданство своей страны», — заявил нынешний грузинский лидер. По грузин-

ским законам, при переходе в другое гражданство автоматически теряется гру-

зинское. 

Возможно, Саакашвили пошел на такой шаг, чтобы избежать судебного пресле-

дования на родине и экстрадиции. Теперь грузинской юстиции, разыскивающей 

экс-президента по обвинениям в коррупции и превышении власти, будет слож-

нее привлечь его к ответственности. По словам министра юстиции Теи Цулукиа-

ни, «с учетом того, что Саакашвили принял гражданство Украины, в правовом от-

ношении нет шансов на его экстрадицию в Грузию». 

СААКАШВИЛИ ОСКОРБИЛ ГРУЗИЮ

Ответ официального представителя МИД Рос-
сии А.К.Лукашевича на вопрос СМИ относи-
тельно российской реакции на введенные 
США, ЕС и некоторыми другими странами анти-
российские санкции, 28 марта 2014 года 
Вопрос: В последнее время США, ЕС и отдель-

ные государства ввели визовые и имуществен-

ные санкции в отношении ряда российских офи-

циальных лиц, представителей Федерального 

Собрания РФ и отечественных предпринимате-

лей за содействие проведению референдума в 

Крыму и «подрыв» территориальной целостно-

сти Украины, причем «черные списки» несколь-

ко раз расширялись. Последует ли на это какая-

либо реакция российской стороны?

Ответ: Ранее МИД России уже объявлял о том, 

что аналогичные санкции вводятся против кон-

кретных чиновников и законодателей из США и 

Канады, а сам российский «стоп-лист» остается 

открытым. Затем некоторые западные страны 

по примеру США действительно расширили сан-

кционные списки, включив дополнительное чи-

сло граждан России. Естественно, что такие дей-

ствия не могут остаться без реакции. Россий-

ская сторона предприняла ответные меры, кото-

рые во многом зеркальны.

Интервью заместителя Министра иностранных 
дел России А.Ю.Мешкова информагентству 
«Россия сегодня», 1 октября 2014 года 
Вопрос: Недавно стало известно, что евродепу-

тату Ребекке Хармс, которая приехала в Москву 

на процесс по делу украинской летчицы Над-

ежды Савченко, было отказано во въезде на тер-

риторию России. Данный шаг был воспринят как 

наличие у Москвы некоего «черного списка» гра-

ждан ЕС, и предполагается, что там находятся 

высокопоставленные чиновники ЕС…

Ответ: Этот случай напрямую связан с наличием 

такого списка. Те, кто вводили санкции против 

российских представителей, включая руковод-

ство нашего парламента, должны были прекра-

сно осознавать, что у России есть адекватный 

ответ. Другое дело, что мы не предаем его гла-

сности. Те, кто занимает агрессивную позицию 

против России, активно добивается введения 

дополнительных санкций против нашей страны, 

должны озаботиться, прежде чем поехать к нам, 

проверить, не являются ли они фигурантами по-

добного списка.

Вопрос: На днях снова собирались постпреды 

стран ЕС, на повестку дня был вынесен вопрос о 

расширении «черных списков». Ожидаете ли вы 

пополнение «черных списков» или новые сан-

кции со стороны ЕС до Нового года и будет ли 

адекватный ответ со стороны России?

Ответ: Мы от наших европейских партнеров ни-

чего не ожидаем, единственное, на что мы рас-

считываем — на то, чтобы они вышли из бессмы-

сленной санкционной спирали и пошли по пути 

отмены санкций и «черных списков», что, в свою 

очередь, позволит нам отказаться от наших спи-

сков. Это будет способствовать и отказу нами от 

принятых контрмер.

Интервью Постоянного представителя России 
при Евросоюзе В.А.Чижова информагентству 
ТАСС, 16 февраля 2015 года
Вопрос: Существует ли ответный стоп-лист для 

лиц, которым закрыт въезд в Россию. Уже был 

прецедент, когда в Россию не пустили депутата 

Европарламента Ребекку Хармс, что вызвало 

море негодования ее коллег.

Ответ: Да, такой список существует.

Вопрос: Европейские коллеги не пытались вести 

разговор по этой теме?

Ответ: Пытались. Обращались к нам с просьбой 

опубликовать наш список. Мы им ответили, что, 

во-первых, это не предусмотрено нашим зако-

нодательством, а во-вторых, мы не хотим вно-

сить дополнительные раздражители в наши от-

ношения. 

При любом обращении за визой фигуранту этого 

списка будет вежливо и доходчиво объяснено, 

что ему нет смысла ее ожидать. Тот случай, кото-

рый был упомянут, касался гражданки ФРГ с дип-

паспортом. После этого, поскольку речь шла о 

депутате Европарламента, ко мне обратился гла-

ва Европарламента Мартин Шульц и попросил 

дать ему этот список. Я ответил, что не имею пол-

номочий это сделать. Но рекомендовал тем, у ко-

торых есть диппаспорта, заранее проконсульти-

роваться с постпредством России при ЕС. 

РОССИЯ ПРЕДУПРЕЖДАЛА О СВОИХ «ЧЕРНЫХ СПИСКАХ»

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

1

МИД РФ: Россия ввела ограниче-
ния в ответ на санкции.
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ВЫСТАВКА Открылась экспозиция «Трое Германов: фильмы о войне»

Сын за отца и деда отвечает
Наталья Соколова

К
амерный проект в москов-
ской Галерее на Солянке 
задуман как предисловие 

к большой выставке, посвящен-
ной памяти Алексея Германа-
старшего. Она будет открыта 
здесь уже в следующем году. 
А пока посетителей зовут по-
смотреть и обсудить фильм 
«Проверка на дорогах» (выбор 
киноленты продиктован 70-лет-
ним юбилеем Великой Победы 
и   ю б и л е е м  в ы х о д а  л е н т ы 
на экран), а также увидеть ра-
нее не показанные широкой пу-
блике материалы — письмо в за-
щиту творчества Алексея Гер-
мана-старшего, монтажные ли-
сты картины, редкие фотогра-
фии. 

Куратор выставки, историк 
кино Вячеслав Шмыров, также 
предлагает задуматься над та-
ким явлением, как семья твор-
цов, в которой одно поколение 
обязательно влияет на другое: 
«Феномен Алексея Германа-
старшего, ставшего для совет-
ского кинематографа второй по-
ловины XX века не менее знако-
вой фигурой, чем Андрей Тар-
ковский (при этом удивительно, 
но киноклассики никогда не 
были лично знакомы), не только 
в уникальном киноязыке, но и в 
особой «родственной» связи 
отца и сына — писателя Юрия 
Павловича Германа и киноре-
жиссера Алексея Юрьевича Гер-
мана». 

Как только на экраны вышел 
фильм «Проверка на дорогах», 
снятый по повести Юрия Герма-
на «Операция «С новым го-

дом!», критики заговорили об 
особом реализме Германа — его 
невероятном ощущении целост-
ности реальности. Новорожден-
ному стилю Германа посвящали 
большие статьи в «толстых» 
журналах. 

Здесь в отдельной витрине 
представлены: журнал «Искус-
ство» за 1987 год со статьей И. 
Шиловой «Предупреждение из 
прошлого и из будущего», сбор-
ник статей по киноискусству 
«Экран» за 1988 год и совсем 
«свежее» издание 2012 года — 
книга «Художественное про-
странство в отечественных иг-
ровых фильмах XX века», где 
также уделено внимание твор-
честву Германа-старшего. 

Рядом — вырезки из газет с 
рецензиями на «Проверку на до-
рогах», вышедших по всей стра-
не — от Биробиджана, Алтая до 
Сахалина. Фильм хвалили и ру-
гали одновременно. 

Рядом с периодикой на двух 
экранах транслируются фото-
материалы. На одном — череда 
фотографий со съемок «Провер-
ки на дорогах», фотографии 
Юрия Германа, Алексея Герма-
на-старшего. На другом — кадры 
из лучших фильмов Германа. 

На некоторые экспонаты на 
выставке стоит обратить внима-
ние особо — широкой публике 
они ни разу не были представле-
ны. Например, письмо 1972 
года, написанное Героем Совет-
ского Союза, генерал-майором 
в отставке Александром Сабу-
ровым и адресованное художе-
ственному совету киностудии 
«Ленфильм», из личного архива 
Светланы Игоревны. Кармали-

ты. Известный советский воена-
чальник встал на защиту ленты. 

Сабуров подчеркивает, что 
Герману удалось максимально 
достоверно показать партизан-
ское движение в годы войны, не 
очерняя и не приукрашивая. 
Хотя, по его словам, «в искусст-
ве кино и театре наметилась не-
кая двоякая тенденция: с одной 
стороны — замалчивать парти-
занское движение, а с другой — 
если уж показывать, то только с 
победной стороны». Сабуров от-
мечает: «Режиссер А. Герман не 
обманул мои надежды. Я увидел 
серьезную картину о первых 
труднейших днях становления 
партизанского движения. По-
верьте мне, как бывшему коман-
диру партизанского соедине-
ния, что мы не сразу стали теми, 
кем нас узнали по сводкам Со-
винформбюро». 

В рамках выставки заплани-
рована большая программа 
встреч. 

Два раза в день и три раза по 
пятницам в зале будут транслиро-
вать фильм «Проверка на доро-
гах». А минимум раз в неделю весь 
июнь в Галерею на Солянке будут 
приходить люди, работавшие с 
Алексеем Германом-старшим, за-
планирована встреча со Светла-
ной Кармалитой и Алексеем Гер-
маном-младшим. Обсуждать бу-
дут не только творчество трех 
Германов, но и наболевшую, осо-
бенно в последнее десятилетие, 
тему — как правильно снимать 
фильмы о войне: нужно ли идеа-
лизировать военное прошлое и за-
малчивать некоторые нелицепри-
ятные факты или рассказывать о 
нем максимально правдиво. 

Театр В Москве завершился II конкурс молодых режиссеров

Опера с размахом

Валерий Кичин 

Е
сть конкурсы оперных 
певцов — их в мире мно-
го. Есть конкурсы опер-
ных спектаклей. А тут 
придумали междуна-

родный конкурс молодых опер-
ных режиссеров, практически — 
конкурс заявок. Аналогов завер-
шившейся в Москве «Нано-опе-
ре» я не знаю.

Идея принадлежит московско-
му «Геликону» и его создателю 
Дмитрию Бертману. Как все в «Ге-
ликоне», придумано талантливо и 
рискованно. Бертман — отличный 
педагог, он знает возможности се-
рьезных талантов и в «Нано-опе-
ре» ставит их на грань выжива-
ния. Вообразите себя на месте че-
ловека, которому вручены соли-
сты и хор «Геликон-оперы» и даны 
15 минут, чтобы прямо на глазах 
публики сотворить мини-спек-
такль — взяв за основу фрагмент 
известной оперы или оперетты. В 
этих экстремальных условиях на 
наших глазах происходило подо-
бие чуда: из хаоса складывалась 
форма, из суеты — смысловые за-
кономерности, из мелочовки де-
талей — образы. И все цементиро-
валось музыкой. В финальном га-
ла-концерте в действие вступил и 
геликоновский оркестр под води-
тельством Владимира Понькина — 
сложенные молодыми режиссера-
ми каркасы обрастали плотью, в 
иных угадывались ростки буду-
щих шедевров.

Оговариваю: фрагменты бра-
лись за основу — потому что неко-
торые из участников использова-
ли хрестоматийную вещь для со-
здания собственного, вполне са-

мостоятельного «клипа». Как, на-
пример, знаменитый дуэт «Пом-
нишь ли ты?» из «Сильвы» Каль-
мана, приобретший почти фарсо-
вый окрас: только что слившиеся 
в экстазе любовники, приводя 
себя в порядок, выясняют отно-
шения — так это придумал Анд-
рей Цветков-Толбин, ставший ла-
уреатом первой премии. Или 
дуэт Татьяны и Ольги «Слыхали 
ль вы?», в который Павел Соро-
кин ухитрился втиснуть развер-
нутую сцену с детьми — дофанта-
зировал предысторию пушкин-
ских сестер. Но тот же Цветков-
Толбин предложил крайне нака-
ленную и пластически изощрен-
ную сцену изнасилования-вакха-
налии из «Катерины Измайло-
вой» — и тогда восхищение вызы-
вали уже артисты «Геликона»: 
они на лету схватывали предло-
женные режиссером движения и 
немедленно их воплощали — точ-
но, изобретательно, актерски вы-
разительно и с полной самоотда-
чей. Я мало видел на оперной сце-
не зрелищ столь захватывающих, 
как этот показательный мастер-
класс, где роль мастеров должны 
были выполнять молодые и не 
всегда вполне оперившиеся ре-

жиссеры. Иной раз это были 
люди из профессий, которые 
трудно назвать смежными — как, 
например, директор департамен-
та коммуникаций «Росатома» 
Сергей Новиков, которому в ре-

зультате был вручен сертификат 
на постановку спектакля в Крас-
ноярском театре оперы и балета. 

Впрочем, были среди участни-
ков конкурса уже опытные люди. 
Серьезное впечатление оставил 
Филипп Разенков, ученик Дмит-
рия Бертмана и ныне главный ре-
жиссер Театра оперы и балета Уд-
муртии — он набросал финал «Ба-
ла-маскарада» Верди немногими 
крупными мазками, но каждый 
становился эмоциональным шо-
ком и потом долго будоражил па-
мять. Так что теперь несомненно 
надо ехать к лауреату третьей 
премии Разенкову в Ижевск, смо-
т р е т ь  е г о  « О н е г и н а » ,  е г о 
«Аиду»... Занявший второе место 

у жюри Павел Сорокин, тоже 
ученик Дмитрия Бертмана, те-
перь сам преподает в Ростовской 
консерватории. Вообще концен-
трация перспективных талантов, 
собравшихся в тесном простран-
стве «Геликон-оперы», впечатля-
ла, и выбор для международного 
жюри был трудным. Свои призы 
учредили и члены медиажюри, 
представлявшие многие крупные 
издания, музыкальные интернет-
порталы, радио и телевидение. 
Среди этих призов были поисти-
не царские — наподобие возмож-
ности побывать на оперном фе-
стивале в Зальцбурге, или прие-
хать на стажировку в Москву и 
Питер, или приглашения рабо-

тать на телеканале «Культура». 
Свой диплом и памятный пода-
рок вручила и «Российская газе-
та» — его получил Павел Сорокин.

Проводившаяся уже второй 
раз «Нано-опера» стала одной из 
последних больших акций «Гели-
кона» в бывшем конференц-зале 
на Новом Арбате, где театр вре-
менно поселился в ожидании ре-
конструкции исторического зда-
ния. Теперь реконструкция стре-
мительно близится к победному 
концу, а театр готовится к перее-
зду. Его первой премьерой на но-
вой сцене будет «Садко» Римско-
го-Корсакова. И надо ожидать, что 
через два года конкурс «Нано-
опера» обретет новый размах.

Сцена из оперы Дмитрия Шостаковича «Леди Макбет Мценского уезда», поставленная  Андреем Цветковым -Толбиным — победителем этого конкурса.

Самый младший из Германов — 
Алексей — не только талантливый 
кинорежиссер, но и увлеченный, 
наблюдательный фотограф.

Акцент

 Свой диплом и памятный 
подарок вручила 
и «Российская газета» — 
его получил Павел Сорокин

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/4759

НЕ НАДЕЙТЕСЬ 
ИЗБАВИТЬСЯ 
ОТ БИБЛИОТЕК!
ДЕНЬ библиотек мы отмечали на прошедшей неделе, 27 
мая. Причем уже в двадцатый раз. Напомню, что обще-
российский праздник День библиотек был установлен 
Указом президента Бориса Ельцина в 1995году. Впрочем, 
«мы отмечали» — сильно сказано. Кто эти «мы», и как 
«мы» отмечали? Юбилейный День библиотек затерялся 
на фоне другого грандиозного праздника — Дня Победы. 
Это хотя и понятно, но и обидно.

Война закончилась нашей победой, а история россий-
ских библиотек, похоже, приближается к какому-то смут-
ному концу. В воздухе витают какие-то неясные, но явно 
пораженческие настроения. Я бы выразил это так. Библи-
отеки вроде бы нужны. А они, правда, нужны? А зачем? 
А кто в них сейчас ходит? А скоро же все будет оцифрова-

но и доступно в Ин-
тернете. А зачем во-
обще хранить столь-
ко книг, которые не 
берутся десятилети-
ями? А библиотека — 
это что? А их сколь-
ко? А их столько нам 
нужно?

27 мая я выступал 
в Архангельской пу-
бличной библиотеке 
имени Н.А. Добролю-
бова. Замечательная 
библиотека, одна из 

старейших в стране, основанная в 1830 году по инициати-
ве президента Императорского вольного экономического 
общества адмирала Н.С. Мордвинова. На протяжении сво-
ей почти 200-летней истории библиотека постоянно раз-
вивалась, меняла свое расположение, архитектуру, назва-
ния (была имени Ломоносова, стала «Добролюбовкой»). 
Сегодня это необычное здание позднесоветской архитек-
туры, почти без несущих внутренних стен, уютное, свет-
лое, просторное, с огромными, во всю стену, окнами чи-
тального зала, выходящими прямо на Двину, с «Кабине-
том Федора Абрамова», где находится его личная библио-
тека, переданная вдовой Л.В. Крутиковой-Абрамовой, 
с конференц-залом... Словом, городской культурный 
центр в месте хранения громадного количества книг 
на разных языках народов мира. В библиотеке почти два 
с половиной миллиона документов на различных носите-
лях. Это крупнейшее в своем регионе собрание краеведче-
ских документов «Русский Север». Там проводится науч-
ная работа, выходят каталоги и справочники. Там встре-
чаются местные писатели. Кажется, живи и радуйся! Гор-
дись и не спрашивай: зачем это нужно? А между тем это 
был первый вопрос, который именно в связи с Днем би-
блиотек задавали архангельские журналисты. Причем за-
давали его правильно. Потому что он носится в воздухе.

Несколько лет назад сценарист Жан-Клод Карьер и 
писатель Умберто Эко издали книгу бесед «Не надейтесь 
избавиться от книг!» Сутью их разговора было вот что.  
Книга, как колесо, является неким пределом совершен-
ства в сфере воображаемого. Когда цивилизация изобре-
тает колесо, она обречена воспроизводить его в той или 
иной функции. Будет ли это квадратное или треугольное 
колесо, это все равно будет колесо. 

Словом, e-book не может отменить книгу, потому что 
она все равно book.

Так и библиотеки, эти «муравейники ума», «муравей-
ники знаний», не могут быть отменены потому, что кто-
то предпочитает получать эти знания с электронных но-
сителей. Отменить библиотеки лишь по этой причине — 
это все равно что убить мать после рождения ребенка. 
Во-первых, это аморально, а мораль — не пустые слова. 
Во-вторых, это непрактично, потому что мать может ро-
дить еще. В-третьих, ребенка кто-то же должен кормить 
и воспитывать. И, наконец, четвертое, что понять слож-
нее всего, но понять нужно. Мать — это не инструмент 
для рождения. Это некий предел совершенства в сфере 
воображаемого. Колесо не только для того, чтобы на нем 
ездили. Если присмотритесь, в самолете, кроме шасси, 
есть много элементов колеса.

Библиотека — это матрица хранения и распростране-
ния ума и знаний, возникшая еще до Гуттенберга, то есть 
еще до книг. (Александрийская библиотека появилась 
до нашей эры.) Отменить ее можно только с отменой 
культуры вообще. Но этот процесс уже происходит. Ка-
ждая маленькая библиотека, закрытая в селе на том ос-
новании, что в нее почти никто не ходит, это поражение 
культуры в ее слож-
ной войне с варвар-
ством. Потому что 
в закрытую библио-
теку уж точно никто 
не придет. И, почти 
наверняка, села это-
го тоже не будет...

И напоследок — 
история, которую 
рассказали мне в Ар-
хангельской библио-
теке. Там хранится 
рукописный экзем-
пляр поэмы Райнера 
Марии Рильке «Песнь о любви и смерти корнета Кристо-
фа Рильке». Эту его раннюю поэму по памяти переписал 
и переплел в мешковину пленный немец Харальд Тойфер 
в лагере для военнопленных на левом берегу Двины. 
Немцы, оказывается, пользовались библиотекой, для 
чего их представителей с сопровождающими на парохо-
де иногда отправляли в город (в городе сопровождающие 
шли по своим делам, а пленных потом встречали на при-
стани.) Работники библиотеки скоро заметили, что кни-
ги возвращаются от немцев отремонтированными и пе-
реплетенными. Так что они порой «хитрили», выдавая 
именно те книги, которые требовали ремонта. А рукопи-
сный экземпляр поэмы Рильке Харальд Тойфер, возвра-
щаясь на родину в 1948 году, подарил библиотеке. Би-
блиотечные работники разыскали Харальда Тойфера 
в девяностые годы (раньше было нельзя). Он был счаст-
лив! В ответном письме он, между прочим, писал: «Мно-
гие из нас, особенно молодые, благодаря Вашей библио-
теке познакомились с такими именами, как Гейне, Каф-
ка, Томас и Генрих Манн, Фейхтвангер и другими поэта-
ми и писателями, которые были запрещены нацистами».

История не только трогательная, но и глубоко поучи-
тельная. И в ней тоже есть ответ на вопрос: зачем нужны 
библиотеки?

Библиотеки не 
могут быть отмене-
ны лишь потому, что 
кто-то получает зна-
ния с электронных 
носителей

Отменить библиоте-
ки — все равно что 
убить мать после 
рождения ребенка. 
Во-первых, это 
аморально

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 

По итогам оказалось, что все победители «Нано-

оперы» окончили ГИТИС. Так совпало по решению 

международного жюри, в которое входили крупней-

шие представители оперных театров России и Евро-

пы, включая директора Opera Europa Николаса Пей-

на (Великобритания), председателя Дмитрия Берт-

мана, Кристину Шепельман (худрук «Лисеу», Барсе-

лона), Георгия Исаакяна, Андрейса Жагарса (Лат-

вия), Сергея Боброва (Красноярск), Нееме Кунинга-

са (Эстония), дирижера Дамиано Иорио (Италия) и 

другие. 

Спецприз от «Российской газеты» был вручен Павлу 

Сорокину «за музыкальный талант и осмыслен-

ность режиссерских решений». С Павлом Сороки-

ным мы поговорили после концерта лауреатов: 

— Есть какое-то объяснение тому, что все победи-
тели оказались из ГИТИСа?
Павел Сорокин | Потому что в России это единст-

венный театральный вуз, обучающий режиссеров 

музыкального театра. Наш факультет создал Борис 

Александрович Покровский, по сути, основатель 

самой профессии. И дело здесь даже не в школе, по-

тому что научить нашей профессии невозможно. 

Просто в ГИТИСе созданы такие условия, при кото-

рых можно освоить то, что нужно в профессии. У нас 

есть уникальный предмет Анализ музыкальной дра-

матургии — это дверь в музыкальную режиссуру. Я 

сам музыкант, виолончелист, 4 года работал в орке-

стре Театра оперетты в Пятигорске, потом учился в 

Москве как певец, но даже мне было сложно осво-

ить эту уникальную методику анализа партитуры. И 

еще мой учитель Дмитрий Бертман всегда говорил: 

надо любить и уважать тех, с кем ты работаешь — 

композитора, солистов, артистов хора, монтиров-

щиков. Потому что, только дыша в одном ритме, 

можно что-то создать. 

— Опера сегодня — поле для художественных ди-
скуссий. У вас есть представление о том, что вы хо-
тите сделать в театре? 
Павел Сорокин | В институте у меня был период ра-

дикализма: мне казалось, что все неправильно, все 

нужно рушить, быть в тренде модных современных 

течений. И нас никто не останавливал, чтобы мы по-

няли сами, что главнее в театре. А главное — чтобы в 

театре была живая человеческая история, которая 

цепляет эмоционально. Сейчас, работая в Ростов-

ском театре, я убедился, что это так. Публика прихо-

дит в театр за эмоцией. И я очень ценю ростовских 

артистов, потому что именно через них творится те-

атр. Я хотел работать здесь, потому что знал Ростов-

ский театр, работал здесь год артистом миманса. 

Это тот театр, который допускает эксперимент на 

сцене, редкий репертуар: я поставил здесь «Мадда-

лену» Сергея Прокофьева, «Военные письма» Вале-

рия Гаврилина, «Женитьбу» Модеста Мусоргского и 

Михаила Ипполитова-Иванова. 

— В чем же тогда был интерес участвовать в экс-
тремальном Нано-конкурсе? 
Павел Сорокин | Это сложнейшая психологиче-

ская задача — заниматься созданием на глазах у пу-

блики. Мне интересно такое испытание себя. И ко-

нечно, абсолютное наслаждение — работать с гели-

коновскими артистами, которые включаются мгно-

венно и делают все на 150 процентов. Думаю, поэто-

му в том экстремальном режиме, в котором «Нано-

опера» проходит, она сегодня возможна только 

здесь. И само присутствие на конкурсе, с его уни-

кальной, очень дружественной этой атмосферой, 

зарядило всех нас. Я буквально свечусь. А это состо-

яние — главное для творчества. 

Ирина Муравьева

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА
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5 июня в новом корпусе Московского музея современного искусства, что на Гоголевском бульваре, откроется 
выставка «Сейчас 2017» по мотивам фильма  «Под электрическими облаками» Алексея Германа-младшего. 
Эта выставка — арт-эксперимент, нацеленный продемонстрировать, что процесс создания искусства идет 
дальше, чем просто процесс показа искусства. На выставке будут представлены объекты, фото, видео и 
скульптуры, которые были задействованы в картине.
Большинство реквизитов в фильме — арт-объекты, специально созданные художниками и скульпторами для 
фильма. Масштабная инсталляция летающего человека под названием «Диалог» уже была показана в рам-
ках акции «Ночь Музеев» 16 мая. На выставке будет представлена металлическая ажурная 280-килограмо-
вая лошадь, которая была создана скульптором Антониной Фатхуллиной в ее фирменной «прозрачной» 
трехмерной технике, а также фотодокументация процесса установки 5-метровой скульптуры Ленина, не-
однократно встречающейся в фильме, которая устанавливалась в Финском заливе промышленными водола-
зами.
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Квалификационная коллегия судей  

г. Москвы объявляет об открытии 

вакантных должностей:

— 10 (десяти) вакантных должностей судей Московского 

городского суда;

Заявления и соответствующие документы от кандидатов на 

вакантные должности судей Московского городского суда 

принимаются до10.06.2015 г.; понедельник — четверг с 9 до 16 

часов по адресу: Москва, ул. Богородский вал, д. 8 (м. «Преоб-

раженская площадь»).

Квалификационная коллегия судей  
г. Москвы объявляет об открытии 

вакантных должностей:
— 1 (одной) вакантной должности судьи Арбитражного 

суда г. Москвы
Заявления и соответствующие документы от кандидатов на 

вакантную должность судьи Арбитражного суда г. Москвы 
принимаются 30 дней с момента опубликования; понедель-
ник – четверг с 9 до 16 часов по адресу:  г.Москва, ул. Тульская, 
д.17, (м. Тульская), к. А 026, Фигурова С.С. тел.: 8 (495) 600-
96-53.

Бабушкинский районный суд:
— мировых судей — 4 должности;
Басманный районный суд:
— мировых судей — 4 должности;
Бутырский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 4 должности;
Гагаринский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Головинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Замоскворецкий районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Зюзинский районный суд;
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Измайловский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Коптевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2  должности;
Кузьминский районный суд:
— мировых судей — 4 должности;
Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;

— мировых судей — 2  должности;
Лефортовский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей —3 должности;
Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Мещанский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей —1 должность;
Нагатинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 5 должностей;
Никулинский районный суд:
— судей районного суда —2 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Останкинский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 4 должности;
Перовский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Преображенский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Симоновский районный суд:
— судей районного суда — 1  должность;
— мировых судей — 2 должности;

Солнцевский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 4  должности;
Таганский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Тверской районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Тимирязевский районный суд
— мировых судей — 1 должность;
Троицкий районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Тушинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 5  должностей;
Чертановский районный суд: 
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 5 должностей;
Щербинский районный суд:
— мировых судей — 1 должность.
Заявления и соответствующие документы кан-
дидатов на вакантные должности судей район-
ных судов и мировых судей судебных участков 
города Москвы принимаются по10.06.2015г. в 
понедельник, четверг с 14 часов 15 минут до 17 
часов по адресу: г. Москва, Новинский бульвар, 
дом 22(станция метро «Баррикадная»); Стра-
нова Ольга Васильевна, телефон 691-55-41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы объявляет об открытии 
вакантных должностей судей районных судов и мировых судей г. Москвы:

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
9 июля 2015 г. в 11.00 в здании районной администрации: 142970, 

Московская обл. р.п. Серебряные Пруды, ул. Первомайская, д. 11 со-
стоятся общественные обсуждения (в форме слушаний) с гражданами и 
общественными организациями материалов проектов технической до-
кументации, объектов Государственной экологической экспертизы, агро-
химикатов: «Аммиачная селитра, марка Б», «Карбамид, марка Б», 
«Азофоска бесхлорная, марка NPK (SOP) 15:15:15», регистрант 
ОАО «АКРОН»; пестицида: Росейт, ВР (360 г/л глифосата кисло-
ты (изопропиламинная соль)), регистрант «АЛЬБАУ Юроп Сарл.,» 
(Швейцария). Все агрохимикаты, и пестицид как объекты ГЭЭ, реко-
мендуются к применению на территории России. Копии материалов до-
ступны для рассмотрения с 8 июня 2015 г. в ООО «Сельхозхимия», р.п. 
Серебряные Пруды, ул. Мичурина, д. 1. Тел.: 8(49667)31445. Письменные 
предложения направлять в ООО «Сельхозхимия». Приглашаются все же-
лающие. При себе иметь паспорт. Проведение обсуждений обеспечивает 
Администрация Серебряно-Прудского района с вышеуказанными орга-
низациями.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «Положением об оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации» ОАО «Ангарская не-
фтехимическая компания» уведомляет о проведении обществен-
ных обсуждений по материалам оценки воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС) в составе проектной документации следующих 
объектов: 

— «Технологические трубопроводы межцеховых (МЦК) и вну-
трицеховых коммуникаций (ВЦК) цеха 102/104 завода масел ОАО 
«АНХК», 

 — «Склады об. 217/а, 217/5б и 217/3а цеха 102/104 завода ма-
сел ОАО «АНХК»,

 — «Парк товарных масел об.72, насосная товарных масел об.73 
и эстакада налива товарных масел цеха 102/104 ЗМ», 

 — «Разливочно-расфасовочный комплекс товарных масел цеха 
102/104 ЗМ», 

 — «Комплекс производства продуктов разделения воздуха на 
химическом заводе ОАО «Ангарская нефтехимическая компа-
ния», 

 — «Установка производства метанола на ОАО «Ангарская не-
фтехимическая компания»,

— «Частичная реконструкция здания лит. А и лит А12 — 
санаторий-профилакторий «Родник» ОАО «АНХК».

Местоположение объектов в границах Байкальской природной 
территории: Иркутская область, город Ангарск.

Заказчиком проекта является ОАО «Ангарская нефтехимиче-
ская компания», юридический/фактический адрес: 665830, Ир-
кутская обл., г. Ангарск, генеральный директор Павлов И.В.

Ответственным за проведение общественных обсуждений (в 
форме слушаний) назначено ответственное лицо: Хижняк Сергей 
Григорьевич, тел.: 8 (3955) 579-847.

Представитель от администрация АМО — Хлюстов Алексей 
Алексеевич (Иркутская область, г. Ангарск, пл. Ленина, 63 кв-л, 
дом 2, каб. 66, тел.: 8 (3955) 52-21-93).

Материалы ОВОС в составе вышеуказанных проектов доступны 
для рассмотрения и подготовки замечаний и предложений в тече-
ние 30 дней со дня опубликования информации до окончания об-
щественных обсуждений. Начало общественных обсуждений ма-
териалов ОВОС в составе проектной документации всех вышепе-
речисленных объектов назначено на 10 часов 30 июня 2015 года в 
помещении актового зала об.1404, расположенного по адресу: Ир-
кутская область, г. Ангарск, первый промышленный массив, объ-
ект 1404, первый этаж (проезд общественного транспорта до оста-
новки «ОАО «Воссибмаш» маршрутами автобусов №10, №20 или 
трамваем №5).

Прием от граждан и общественных организаций письменных 
замечаний и предложений по материалам ОВОС и проектной до-
кументации обеспечивается до 29.06.2015 г. ответственным лицом 
от ОАО «АНХК»: Канухиной Еленой Геннадьевной, главным спе-
циалистом Управления технического развития, e-mail: 
KanukhinaEG@anhk.rosneft.ru, тел.: 8 (3955) 57-39-81.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о результатах аукциона на право заключения 

договора аренды находящегося в федеральной 
собственности земельного участка 

для комплексного освоения территории, 
в рамках которого предусматриваются  

в том числе строительство в минимально 
требуемом объеме жилья экономического 

класса и иное жилищное строительство

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строительства 
(далее — Фонд «РЖС») сообщает о результатах аукциона на право за-
ключения договора аренды находящегося в федеральной собственности 
земельного участка общей площадью 40 517 кв. м (кадастровый номер 
15:09:0021101:54), расположенного по адресу: Республика Северная 
Осетия — Алания, г. Владикавказ, Карцинское шоссе, Учхоз им. А. Са-
ламова, для комплексного освоения территории, в рамках которого пре-
дусматриваются в том числе строительство в минимально требуемом 
объеме жилья экономического класса и иное жилищное строительство, 
открытого по составу участников и форме подачи предложений о цене 
продажи жилых помещений, технико-экономические показатели и па-
раметры которых соответствуют условиям отнесения жилых помещений 
к жилью экономического класса, установленным приказом Минстроя 
России от 05.05.2014 № 223/пр, в расчете на 1 кв. м общей площади жи-
лого помещения (далее соответственно — аукцион, Участок), проведен-
ного в соответствии с решениями попечительского совета Фонда «РЖС» 
(протокол от 17.04.2015 № 127) и правления Фонда «РЖС» (протокол 
от 24.04.2015 № 64).

Характеристика Участка: 
Местоположение (адрес): Республика Северная Осетия — Алания, 

г. Владикавказ, Карцинское шоссе, Учхоз им. А. Саламова.
Кадастровый (или условный) номер: 15:09:0021101:54.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для строительства многоквартир-

ных жилых домов.
Общая площадь Участка: 40 517 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственнос-

ти Российской Федерации: запись в Едином государственном реест-
ре прав на недвижимое имущество и сделок с ним (далее — ЕГРП) от 
02.08.2013 № 15-15-01/109/2013-460, на основании которой Управ-
лением Федеральной службы государственной регистрации, кадастра и 
картографии по Республике Северная Осетия — Алания выдано свиде-
тельство о государственной регистрации права от 20.03.2015 № 15-15-
01/109/2013-460 (бланк серия 15 АБ 225660).

Существующие ограничения (обременения) права: прочие ограниче-
ния (обременения), Участок передан Фонду «РЖС» для совершения юри-
дических и иных действий, в том числе сделок, в качестве агента Российс-
кой Федерации в соответствии с Федеральным законом от 24.07.2008 № 
161-ФЗ «О содействии развитию жилищного строительства» согласно 
записи в ЕГРП от 19.02.2015 № 15-15/001-15/001/030/2015-496/1 (вы-
писка из ЕГРП от 17.03.2015 № 15/001/001/2015-2818).

Иные сведения об Участке приведены в кадастровом паспорте зе-
мельного участка от 17.03.2015 № 15/201/2015-33958, выданном фи-
лиалом федерального государственного бюджетного учреждения «ФКП 
Росреестра».

Организатор аукциона — Фонд «РЖС». 
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие в аукци-

оне от 28 мая 2015 г. № А467-21/2015/1 на основании подпунктов 6.1.2 и 
8.1.3 документации об аукционе аукцион признан несостоявшимся в свя-
зи с тем, что на основании результатов рассмотрения заявок принято ре-
шение об отказе в допуске к участию в аукционе всех заявителей.

ЗАО «Интерферрум-Металл» информирует неопределенный круг 
лиц о начале процедуры общественных обсуждений проектной доку-
ментации «Ремонтное черпание на операционной акватории причала 
ИФ-2 и подходах к нему», включая материалы оценки воздействия на 
окружающую среду, в форме общественных обсуждений (слушаний).

Место осуществления хозяйственной деятельности: Большой Ту-
рухтанный ковш морского порта «Большой порт Санкт-Петербург», 
г. Санкт-Петербург.

Краткие сведения о намечаемой деятельности:
Ремонтные дноуглубительные работы с целью обеспечения безопас-

ности мореплавания.
Заказчик работ: ЗАО «Интерферрум-Металл», 198096, Санкт-

Петербург, Дорога на Турухтанные острова, д. 24, к. 7, e-mail: common-
mail@interferrum.spb.ru, тел. (812) 303-81-21, факс: (812) 303-81-29.

Генеральный директор Грейнер Павел Алексеевич.
Орган, ответственный за организацию общественных обсуждений 

(слушаний): администрация муниципального образования муници-
пального округа Автово.

В период с 2.06.2015 г. по 3.07.2015 г. с материалами по оценке воз-
действия на окружающую среду можно ознакомиться в помещении му-
ниципального образования муниципального округа Автово, по адресу 
198152, Санкт-Петербург, Краснопутиловская улица, д. 27, тел.: (812) 
785-00-47. 

Общественные обсуждения (слушания) состоятся 6.07.2015 г. в 12.00 
по адресу: 198152, Санкт-Петербург, Краснопутиловская улица, д. 27

Замечания и предложения по проекту, в письменном виде с помет-
кой «к общественным обсуждениям (слушаниям)» просим направлять 
в ЗАО «Интерферрум-Металл» по адресу: 198096, Санкт-Петербург, 
Дорога на Турухтанные острова, д. 24, к. 7.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантной должности:

— судьи Судебной коллегии по гражданским делам Вер-
ховного Суда Российской Федерации.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-
шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 по адресу: 123995, г. Москва, ул. Бар-
рикадная, 8, строение 4, каб. № 121. 

Последний день приема документов — 01 июля 2015 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

РЕКЛАМНАЯ СЛУЖБА:

8 499 257 37 52
8 495 786 67 87
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU

ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU
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Государственная корпорация «Агентство по страхованию 
вкладов» (АСВ) сообщает о наступлении 20 мая 2015 г. страхо-
вого случая в отношении кредитной организации Коммерческий 
банк «Транспортный» (общество с ограниченной ответственно-
стью) (далее — ООО КБ «Транспортный»), г. Москва, регистра-
ционный номер по Книге государственной регистрации кредит-
ных организаций 3174 в связи с отзывом у нее лицензии на осу-
ществление банковских операций на основании приказа Банка 
России от 20 апреля 2015 г. № ОД-1105. 

В соответствии с Федеральным законом  от 23 декабря 2003 г. 
№ 177-ФЗ  «О страховании вкладов физических лиц в банках 
Российской Федерации» (далее — Федеральный закон) вкладчи-
ки ООО КБ «Транспортный», в том числе открывшие в банке сче-
та (вклады) для осуществления предпринимательской деятельно-
сти, имеют право на получение возмещения по счетам (вкладам), 
открытым в данном банке (далее — возмещение). Обязанность 
по выплате возмещения возложена указанным Федеральным за-
коном на АСВ, осуществляющее функции страховщика. 

Возмещение выплачивается вкладчику в размере 100 про-
центов суммы всех его счетов (вкладов) в банке, в том числе 
открытых для осуществления предпринимательской деятельно-
сти, но не более 1,4 млн рублей в совокупности. По банковскому 
вкладу (счету) в иностранной валюте возмещение рассчитывает-
ся в рублях по курсу Банка России на 20 мая 2015 г. Если имеют-
ся встречные требования банка к вкладчику, то при расчете воз-
мещения их сумма вычитается из суммы вкладов (счетов), при 
этом погашение указанных требований не происходит.

Суммы вкладов, по которым возмещение не выплачивалось, 
будут погашаться в ходе конкурсного производства (ликвида-
ции) в отношении банка в составе первой очереди кредиторов 
(для счетов, открытых для предпринимательской деятельно-
сти, — в составе третьей очереди).

Прием заявлений о выплате возмещения по вкладам и 
о включении обязательств  банка в реестр требований кредито-
ров (далее — заявления о выплате возмещения) и иных необхо-
димых документов, а также выплата возмещения осуществля-
ются с 2 июня 2015 г. по 2 июня 2016 г. через ВТБ 24 (ПАО), 
ОАО «Россельхозбанк» и ООО «Внешпромбанк», действую-
щие от имени АСВ и за его счет в качестве банков-агентов. 

После 2 июня 2016 г. прием заявлений, иных необходи-
мых документов и выплата возмещения будут осуществляться 
либо через банки-агенты, либо АСВ самостоятельно, о чем бу-
дет сообщено дополнительно. Перечень подразделений банков-
агентов и режим их работы размещен на официальном сайте АСВ 
в информационно-телекоммуникационной сети Интернет (да-
лее — сеть «Интернет») (www.asv.org.ru, раздел «Страхование 
вкладов/Страховые случаи»). Кроме того, информацию о переч-
не подразделений банков-агентов, осуществляющих выплаты 
возмещения, и режиме их работы вкладчики ООО КБ «Транс-
портный» могут получить по следующим телефонам «горячих 
линий»: ВТБ 24 (ПАО) — 8-800-505-24-24, ОАО «Россельхоз-
банк» — 8-800-200-02-90, ООО «Внешпромбанк» — 8-800-
333-33-55, АСВ — 8-800-200-08-05 (звонки на все телефоны 
«горячих линий» по России бесплатные).

В соответствии с Федеральным законом выплата возмещения 
осуществляется до дня завершения в отношении банка конкурс-
ного производства (ликвидации). В случае пропуска вкладчиком 
(его наследником) срока для обращения за выплатой возмеще-
ния срок по заявлению вкладчика (его наследника) может быть 
восстановлен при наличии обстоятельств, указанных в части 
2 статьи  10 Федерального закона.

Вниманию вкладчиков: каждый из банков-агентов 
уполномочен проводить выплаты только определенной 
группе вкладчиков. Распределение по банкам-агентам 
вкладчиков ООО КБ «Транспортный» произведено в зави-
симости от начальной буквы фамилии вкладчика, а также 
от места жительства.

Вкладчик вправе обратиться в любое из указанных на офи-
циальном сайте АСВ в сети «Интернет»  подразделений своего 
банка-агента.

Вкладчики ООО КБ «Транспортный» могут получить возме-
щение по счетам (вкладам), открытым не для предприниматель-
ской деятельности, как наличными денежными средствами, так 
и путем перечисления денежных средств на счет в банке — участ-
нике системы страхования вкладов, указанный вкладчиком. 

Выплата возмещения вкладчикам по счетам (вкладам), от-
крытым для предпринимательской деятельности, производится 
только путем перечисления суммы возмещения на указанный 
вкладчиком счет в банке — участнике системы страхования 
вкладов, открытый для предпринимательской деятельности. 
Если на момент выплаты возмещения индивидуальный пред-
приниматель признан несостоятельным (банкротом), такая 
выплата производится путем перечисления суммы возмещения 
на используемый в ходе конкурсного производства счет должни-
ка. В этом случае к заявлению о выплате возмещения по вкладам 
необходимо приложить справку (или иной документ), выданную 
конкурсным управляющим либо принявшим решение о призна-
нии вкладчика банкротом судом (если конкурсный управляю-
щий не назначен), о том, что указанный счет является счетом 
должника (основным счетом должника), используемым в ходе 
открытого в отношении вкладчика конкурсного производства, 
либо расчетным счетом должника, открытым от его имени кон-
курсным управляющим, либо депозитным счетом суда.

Для получения возмещения вкладчик должен представить 
удостоверяющий личность документ, а также заполнить заявле-
ние по установленной форме. Бланки заявлений можно получить 
и заполнить в подразделениях банков-агентов или скопировать 
с официального сайта АСВ в сети «Интернет» (www.asv.org.ru, 
раздел «Страхование вкладов/Бланки документов»).

С заявлением о выплате возмещения  по вкладам вкладчик 
может обратиться как лично, так и через своего представителя, 
полномочия которого должны быть подтверждены нотариально 
удостоверенной доверенностью (примерный текст доверенности 
размещен на официальном сайте АСВ в сети «Интернет»: www.
asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/ Бланки документов»).

Вкладчики ООО КБ «Транспортный», проживающие 
вне населенных пунктов, где расположены подразделения 
банков-агентов, также могут направить заявление о выплате 
возмещения по вкладам по почте в адрес АСВ: 109240, г. Мо-
сква, Верхний Таганский тупик, д. 4. В этом случае выплата воз-
мещения будет осуществляться в безналичном порядке путем 
перечисления на счет в банке — участнике системы страхования 
вкладов, указанный вкладчиком в заявлении, или наличными 
денежными средствами путем почтового перевода по месту про-
живания вкладчика (кроме возмещения по счетам (вкладам), 
открытым для предпринимательской деятельности). Подпись 
на заявлении, направляемом по почте (при размере  возмещения 
1000 и более рублей), должна быть нотариально удостоверена. 
В случае отсутствия в населенном пункте нотариуса подлинность 
подписи вкладчика на заявлении может свидетельствовать глава 
местной администрации или специально уполномоченное долж-
ностное лицо органа местного самоуправления. К заявлению при 
его направлении по почте также необходимо приложить копию 
документа, удостоверяющего личность вкладчика.

Вкладчики, у которых после выплаты возмещения оста-
ется непогашенной часть обязательств банка по банков-
ским вкладам (счетам), могут получить ее в ходе конкурсно-
го производства (ликвидации) в отношении банка при условии 
предъявления  своих требований к ООО КБ «Транспортный». 
Для этого вкладчику необходимо заполнить соответствующий 
раздел в заявлении о выплате возмещения при обращении в под-
разделение банка-агента для выплаты возмещения по вкладам 
(счетам). Оформление таких требований производится подраз-
делениями банка-агента, осуществляющими выплату возмеще-
ния по вкладам, с 2 июня 2015 г.

В случае возникновения разногласий, связанных с размером 
подлежащего выплате возмещения или отсутствием данных 
о вкладчике в реестре обязательств ООО КБ «Транспортный» 
перед вкладчиками, вкладчик может подать заявление о несо-
гласии  в банк-агент для передачи в АСВ либо самостоятельно 
направить такое заявление по почте в АСВ (адрес: 109240, г. Мо-
сква, Верхний Таганский тупик, д. 4) с приложением подлинни-
ков или надлежащим образом заверенных копий дополнитель-
ных документов, подтверждающих обоснованность требований 
вкладчика: договор банковского вклада/счета, приходный ордер 
и т.д.

Дополнительную информацию о порядке выплаты возмеще-
ния можно получить по телефону «горячей линии» АСВ (8-800-
200-08-05), а также на официальном сайте АСВ в сети «Интер-
нет» (www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Страховые 
случаи»).

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ» ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ 
КРЕДИТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК «ТРАНСПОРТНЫЙ» 
(ОБЩЕСТВО С ОГРАНИЧЕННОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТЬЮ)

Распределение вкладчиков ООО КБ «Транспортный» по 
банкам-агентам, осуществляющим выплату возмещения по 
счетам (вкладам), в том числе открытым для осуществления 

предпринимательской деятельности

№ 
п/п

Начальная  
буква фамилии 

вкладчика

Место жительства вклад-
чика Банк-агент

1. А-У, A-Z Любой населенный 
пункт (за исключением 

г. Белгорода и 
населенных пунктов 

Белгородской 
области)

ВТБ 24 (ПАО)

2. Ф, Х ООО 
«Внешпромбанк»

3. Ц-Я ОАО 
«Россельхозбанк»

4. А-У, A-Z г. Белгород и населенные 
пункты Белгородской 

области

ВТБ 24 (ПАО)

5. Ф-Я ОАО 
«Россельхозбанк»

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЖКХ Как платить за капремонт

Решим по-соседски
СТРОИТЕЛЬСТВО Собянин: 
Транспортно-пересадочный 
узел в районе «Москва-Сити» 
будет крупнейшим в стране

Город в городе
Ольга Игнатова

ПЛАТУ за капремонт в столице 
начнут взимать с 1 июля. Это не 
изобретение столичных властей. 
Еще в конце 2012 года были вне-
сены изменения в Жилищный ко-
декс РФ, согласно которым сред-
ства на капремонт с середины 
2015 года должны  накапливать-
ся за счет взносов жителей.  За 
оставшееся время москвичам 
нужно определиться, куда они 
будут перечислять деньги: на 
счет регионального оператора — 
Фонда капитального ремонта 
многоквартирных домов Москвы 
или на собственный счет дома,  
открытый в одном из банков. 

Определиться порой не-
просто. Ведь это нужно сделать 
на общем собрании собственни-
ков жилья: а поди собери людей — 
один в командировке, другой на 
работе, третий на даче… А если не 
будет общего решения, то как 
дом ремонтировать?   Столичные 
власти сегодня используют все 
возможности объяснить людям 
нюансы нового механизма сбора 
средств на капремонт, в том чи-
сле и на общедворовых чаепити-
ях. Так, в минувшую пятницу, 
когда по всей стране отмечался 
День соседей, дружеские поси-
делки устроили во многих райо-
нах столицы. А под музыку, чай, 
кофе, вкусные плюшки и блины и 
про капремонт интереснее было 
слушать.  В Ботанический переу-
лок, что в Мещанском районе 
столицы, рассказывать про ка-
премонт приехал и.о. генерально-
го директора Фонда капитально-
го ремонта многоквартирных до-
мов Москвы Дмитрий Лифшиц. 
Дом №12, построенный в 1974 
году, уже включен в программу 

капремонта на 2015—2017 годы. 
Лифшиц напомнил, что регио-
нальная программа капремонта 
рассчитана на 30 лет. Сегодня из 
32 тысяч многоквартирных до-
мов Москвы более 6,5 тысячи ну-
ждаются в капремонте. В этом и 
следующем годах предполагается 
отремонтировать две тысячи 
многоэтажек. Лифшиц подчер-
кнул, что ни у кого нет задачи 
агитировать за тот или иной спо-
соб накопления средств, люди  
должны принять осознанное ре-
шение. «Мы провели общее со-
брание и выбрали регионального 
оператора, — рассказала «РГ» му-
ниципальный депутат, председа-
тель правления ЖСК «Архитек-
турный», который организован в 
доме 12, Светлана Егорычева. — 
Подсчитали, что при условии 100 
% ежемесячных взносов в год мы 
можем собрать примерно милли-
он рублей. Но те, кто традицион-
но вовремя не платит за услуги 
ЖКХ, также не будут и капре-
монт оплачивать. А если наш дом 
уже в этом   году начнут ремонти-
ровать, у нас на собственном сче-
те не окажется необходимой сум-
мы. А общий котел на то и общий, 
что, как говорится, соседи помо-
гут». А вот жители соседнего 
дома, № 16, выбрали как раз 
спецсчет. «Там организовано 
ТСЖ и у них несколько иные 
принципы сбора средств даже на 
текущий ремонт, — поясняет Его-
рычева. — Там и дом более новый, 
и коммуникации, соответствен-
но, не изношены, да и средства 
уже на счетах есть». Как уточнил 
Лифшиц, сегодня уже более тыся-
чи столичных ТСЖ выбрали 
спецсчета, а до  конца года такой 
способ накопления могут из-
брать еще порядка 500 ТСЖ.

Сергей Жуков 

СТРОИТЕЛЬСТВО всех объек-
тов «Москва-Сити» планируется 
завершить в 2018 году. Об этом в 
ходе выездного совещания, по-
священного развитию делового 
центра, рассказал мэр столицы 
Сергей Собянин.

По его  словам,  в  районе 
«Сити» в эксплуатацию введены 
уже 15 объектов, причем боль-
шинство за последние четыре 
года. Остальные, в том числе и 
многофункциональный кино-
концертный зал, должны быть 
достроены в ближайшие два-три 
года. К тому времени, по прогно-
зу столичных властей, «населе-
ние» международного делового 
центра достигнет 400 тысяч че-
ловек — это сотрудники, гости и 
проживающие в апартаментах 
небоскребов москвичи. Чтобы 
избежать транспортного коллап-
са в будущем, модернизировать 
инфраструктуру делового ком-
плекса нужно уже сейчас.

— «Москва-Сити», с одной сто-
роны, является градостроитель-
ной доминантой столицы, а с дру-
гой — одним из самых проблем-
ных объектов, — отметил глава го-
рода. — Когда задумывался этот 
проект, были недостаточным 
образом проработаны вопросы 
общественного транспорта и до-
рожного строительства, поэтому 
пришлось уже по ходу прини-
мать дополнительные решения — 
дорогостоящие, но необходимые 
для полноценной работы центра. 

По словам заммэра по вопро-
сам транспорта Максима Ликсу-
това, ежедневно в район «Сити» 
приезжают около 11 тысяч авто-
мобилей, не считая транзитного 
транспорта. «Поэтому здесь 
крайне напряженная обстановка, 
— пояснил он. — И, конечно, преж-
ние градостроительные недочеты 
не позволяют в должной мере 
осуществить необходимые там 
транспортные решения». Однако 
с 2011 года территория вокруг де-
лового центра начала меняться — 
появилась автомагистраль, сое-
динившая комплекс со Звениго-
родским шоссе, дополнительные 
эстакады и съезды с Третьего 
транспортного кольца и еще одна 
ветка метро до станции «Парк 
Победы». Но и эти объекты не 
смогли решить все проблемы. По-
этому планируется продлить Ка-
лининско-Солнцевскую линию 
от «Парка Победы» и запустить 
участок Третьего пересадочного 
контура метро. Также будет стро-
иться Северный дублер Кутузов-
ского проспекта. И, наконец,  за-
пущено Малое кольцо Москов-
ской железной дороги.  «Всего в 
«Сити» будут заходить три линии 
метро, три магистральные доро-
ги и две ветки пригородных элек-
тричек , — пояснил мэр. — Все это 
необходимо увязать в единый 
транспортно-пересадочный узел, 
который будет крупнейшим в 
стране. Это сложнейшая работа, с 
которой мы должны справиться в 
течение двух-трех, максимум че-
тырех лет». 



Известная фигуристка 
Юко Кавагути рассказала, 
как ради спорта отказалась 
от японского паспорта

Красота растопит лед
с. 4

Сотрудничество Форум «Точки соприкосновения» создал основу для непрерывного диалога
между Россией и Японией

Один день на высоте
Анна Федякина

В
сего на один день в То-
кио собрались пред-
ставители российской 
и японской политиче-
ской и бизнес-элиты 

для участия в III Российско-
японском форуме «Точки сопри-
косновения», организованном 
«Российской газетой» и веду-
щим японским изданием «Май-
нити симбун». Форум проходил 
на 49-м этаже одного из самых 
высоких небоскребов Токио 
Roppongi Hills Mori Tower. Не-
скольких часов насыщенных ди-
скуссий хватило для того, чтобы 
почетные гости пришли к едино-
гласному мнению: общение на 
разных уровнях необходимо для 
укрепления взаимопонимания 
между Москвой и Токио. 

«В любое время и при любых 
обстоятельствах продолжение 
диалога между Японией и Рос-
сией имеет важное значение», — 
заявил в приветственном обра-
щении к участникам форума ми-
нистр иностранных дел Японии 
Фумио Кисида. Подтверждением 
тому, что за 160 лет, которые на-
считывают дипломатические от-
ношения между двумя страна-
ми, Россия и Япония прошли че-
рез многое и при этом сохраняли 
и развивали двусторонние свя-
зи, стал подарок, который япон-
ской стороне вручил председа-
тель Госдумы России Сергей На-
рышкин. Он преподнес подбор-
ку документов из архива двусто-
ронних  отношений России 
и Японии конца XIX века. Благо-
дарность японцев,  которые 
с особым трепетом относятся 
к истории своей страны, проде-
монстрировала, что встречи на 
таких медийных площадках 
дают возможность о многом до-
говориться, выслушать и лучше 
понять друг друга.

Форум «Точки соприкоснове-
ния» проводился в третий раз. 
Первая встреча в таком формате 
состоялась в феврале 2013 года 
в Токио и задала высокую план-
ку. Второй прошел в октябре 
2014 года в Москве, в период на-
пряженной международной об-
становки. И как признал глава 
«Майнити симбун» Ютака Аса-
хина, высказывались мнения, 
что диалог стоит отложить. Но 
организаторы остались верны 
своему решению. «И на между-
народном уровне, и в двусторон-
них отношениях существует ряд 
проблем, но с помощью диалога 
мы должны найти выход из кри-
зиса, — отметил Ютака Асахи-
на.  — Когда правительствам 
сложно проводить переговоры, 
важно вести диалог на частном 
уровне». В итоге востребован-
ность форума в Москве прев-
зошла все ожидания, а японские 
участники по итогам дискуссий 
отметили всплеск интереса 
к своим проектам и инициати-
вам в России.

Тем не менее дискуссия на 
49-м этаже токийского небо-
скреба Roppongi Hills Mori Tower 
установила новую высокую 
планку. Диалог представителей 
политической и бизнес-элиты 
России и Японии в рамках ме-
дийной площадки получился на-
сыщенным, увлекательным 
и уже принес первые плоды. 
Подтверждением тому, что Мо-
сква и Токио придают особое 
значение диалогу в таком фор-
мате, стал внушительный спи-
сок почетных гостей. 

Самым ожидаемым гостем 
пленарного заседания, открыв-
шего форум, как признались 
участники с японской стороны, 
стал председатель Государствен-
ной Думы Сергей Нарышкин, ко-
торый выразил уверенность 
в том, что в долгосрочной пер-
спективе между двумя странами 
«связи в культурной сфере будут 
только углубляться».

Премьер-министр Японии 
Синдзо Абэ также поприветст-
вовал участников Российско-
японского форума. В своем по-
слании он оценил значимость 
дискуссионной площадки, кото-
рая, по его мнению, стала ме-
стом, где собираются автори-
тетные ученые и эксперты. «От-
кровенная дискуссия имеет глу-
бокое значение. От всей души 
надеюсь на то, что Российско-
японский форум станет новым 
шагом для углубления взаимо-
отношений между Японией 
и Россией», говорилось в посла-
нии японского премьера. Кроме 
того, в обращении к участникам 
форума Абэ заявил о намерении 
продолжить переговоры с Рос-
сией по заключению мирного 
договора и активизировать со-
трудничество в различных об-
ластях между двумя странами. 

«Я предлагаю путем неустанных 
диалогов настойчиво продол-
жать переговоры по заключе-
нию мирного договора и однов-
ременно активизировать со-
трудничество в области эконо-
мики, энергетики, безопасно-
сти, культуры и спорта», — под-
черкнул Синдзо Абэ.

Приветствовал участников 
Российско-японского форума 
также глава японского внешне-
политического ведомства Фу-
мио Кисида. Он выразил уверен-
ность в том, форум определенно 
«даст возможность провести ак-
тивную дискуссию между вид-
ными деятелями обеих стран, 
что будет способствовать раз-
витию двусторонних отноше-
ний в будущем. А о важности 
дискуссионной площадки 
с точки зрения продвижения 
п о л и т и ч е с к о г о  д и а л о г а 
и развития торгово-эконо-
мического сотрудничества, 
а также расширения гума-
нитарных, спортивных, 
культурных и других свя-
зей в своем выступлении 
на пленарном заседании 
напомнил посол России 
в Японии Евгений Афана-
сьев. Российский дипло-
мат назвал форум «мощ-
ной интеллектуальной 
силой» и подчеркнул, 
что такое общение осо-
б е н н о  н е о б хо д и м о 
в сегодняшних усло-
виях, когда мир под-
вергается серьезным 
испытаниям.

На открытии де-
ловой программы 
форума выступил 
специальный пред-
ставитель прези-
дента России по 
международному 
культурному со-
т р у д н и ч е с т в у 
Михаил Швыд-
кой.  Накануне 
в Токио предсе-
датель Госдумы 
Сергей Нарыш-
кин подписал 
п я т и л ет н ю ю 
п р о г р а м м у 
о проведении 
ф е ст и в а л е й 
российской 

культуры в Японии. Швыдкой 
тему продолжил в «обратную 
сторону» и позвал японскую 
культуру, кинематограф и лите-
ратуру на российский рынок.

По словам представителя 
президента по международному 
культурному сотрудничеству, 
сегодня Япония представлена 
в России автомобилями «Тойо-
та», «Ниссан» и телевизорами 
«Сони». То есть только через до-

стижения японской индустрии, 
но, к сожалению, все меньше 
россияне получают современ-
ных художественных произве-
дений японской литературы 
и искусства.

По его словам, основная мис-
сия дискуссионной площадки — 
продемонстрировать растущий 
потенциал сотрудничества Рос-
сии и Японии и содействовать 
привлечению деловых партне-
ров и установлению долгосроч-
ных контактов, связей. И чем 
шире спектр обсуждаемых во-
просов, тем активнее происхо-
дит обмен опытом, знаниями 
и культурными традициями. 
В этой связи важным достиже-
нием третьего Российско-япон-
ского форума стал тот факт, что 
диалог велся не только о пер-
спективах сотрудничества, 
о том, что можно было бы сде-
лать вместе, но и о том, что уже 
сделано. 

Как и на втором форуме в Мо-
скве, ключевыми темами сессий 
дискуссий по-прежнему оста-
лись экономика, энергетика 
и технологии. Внимание участ-
ников «круглого стола» по теме 
энергетика сосредоточилось на 
актуальных вопросах энергоди-
алога между Россией и Японией. 
Как рассказал первый замести-
тель министра природных ре-
сурсов и экологии России Денис 
Храмов, РФ намерена наращи-
вать на востоке страны произ-
водство сжиженного природно-
го газа. При этом в Москве при-
ветствуют не только увеличение 
уже действующих мощностей 
проекта «Сахалин-2», но и реа-
лизацию проектов «ЯМА Л-
СПГ», «СПГ-Печора». В свою 
очередь, представитель япон-
ской стороны, руководитель 
агентства природных ресурсов 
и энергетики Такаюки Уэда под-
твердил, что в долгосрочной 
перспективе основную долю 
в национальной экономике по-
лучит природный газ. Кроме 
того обсуждался вопрос про-
кладки газопровода в централь-
ную часть Японии с острова Са-
халин. Японцы уверены, что та-
кой проект необходим и эконо-
мически оправдан. 

Дискуссия по теме «Инве-
стиционная привлекатель-
ность Дальнего Востока» полу-
чилась настолько насыщен-
ной, что продлилась на час 
дольше запланированного 
времени.  И  российская, 
и японская стороны букваль-
но фонтанировали идеями 
и предложениями для сотруд-
ничества. Зампред Федерации 
экономических организаций 
Японии, председатель россий-
ско-японского экономиче-
ского комитета Норио Са-
саки рассказал об интересе 
японских компаний к про-
ектам на Дальнем Востоке. 
«58 процентов опрошен-
ных руководителей япон-
ских предприятий оце-
нивают совместные 
проекты как перспек-
тивные, что соответст-
вует задачам россий-
ских властей», — ска-
зал Сасаки.  По его 
данным, сегодня на 
Дальнем Востоке раз-
в и в а ю т  б и з н е с 
140 японских компа-
ний. 

Заместитель главы 
минвостокразвития 

Сергей Качаев презентовал про-
ект создания специальной тер-
ритории для японских инвесто-
ров. Он пояснил, что японцы 
вправе сами выбрать любое ме-
сто в субъектах Дальнего Восто-
ка, где им удобнее всего инве-
стировать в обмен на налоговые 
льготы и административные 
преференции. Кроме того он на-
звал еще два возможных направ-
л е н и я  с о в м е с т н о й  р а б от ы 

с японскими компаниями: раз-
мещение инвестиционных про-
ектов, а также создание порто-
вой, сельскохозяйственной, ин-
женерной инфраструктуры, 
обеспечивающей деятельность 
этих проектов. Участия япон-
ских партнеров, подчеркнул 
Сергей Качаев, ждут также и при 
реализации идеи свободного 
порта «Владивосток» на юге 
Приморья.  Порт объединит 
13 российских муниципалите-
тов и будет наделен особыми 
правами упрощенной регистра-
ции предприятий, уплаты еди-
ного налога, безвизового режи-
ма. Эти и другие новации замми-
нистра предложил обсудить 
японским коллегам на Восточ-
ном экономическом форуме, ко-
торый в начале сентября прой-
дет во Владивостоке.

В свою очередь, японская 
сторона может предложить Рос-
сии «умные технологии», о ко-
торых шла речь на сессии «Ин-
фраструктура и транспорт». 
Японские предприниматели го-
товы поделиться опытом с рос-
сийскими городами в сфере пла-
нирования и оптимизации тран-
спортных узлов в целях борьбы 
с пробками. Кроме того япон-
цы уверены, что с учетом 
принятого в России закона 
об утилизации твердых 
бытовых и промышлен-
ных отходов все боль-
шую актуальность бу-
дет приобретать со-
трудничество в сфере 
переработки мусора. 
А это уже стало «конь-
ком» Токио, где мусо-
роперерабатываю-
щий завод стоит в ка-
ждом районе.

Впрочем, и россий-
ские эксперты 

нашли, чем удивить гостей из 
Страны восходящего солнца. Го-
сти форума с восторгом отзыва-
лись об Олимпийских играх 
в Сочи. А учитывая, что Японии 
предстоит проводить Олимпиа-
ду-2020, панельной дискуссии, 
посвященной спорту, японцы 
ждали с особым интересом. Как 
рассказал губернатор Токио Ма-
судз оэ  Ёити,  в   подготовке 
к Олимпийским играм будет учи-
тываться российский опыт, осо-
бенно в сфере обеспечения без-
опасности. По его словам, угроза 
глобального терроризма сохра-
няется, и японская сторона уде-
ляет особое внимание обеспече-
н и ю  б е з о п а с н о с т и  г о с т е й 
и участников Игр. Кроме того, 
японцев впечатлила организа-
ция волонтерского движения 
в Сочи, которая станет ориенти-
ром и для Токио.

Впервые на полях форума 
прошло заседание экспертной 
группы с участием авторитет-
ных российских и японских уче-
ных. Исследователи попытались 
найти пути решения наиболее 
сложных вопросов двусторон-

них отношений, среди которых 
они назвали подписание мирно-
го договора между Токио и Мо-
сквой, урегулирование террито-
риальной проблемы, прокладку 
газопровода из России в Япо-
нию, а также смягчение визово-
го режима. Разговор получился 
предельно откровенным. В нача-
ле дискуссии слово предостави-
ли экс-послу РФ в Японии Алек-
сандру Панову. «Мы уже 60 лет 
ведем эти переговоры с неиз-
менным успехом. Трудно ска-
зать, что у нас намечается про-
рыв», — выразил он свою точку 
зрения относительно подписа-
ния мирного договора. Было за-
метно, что японские исследова-
тели хоть и были настроены на 
откровенную беседу, но все же 
не ожидали настолько прямой 
подачи со стороны россиян. 
Профессор славистики Евра-
зийского центра исследований 
университета Хоккайдо Акихи-
ро Ивасита отметил, что японо-
российские отношения пред-
ставляют из себя переменную 
величину, на которую могут ока-
зать влияние различные собы-
тия в мире, а также некоторые 
государства. По его словам, важ-
но уйти от подобной зависимо-
сти, тогда станет реальным ре-
шение самых сложных вопро-
сов.  «Нужно создать новый 
имидж японо-российских отно-
шений, который закроет собой 
территориальную проблему 
и другие сложности», — подчер-
кнул он. В завершении дискус-
сии эксперты выразили над-
ежду, что когда-нибудь эконо-
мика сможет поглотить полити-
ку в японо-российских отноше-
ниях, тем самым все непреодо-
лимые вопросы отойдут на вто-
рой план, после чего разрешатся 
сами собой.

Москва и Токио — города-побратимы. Это не просто красивое сочетание слов, уверен губернатор Токио Масудзоэ Еити. 
Беседу с ним читайте на с.2 
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Акцент

 Посол России в Японии 
Евгений Афанасьев назвал 
форум «мощной интеллекту-
альной силой», подчеркнув, 
что такое общение особенно 
необходимо в сегодняшних 
условиях, когда мир 
подвергается серьезным
испытаниям

ДОСЛОВНО

Фумио Кисида, 
министр иностранных дел Японии:

— В этом году исполняется 160 лет со дня подписания в 1855 году трактата о тор-

говле и границах между Японией и Россией, который установил дипломатиче-

ские отношения между нашими странами. Данный документ с российской сто-

роны подписал адмирал, который прибыл в Японию на фрегате «Диана». Этот 

фрегат из-за бури затонул, и совместными усилиями с японцами было построе-

но новое судно «Хэда». 

Рассказ об этом у нас до сих пор передается из поколения в поколение. 

 Японо-российские дипломатические отношения в своем развитии проходили 

разные периоды. Были и непростые времена, поэтому нельзя утверждать, что 

наши двусторонние отношения всегда развивались успешно. Однако я хочу под-

черкнуть, что в любое время в любых обстоятельствах продолжение диалога 

между соседями — Японией и Россией — имеет всегда важное значение. 

За всю 160-летнюю историю японо-российских отношений постоянно идут 

людские обмены, и формируемое в их результате взаимное доверие между на-

родами заслуживает особого внимания. Прошлый год на основе договоренно-

стей между премьер-министром Синдзо Абэ и президентом Путиным был объ-

явлен Годом японо-российских обменов в области боевых искусств. И были ре-

ализованы разные мероприятия в области японского традиционного фехтова-

ния, кендо, дзюдо, а также самбо и казацких боевых искусств и других россий-

ских национальных видов спорта. Нет сомнений в том, что такие обмены позво-

лили нам углубить взаимопонимание, доверие между нашими народами. 

В ноябре прошлого года на полях АТЭС в Пекине состоялась встреча между пре-

мьер-министром Абэ и президентом РФ Путиным, которые договорились на-

чать подготовку к реализации визита президента Путина в Японию в этом году. 

Для подготовки этой встречи в феврале 2015 года были организованы консуль-

тации на уровне заместителей министра иностранных дел по политическим во-

просам, а также прошли консультации по экономическим вопросам. Я лично 

стремлюсь реализовать визит Владимира Путина в Японию в подходящее вре-

мя. И сам в ближайшей перспективе планирую поездку в Россию. Надеюсь, 

что мои планы реализуются совсем скоро. 
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Высокому уровню встречи вполне соответствовало место — 49-й этаж небоскреба Roppongi Hills Mori Tower.
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Губернатор
Токио:
Сотрудни-
честву 
с Москвой
помогает
русская
литература 

ВСЕ НАЧАЛОСЬ 
С ТОЛСТОГО

Анна Федякина

ГОРОДА-ПОБРАТИМЫ — это 
не просто красивое сочетание 
слов, уверен губернатор Токио 
Масудзоэ Еити, особенно если 
речь идет о Москве и Токио. 
О том, какие узы связывают две 
совершенно разные на первый 
взгляд столицы, градоначальник 
японской столицы рассказал 
во время выступления на рос-
сийско-японском форуме.

Как признался Масудзоэ 
Еити, в налаживании отношений 
между Москвой и Токио ему по-
могает давнее увлечение. Еще 
со школьных лет губернатор яв-
ляется поклонником российской 
культуры. 

— В старших классах я увлекся 
творчеством Льва Толстого. 
И даже подумывал начать учить 
русский язык, чтобы затем чи-
тать его произведения в ориги-
нале, — рассказал Масудзоэ Еити. 
И хотя эта мечта так и не осуще-
ствилась, интерес к России то-
кийский градоначальник сохра-
нил на всю жизнь. В плотном ра-
бочем графике Масудзоэ Еити 
нашел время для того, чтобы два-
жды посетить Россию. 

— В 2014 году я побывал в Том-
ске на саммите глав городов 
Азии, затем в Москве встретился 
с мэром российской столицы 
Сергеем Собяниным. До этого я 
присутствовал на церемонии за-
крытия Олимпийских игр в 
Сочи. Это событие произвело 
на меня неизгладимое впечатле-
ние. Я ощутил, насколько велика 
российская культура и цивили-
зация, когда увидел это велико-
лепное зрелище, — рассказал Ма-
судзоэ Еити. 

Кстати, во время поездки в 
Томск Еити, как он сам расска-
зал, приблизился к пониманию 
«таинственной русской души»: 
«Еще когда я читал Толстого, мне 
было интересно посмотреть 
на русскую природу, на простых 
русских людей, которых он опи-
сывал, понять, каковы они — рус-
ские бабушки. В Томске меня 
пригласили на дачу. И тогда на-
конец я все это увидел своими 
глазами».

Два крупных мегаполиса объ-
единяет и решение общих про-
блем. К примеру, Москва и Токио 
обмениваются опытом совер-
шенствования городской инфра-
структуры. По словам Еити, рос-
сийской столице может быть по-
лезен японский опыт борьбы с 
пробками. Впрочем, главная гор-
дость японской столицы — это за-
воды по переработке отходов, 
которые расположены в каждом 
из 23 районов города. По мне-
нию Еити, на подобную систему 
утилизации мусора со временем 
будет выгодно перейти всем 
крупным города мира, в том чи-
сле и Москве.

В завершение беседы Масуд-
зоэ Еити дал рекомендацию рос-
сийским гостям о том, что стоит 
посмотреть в Токио, чтобы по-
чувствовать ритм города и по-
знакомиться с особенностями 
японской культуры и традиций. 

— Если найдется свободное 
время, обязательно посетите 
Асакусу (храмовый комплекс в 
одном из центральных районов 
Токио, который считается куль-
турным и духовным центром 
японской столицы. — Прим. 
«РГ») и телевизионную башню 
Tokyo Skytree (самая высокая 
телебашня в мире. — Прим. 
«РГ»). Можете поплавать на ка-
тере по Токийскому заливу, как 
это сделал британский принц 
Уильям во время своего визита 
в Японию. Токио изменился за 
последние годы, город продол-
жает меняться. 

Лучший вид на Токио — с телебаш-
ни Микато, уверен глава города.

Прямая речь Сергей Нарышкин: Объединив конкурентные 
преимущества друг друга, российская и японская стороны 
могут укрепить общие позиции на глобальном рынке

Вместе стать сильнее
Сергей Нарышкин, 
председатель Госдумы ФС РФ

Н
а III Российско-япон-
ском форуме на тему 
«Взгляд на будущее 
российско-японских 
отношений» я встре-

тил старых знакомых, с кем имел 
удовольствие беседовать во вре-
мя проведения второго форума 
в Москве, увидел и новые лица. 

Это свидетельствует о том, что 
форум живет, он является очень 
авторитетной площадкой для диа-
лога представителей власти, биз-
неса, культуры и общественно-
сти, журналистов и экспертов по 
ключевым вопросам двусторон-
них отношений между нашими 
двумя странами. И поэтому хотел 
бы прежде всего поблагодарить 
организаторов форума, руково-
дителей двух крупнейших медиа-
холдингов Японии и России за эту 
блестящую идею и его последова-
тельную и настойчивую реализа-
цию.

Прошлый год выдался непро-
стым для российско-японских от-
ношений. Это тем более заметно 
по контрасту с 2013 годом, когда 
состоялись несколько знаковых 
событий: визит премьер-мини-
стра Японии господина Абэ в Мо-
скву, принятие Совместного заяв-
ления лидеров двух стран, прове-
дение первых в истории перегово-
ров министров иностранных дел 
и обороны наших двух стран 
в формате «2+2» и другие круп-
ные мероприятия. 

У нас есть хороший потенциал 
для наращивания сотрудничест-
ва, чувствуется и взаимный инте-
рес наших народов к расширению 
контактов. Уверен, мы могли бы 
добиться большего, но, к сожале-
нию, этому препятствуют факто-
ры, напрямую не связанные с от-
ношениями между Россией и Япо-
нией, тормозят действия отдель-
ных стран, находящихся на тыся-
чи километров и от России, и от 
Японии.

Кто-то считает, что следует 
взять паузу и отложить общие 
масштабные планы в сторону. 
Я думаю иначе: сейчас особенно 
необходимо сконцентрировать 
внимание на главном — самоцен-
ности отношений. Подчеркиваю — 
их особой ценности для народов 
наших двух стран, для японцев 
и россиян. А люди именно так 
и считают. Важно улавливать им-
пульсы, исходящие от обществен-
ности, деловых, научных и куль-
турных кругов, прилагать более 
энергичные усилия для движения 
вперед.

В России нацелены на разви-
тие многогранного двусторонне-
го взаимодействия. И в их осно-
ве — регулярный диалог между ру-
ководителями наших стран. Об-
щение лидеров всегда помогало 
лучше понять, на каком этапе 
 находятся современные россий-
ско-японские отношения и како-
вы наиболее перспективные на-
правления их развития. Возмож-
ность такой встречи была совсем 
недавно, 9 мая этого года в Мо-
скве на праздновании 70-й годов-
щины Победы Советского Союза 
в войне против гитлеровской Гер-
мании. Однако, к сожалению, 
эта возможность не была исполь-
зована.

Планируемый ранее визит пре-
зидента Владимира Путина в То-
кио мог бы обеспечить качествен-
ный рывок в двусторонних отно-
шениях, но для этого необходима 
большая подготовительная рабо-
та, прежде всего по содержатель-
ному наполнению этого визита. 
Выполнить ее в одиночку, конечно 

же, невозможно, для этого необхо-
дима поддержка партнеров. Мы 
готовы двигаться вперед, надеем-
ся, что и Токио определится со 
своими планами. По выражению 
Владимира Путина, «шайба сей-
час — на стороне Японии».

Нет сомнений, что «локомо-
тив» двусторонних связей — это 
экономика. Нам импонирует 
твердая заинтересованность 
японских деловых кругов в реали-
зации торгово-инвестиционных 
проектов в России, в том числе 
крупных, достаточно крупных. 
Мы наблюдаем и готовность кон-
центрировать усилия на таком 
перспективном направлении, как 
промышленная кооперация. 

Все сильнее интерес компаний 
двух стран к высокотехнологич-
ной сфере, включая автомобиле-
строение и телекоммуникацион-
ную отрасль, энергетику. Доста-
точно вспомнить проект Ямал — 
СПГ, в котором японские компа-
нии «Джей-Джи-Си» и «Тиёда» 
участвуют в решении сложней-
шей инжиниринговой задачи по 
созданию высокоэффективного 
производства сжиженного газа 
в климатических условиях Край-
него Севера. 

Другой перспективный проект 
касается совместной разработки 
российской компании «Русгидро» 
и японских партнеров. Такой мас-

штабный проект строительства 
энергомоста Россия — Япония дол-
жен надежно обеспечить электро-
энергией города и населенные 
пункты Японии.

Объединив конкурентные пре-
имущества друг друга, россий-
ская и японская стороны могут 
укрепить общие позиции на гло-
бальном рынке, вместе стать силь-
нее. Думаю, бизнесмены наших 
стран хорошо знают, как и на ка-
ких направлениях расширять со-
трудничество. Главное, на мой 
взгляд, не мешать им делать свою 
работу и всячески поддерживать 
такой настрой. Откровенно обсу-
ждать проблемы, повышать эф-
фективность делового взаимодей-
ствия, чутко прислушиваться 
к мнению бизнеса, чтобы совер-
шенствовать инструменты норма-
тивного регулирования и в целом 
бизнес-климат и бизнес-среду. 
Именно так мы всегда старались 
взаимодействовать с японскими 
компаниями, и, по-моему, это не-
плохо получалось. 

Добавлю, что товарооборот 
прошлого года удалось сохранить 
на уровне рекордного 2013-го — 
немногим более 30 миллиардов 
долларов США. И надо вместе вы-
водить двустороннюю торговлю 
на устойчивую траекторию роста, 
задействовав все резервы для 
углубления сотрудничества. 

Следует помнить, что эконо-
мическое сотрудничество, взаи-
мовыгодное по своей сути, создает 
новые деловые возможности для 
бизнес-сообщества обеих стран. 
Ну а если связи компаний России 
и Японии будут искусственно 
сдерживаться, испытывая нега-
тивное политическое влияние 
с другого берега океана, это неиз-
бежно ослабит позиции на миро-
вых рынках, где правят жестокие 
и жесткие принципы конкурен-
ции. В таком сценарии нет выгоды 
ни для России, ни для Японии. Мы 
будем и далее поддерживать уси-
лия деловых кругов по реализации 
действующих и перспективных 
проектов сотрудничества. Над-
еюсь, что и наши японские пар-
тнеры будут поступать аналогич-
ным образом.

Наряду с политикой и эконо-
микой не могу не сказать о куль-
турном диалоге. Нет нужды пере-
числять все направления и при-
меры гуманитарных контактов 
между Россией и Японией, моло-
дежных обменов. Их очень мно-
го, и они ширятся, ибо такова 
воля самих людей, самого гра-
жданского общества. Посмотри-
те хотя бы, какой резонанс всег-
да вызывают такие крупные со-
бытия, как показательные вы-
ступления по традиционным 
российским видам борьбы в То-
кио или мастер-классы по япон-
ским боевым искусствам в Мо-
скве или в других городах Рос-
сийской Федерации.

А в дни проведения III Россий-
ско-японского форума проходил 
десятый, юбилейный фестиваль 
российской культуры в Японии. 
Для меня эта цифра говорит о мно-
гом, прежде всего о том, что этот 
масштабный культурный проект 
имеет большой успех в Японии, 
а значит, его можно рассматри-
вать как определенный рубеж, по-
зволяющий не только оглянуться 
назад, но и подвести определен-
ные итоги культурных проектов 
и наметить планы на будущее. Рад 
сообщить, что 20 мая состоялось 
подписание новой пятилетней 
Программы фестивалей россий-

ской культуры в Японии начиная 
с 2017 года. 

Я убежден, что успешное про-
ведение таких мероприятий — не-
смотря на сложности в современ-
ной международной среде — не 
только укрепит традиционный 
интерес общественности двух 
стран к богатым культурным тра-
дициям друг друга, но и обеспечит 
солидный запас прочности рос-
сийско-японских связей в целом. 

У наших стран замечательный 
потенциал сотрудничества, во-
прос в том, как он будет использо-
ван. И говоря о будущем в россий-
ско-японских отношениях, при-
зываю крепко подумать о том, на-
сколько ровно и без неприемлемо-
го для нас ущерба мы пройдем ны-
нешний очень непростой этап.

Весь этот год, на который при-
ходится 70-летие Победы над гер-
манским фашизмом и 70-летие 
окончания Второй мировой вой-
ны, призываю не допустить новых 
трагедий и настраивать всех нас 
на конструктивный диалог во имя 
мира, партнерства и дружбы. 

В этом году отмечается юбилей 
еще одного трагического собы-
тия — 70-летие атомной бомбарди-
ровки японских городов Хироси-
мы и Нагасаки, бомбардировки 
американскими военными по 
приказу американских полити-
ков. И это, по сути, преступление 
против человечности, к сожале-
нию, так и не имеет правовой 
оценки. Знаю, что в Японии будет 
проведено большое количество 
траурных, памятных мероприя-
тий в начале августа, в те дни, ког-
да была совершена эта варварская 
и бесчеловечная бомбардировка. 
И мы будем скорбеть вместе с на-
шими японскими друзьями.

 Мы, политики и общественные 
деятели, лидеры бизнеса XXI века, 
эксперты несем особую ответст-
венность перед нашими народа-
ми — в память о жертвах минув-
ших войн и ради мирной жизни 
нынешнего и будущих поколений. 

Акцент

 Планируемый ранее визит 
президента Владимира 
Путина в Токио мог бы обес-
печить качественный рывок 
в двусторонних отношениях, 
но для этого необходима 
большая подготовительная 
работа

И хозяева и гости встречи пребыва-
ли в хорошем настроении: Сергей 
Нарышкин, Павел Негоица и Ютака 
Асахина. 

Многочасовой диалог представителей политической и биз-
нес-элиты России и Японии проходил под прицелом камер.

ГОВОРЯТ УЧАСТНИКИ ФОРУМА 

БЛИЖЕ НА СЕМЬ ТЫСЯЧ 
КИЛОМЕТРОВ 

Такако Судзуки, 
депутат нижней палаты парламента Японии, 
член Демократической партии Японии:

— Мы рассчитываем на позитивное развитие японо-российских 

отношений. Я была избрана в парламент от восточной части се-

верного японского региона Хоккайдо. Для нашей префектуры са-

мое важное — это развитие экономических отношений между 

Хоккайдо и Курилами

Российско-Японский форум очень полезен обеим сторонам, по-

тому что позволяет лично пообщаться и узнать японцам и россия-

нам ближе друг друга.

Михаил Слипенчук, 
зампредседателя Kомитета Госдумы по природным 
ресурсам, природопользованию и экологии:

— За 10 последних лет я бывал в Японии более ста раз. Впервые 

приехал сюда налаживать бизнес в 2004 году. Мне повезло, один 

из крупных руководителей японской финансовой компании посо-

ветовал не торопиться. Приезжая каждые два месяца в Японию, 

разговаривая с одними и теми же людьми, обсуждая старые и но-

вые проблемы, я следовал этому совету. Через три года у меня 

была заключена первая сделка. Я бы и сегодня посоветовал на-

шим бизнесменам то же самое — быть терпеливыми. 

Японцы, как правило, долго присматриваются, очень осторожны, 

должны все просчитать, прежде чем примут решение. Зато потом 

действуют очень четко, слаженно и быстро. Но, как правило, на-

шим предпринимателям не хватает терпения дождаться этого мо-

мента. Если говорить в целом о японских бизнесменах, то мне 

в них импонирует трудолюбие, честность, чувство «плеча « и об-

щности, что очень ценно для партнерства. 

Хидэо Огава, 
президент компании «Японский газопровод»:

— Россия и Япония — близкие соседи. Третий Российско-Японский 

форум — хороший шанс для укрепления наших отношений. Между 

Токио и Москвой существуют сложности, и эти препятствия необ-

ходимо преодолеть. Для нас, бизнесменов, не существует границ 

между Японией и Россией. Политика — это политика, а экономика — 

это экономика.

Ёсихико Окабэ, 
доцент факультета экономики Университета Кобэ:

— Россия нам близка, считаю, что отношения с РФ для Японии 

очень важны. Поэтому неспроста именно в мае в Токио проходил 

Третий Российско-Японский форум «Точки соприкосновения: 

бизнес, инвестиции, спорт». Экономика стала одной из важней-

ших тем прошедшего форума. Японское государство в крупных 

объемах импортирует энергетические ресурсы, поэтому найти 

точки соприкосновения в этой области очень важно для нашей 

страны.

Я специализируюсь на экономике, но мне также был очень интере-

сен «круглый стол», посвященный спорту. Как вы знаете, в 2020 году 

в Токио пройдет летняя Олимпиада. Для Японии был бы крайне по-

лезен российский опыт проведения зимних Игр в Сочи. 

Александр Левинталь, 
врио губернатора Еврейской автономной области:

— Я — за взаимовыгодное сотрудничество. Но моя задача как руко-

водителя — диверсифицировать межрегиональное сотрудничест-

во, расширить рынок за счет корейского, японского бизнеса. По-

тому я здесь. Для японских предпринимателей мы можем предло-

жить много направлений совместной деятельности. Например, 

добычу и поставки такого редкого огнеупорного минерала, как 

брусит. Он необходим для высокотехнологичных промышленных 

и энергетических компаний. Кроме того, у нас одно из лучших 

в мире графитовых месторождений. Графит используется в каче-

стве материала для ионолитиевых батарей. Этот рынок особенно 

развит в Японии и в Азии. 

Япония страна вековых традиций и высоких технологий по выра-

щиванию риса. А наши аграрии сегодня расширяют его посевы, 

поэтому нужны передовые японские технологии. Скоро на терри-

тории области появится промышленный парк. Надеемся, что 

японские компании найдут в нем свой бизнес-интерес. Тем более 

что промпарк будет «накрыт» зонтиком преференций нашей тер-

ритории опережающего развития. 

Эйсаку Накаока, 
сотрудник корпорации Марубэни:

— Непростое состояние отношений между Токио и Москвой отча-

сти сказывается сегодня и на бизнесе. Именно в такое время было 

очень важным провести форум, который помог японским пред-

принимателям продолжить общение с коллегами из РФ. Могу 

с уверенностью сказать, что площадка Третьего Российско-Япон-

ского форума позволила нашей компании получить полезные кон-

такты российских партнеров. Это может стать первым шагом к ре-

ализации интересных проектов в будущем.

Вячеслав Шпорт, 
губернатор Хабаровского края:

— Такие деловые площадки конструктивны, сближают власть 

и бизнес. Именно здесь, в Токио, два года назад в рамках россий-

ско-японского форума, при содействии российско-японского 

банка «Солид» японская компания «Мираи» и Хабаровский зерно-

перерабатывающий комбинат подписали соглашение о строи-

тельстве в крае « зеленой фабрики» по выращиванию салата и дру-

гих овощей. Передовые технологии гидропоники при искусствен-

ном освещении, современное оборудование нам предоставили 

японские партнеры. В сентябре этого года фабрика начнет работу. 

А жители смогут покупать зелень круглый год.

Кроме того, мы подписали меморандум о взаимопонимании по 

строительству в Хабаровске теплиц площадью 2 гектара с пер-

спективой расширения до 10 гектаров. Основными инвесторами 

стали японская корпорация «Джей Джи Си» и Хоккайдо Банк. 

Уже 3 июня этого года запустим первую очередь тепличного хо-

зяйства.

Подготовили Александр Ленин, Татьяна Зыкова

АКЦЕНТ Эксперты говорят о необходимости нового имиджа наших отношений

Перевернуть страницу
Александр Ленин,
«Российская газета», Токио

К
аждый, кто хоть когда-то 
занимался японской про-
блематикой, скажет, как 

сложно решить все спорные во-
просы на расстоянии. На форуме 
была предоставлена уникальная 
возможность встретиться и по-
общаться с глазу на глаз автори-
тетным российским и японским 
ученым, которые в самом начале 
дискуссии определились, что бу-
дут говорить предельно откро-
венно и конкретно. 

Экс-посол РФ в Японии Алек-
сандр Панов, взяв в руки микро-
фон, с сомнением заявил, что все 
поднятые вопросы могут быть ре-
шены в ближайшей перспективе. 
«Мы уже 60 лет ведем эти перего-
воры с неизменным успехом. 
Трудно сказать, что у нас намеча-

ется прорыв», — выразил он свою 
точку зрения относительно под-
писания мирного договора.

«У меня есть ощущение, что 
Токио не заинтересован в реше-
нии территориальной проблемы. 
Как только появляется возмож-
ность выйти на компромисс, сра-
зу же против этого выступают 

очень сильные политики, кото-
рые делают невозможным такое 
решение», — подчеркнул японист.

Профессор славистики Евра-
зийского центра исследований 
университета Хоккайдо Акихиро 
Ивасита отметил, что японо-рос-
сийские отношения представля-
ют собой переменную величину, 

на которую могут оказать влия-
ние различные события в мире, а 
также некоторые государства. 
По его словам, важно уйти от по-
добной зависимости, тогда ста-
нет реальным решение самых 
сложных вопросов. «Нужно со-
здать новый имидж японо-рос-
сийских отношений, который за-
кроет собой территориальную 
проблему и другие сложности», 
— подчеркнул он.

Эксперты выразили надежду, 
что когда-нибудь экономика смо-
жет поглотить политику в японо-
российских отношениях, тем са-
мым все непреодолимые вопросы 
отойдут на второй план, после 
чего разрешатся сами собой.

Конечно, одна из самых акту-
альных тем в области экономиче-
ских двусторонних связей РФ и 
Японии — это энергетика. Экспер-
ты пытались найти ответ на во-

прос: почему до сих пор не по-
строен газопровод из РФ в Япо-
нию? Сегодня из России в Японию 
поставляется сжиженный газ. Но 
если протянуть трубопровод, то 
доставка «голубого топлива» на 
японские острова будет намного 
дешевле. Так считают как россий-
ские, так и японские эксперты.

Когда речь зашла о визовых 
вопросах, российские ученые 
подчеркнули, что до конца не по-
нимают мотивов, которыми Япо-
ния руководствуется, когда упор-
но стремится сохранить сущест-
вующие барьеры для въезда в 
страну российских граждан. Они 
привели в пример Южную Ко-
рею, с которой недавно было до-
стигнуто соглашение об отмене 
виз для россиян. В результате тур-
поток из РФ в Страну утренней 
свежести увеличился на 30 про-
центов.

Акцент

 Нужно создать новый имидж 
японо-российских отноше-
ний, который закроет собой 
территориальную проблему 
и другие сложности

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В



3Форум
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
1 июня 2015 
понедельник №116 (6687)

Форумfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ИНИЦИАТИВА  На Дальнем
Востоке иностранные
компании выбирают
территории развития

Заронили 
зерно интереса 

Татьяна Зыкова 

ЯПОНСКИЕ компании могут допустить к управлению 
специальными территориями опережающего развития 
(ТОР). Идеи, о которых впервые заявил на форуме в Токио 
заместитель главы минвостокразвития Сергей Качаев, 
сегодня активно обсуждаются в ведомстве. Это новый 
формат взаимодействия, при котором иностранные ком-
пании могут выступать операторами ТОРов. А сами тер-
ритории будут ориентированы на японский, китайский 
и корейский бизнес. 

 Секция, посвященная инвестиционным возможно-
стям Дальнего Востока, собрала максимальное число 
презентаций, неожиданных, оригинальных, содержа-
тельных проектов, выгодных как российской, так и япон-
ской региональным экономикам. 

По словам Сергея Качаева, сегодня интеграция регио-
нов-соседей — тот мотор, от которого зависит инвестици-
онный климат и качество жизни населения. «Территории 
опережающего развития, предоставляющие инвесторам 
огромный набор льгот по всем направлениям деятельнос-
ти, должны решить общие для Дальнего Востока и Японии 
задачи, имеющие практическое применение, — пояснил 
чиновник из минвостокразвития. 

В «марафоне инвестпроектов» приняли участие пер-
вые лица многих дальневосточных регионов и японских 
префектур — губернаторы Хабаровского края, Еврейской 
автономной области, замгубернаторов Якутии, Сахали-
на, главы японских префектур Хоккайдо и Ниигата. 

Взаимный интерес вызвали практически все проекты: 
от строительства фабрики в Якутии для изготовления ме-
дицинских препаратов с использованием уникальных ле-
чебных грязей до крупнейшего в мире угольного терми-
нала в Приморье. Последний актуален тем, что, по про-
гнозам, потребности азиатских рынков в каменном угле 
растут, и резкое увеличение поставки в Японию, Южную 
Корею, на Тайвань 
эксперты прогнози-
руют уже в ближай-
шем будущем. В 
свою очередь пред-
ставители японских 
компаний предложи-
ли создать «пищевые 
долины» по перера-
ботке продукции по 
современным техно-
логиям и образова-
тельные фермы для 
обучения детей пре-
мудростям аграрной 
науки, а также сфор-
мировать рыбный 
кластер по ориги-
нальной организаци-
онной модели в При-
морье. 

 Глобальный проект, которым на форуме особенно за-
интересовались японцы, — свободный порт Владивосток 
на юге Приморского края. Огромная территория объеди-
нит 13 муниципалитетов от порта Зарубино на юге При-
морского края до порта Восточный. Здесь начнет действо-
вать особый правовой режим предпринимательской 
и инвестиционной деятельности, не будет виз, введут 
один единый налог и особый упрощенный порядок реги-
страции и управления свободным портом. Все это позво-
лит на практике приступить к реализации международ-
ных транспортных коридоров Приморье-1 и Приморье-2, 
даст возможность активно развивать кратчайший сухо-
путный транспортный коридор из Азии в Европу через 
Транссиб, а также сократить маршрут из Азии в Европу 
через Северный морской путь.

С амбициозным проектом строительства самого круп-
ного в мире глубоководного зернового терминала в При-
морье на форум прибыли представители сразу несколь-
ких дальневосточных компаний. «Мы приехали сюда не 
просто представить проект, но и оценить реакцию потен-
циальных японских инвесторов, — рассказал «РГ» один 
из авторов, проектировщик Ильяс Садардинов. У Японии 
есть прямая потребность в зерне. И при наличии зерново-
го терминала японские корпорации уже сегодня готовы 
импортировать до полутора миллионов тонн зерна в год. 
Вице-губернатор Хоккайдо Ямая Есихиро на форуме под-
нял ряд волнующих японцев проблем сотрудничества. По 
его словам, сегодня возникает потребность в расширении 
местного авиасообщения между дальневосточными 
и японскими городами Токио, Саппоро, Осаки — это необ-
ходимо для оживления туризма. В расширении поставок 
продуктов питания, в частности, мяса через таможню в 
пункте пропуска Корсаков на Сахалине. В морском сооб-
щении вице-губернатор попросил рассмотреть россий-
ское правительство возможность использования грузо-
вых прицепов к паромам. Сейчас прицепы запрещены. 

 Сразу после сессии Сергей Качаев прокомментиро-
вал корреспондентом «РБГ» ее итоги. По его словам, идеи 
японских и российских участников «круглого стола» вза-
имовыгодны. Например, по производству овощей в защи-
щенном грунте. Такую технологию предложил вице-гу-
бернатор Хоккайдо. «И для Хоккайдо, и для Сахалина, как 
островных экономик, это сверхважный проект, элемент 
продовольственной безопасности», — сказал Качаев. За-
мминистра также обратил внимание на проблему пря-
мых регулярных авиаперевозок между регионами Даль-
него Востока и японскими городами. А именнона упроще-
ние визового режима. 

Сергей Качаев пригласил участников форума продол-
жить конструктивный диалог во Владивостоке, на Вос-
точном экономическом форуме, который пройдет с 3 
по 5 сентября 2015 года.

ОПЫТ Соглашение о свободном экономическом партнерстве с Японией имеет 
для нашей страны очевидные перспективы

Груз идет на восток
Татьяна Зыкова 

Н
а форуме впервые прошло 
заседание экспертной 
группы, которая попыта-

лась обобщить опыт для выра-
ботки предложений по наиболее 
сложным вопросам двухсторон-
них отношений двух стран — пер-
спективам подписания мирного 
договора, возможной прокладки 
газового трубопровода из Рос-
сии в Японию, смягчению визо-
вого режима между двумя стра-
нами. В дискуссии приняли учас-
тие авторитетные российские 
и японские ученые, советники 
крупных компаний. Многие эк-
сперты во главу угла японо-рос-
сийских отношений поставили 
экономику. 

«РГ» обратилась к участнику 
форума, академику РАН, ректору 
Московского государственного 
института международных отно-
шений (МГИМО) Анатолию Тор-
кунову с просьбой прокомменти-
ровать актуальные вопросы сов-
ременных российско-японских 
отношений.

Российская газета: В каких об-
ластях сотрудничества с Япони-
ей мы сейчас наиболее заинтере-
сованы? 
АНАТОЛИЙ ТОРКУНОВ: С нашими япон-
скими коллегами мы регулярно 
обмениваемся мнениями по во-
просам региональной безопа-
сности, включая ситуацию на 
Корейском полуострове, кото-
рая затрагивает национальные 
интересы обеих стран. Актуаль-
ными темами дискуссий являет-
ся безопасность морских ком-
муникаций и свобода морепла-
вания, защита окружающей сре-
ды и борьба со стихийными бед-
ствиями, включая взаимную по-
мощь пострадавшим от природ-
ных катастроф. 

Инвестиции из Японии пока 
идут только в сахалинские не-
фтегазовые проекты. А что в пер-
спективе экономического взаи-
модействия?
 АНАТОЛИЙ ТОРКУНОВ: Действительно, 
подавляющая доля японских ин-
вестиций в Россию связана с саха-
линскими проектами. И это не 
случайно: с учетом географиче-
ской близости и возросших после 
Фукусимы потребностей Японии 
в углеводородных источниках 
энергии поставки нефти и газа 
с Сахалина — это наиболее опти-
мальный и экономически целесо-
образный путь налаживания вза-
имодействия между нашими 
странами. Напомню, что Россия 
стала поставлять нефть и газ 
в Японию лишь в последние пять-
шесть лет, когда на юге Сахалина 
был построен завод по сжижению 
природного газа, а строительство 
нефтепроводной сети создало 
возможность для транспортиров-
ки нефти на побережье Тихого 
океана.

В числе наиболее перспектив-
ных областей инвестиционного 
взаимодействия сейчас активно 
обсуждается проект строительст-
ва газопровода Сахалин — Япония, 
создание «энергомоста» в Япо-
нию (российские поставки элек-
троэнергии), строи-
тельство завода по 
сжижению природ-
ного газа под Вла-
дивостоком.

Северный мор-
ской путь, космо-
дром Восточный, 
Дальневосточный фе-
деральный универси-
тет… Насколько при-
влекательны эти объ-
екты для двусто-
роннего сотрудни-
чества?

АНАТОЛИЙ ТОРКУНОВ: В связи со стро-
ительством космодрома Восточ-
ный, а также введением в строй 
нового комплекса ДФУ во Влади-
востоке между нашими страна-
ми открываются 
новые горизонты 
научно-техниче-
ского сотрудниче-
ства.  Речь может 
идти о совместных, 
захватывающих дух 
проектах в области 
освоения космоса, 
сейсмологии, океа-
нографии, исследо-
вании биосферы 
м о р я .  Н е п л ох у ю 
перспективу имеют 
информацион-
ные и теле-
коммуни-

кационные технологии, нетра-
диционные источники энергии, 
биотехнологии, охрана окружа-
ющей среды, медицина. Россия 

для Японии уже успе-
ла зарекомендо-

вать себя в ка-
честве стра-
ны,  имею-
щей серьез-
ный потен-
циал в сфе-
ре инфор-
мационных 
т е х н о л о -
гий.

Большие возможности сулит 
взаимодействие в организации 
движения транспортных судов по 
Северному морскому пути. Вве-
дение в регулярную эксплуата-
цию этого маршрута сулит Япо-
нии немалую выгоду: Севмор-
путь сократит путь из Европы 
в Японию почти на 7 тысяч кило-
метров, что существенно сэконо-
мит не только срок поставок, но 
и операционные расходы на тран-
спортировку грузов. 

Не раз высказывались идеи о за-
ключении с Японией соглаше-
ния в формате свободного эко-
номического партнерства. Ка-
кие преференции это даст рос-
сийским экспортерам?
АНАТОЛИЙ ТОРКУНОВ: Для нашей стра-
ны документ обернулся бы логи-
стическими и технологическими 
цепочками производственных 
процессов в Восточной Азии. Это 
позволило бы России закрепить 
свои позиции на японских рын-
ках, обеспечив базу для расшире-

ния экспорта не только энерго-
носителей, но и продук-

ции с высокой долей до-
бавленной стоимости. 
Подобное соглаше-
ние создаст инно-
вационный эффект, 
о с н о в а н н ы й  н а 
адаптации россий-
ской продукции 

к жестким стан-
дартам требова-
тельного япон-
ского рынка. 

ПРОЕКТ 
В России
появятся
«эталонные
технологии»

ГОРОД БЕЗ УРН

Анна Федякина

«УМНАЯ» инфраструктура 
и эффективное использование 
каждого квадратного сантиме-
тра земли — таков рецепт идеаль-
ного города будущего, в котором 
нет ни пробок, ни выхлопных га-
зов, ни урн, просто потому что 
нет и мусора. Токио и другие го-
рода Японии максимально при-
близились к этому эталону. Но 
возможно ли такое в России? 
Возможно, уверены японские 
предприниматели, которые 
представили свои проекты опти-
мизации инфраструктуры рос-
сийских городов на форуме в То-
кио.

Японцы считают, что в по-
вседневной жизни человек дол-
жен максимально сконцентри-
роваться на своей работе и близ-
ких, а не на решении бытовых 
проблем. Именно для этого нуж-
ны «умные» технологии. Сотруд-
ничество России и Японии для 
оптимизации городской среды 
продолжается уже не первый 
год. Пошаговая работа в этом на-
правлении ведется в основном 
силами межправительственной 
рабочей группы по вопросам го-
родской среды. Ее председатель, 
заместитель министра по земле, 
инфраструктуре, транспорту и 
туризму Японии Мотои Сасаки 
рассказал о четырех наиболее 
актуальных двусторонних про-
ектах. Прежде всего это транзит-
ное проектирование, цель кото-
рого — максимально рациональ-
но использовать пространства 
рядом с железнодорожными 
станциями и вокзалами. «В дан-
ный момент мы занимаемся про-
ектированием развития участка 

в районе станции метро «Бота-
нический сад» в Москве. И в 
дальнейшем хотели бы углубить 
сотрудничество по этому на-
правлению, — отметил Мотои Са-
саки. Японский опыт доказал, 
что подобное проектирование — 
это хороший способ борьбы с ав-
томобильными пробками.

Еще один важный штрих к 
борьбе с транспортными про-
блемами города вносит проект 
обновления водопровода без эк-
скавации. «Во многих больших 
городах водопроводные каналы 
России давно устарели, — отме-
тил Мотои Сасаки. — Чтобы их 
обновить, необходимо раско-
пать дорожное полотно, а зна-
чит, остановить движение. Ведь 
для того чтобы вырыть яму, со-
здается на дорогах пробка». 
Японский метод обновления без 
раскопок позволит минимизи-
ровать последствия ремонтных 
работ».

Общая проблема для крупных 
городов — это пищевые и про-
мышленные отходы. Япония бук-
вально за несколько лет вышла 
на передовые позиции в области 
переработки мусора и готова по-
делиться опытом с российскими 
городами.

Кроме того, японская сторона 
заинтересована в совместной 
работе по строительству дере-
вянных жилых домов.

Экономика  Масштаб ведения бизнеса между нашими странами 
необходимо серьезно увеличить

Умножить на два
Александр Ленин, 
«Российская газета», Токио

О
дним из традицион-
ных почетных гостей 
Российско-японско-
го форума стал заме-
ститель председателя 

Федерации экономических орга-
низаций Японии (Ниппон Кэй-
данрэн), председатель Россий-
ско-японского экономического 
комитета Норио Сасаки. В ин-
тервью «РГ» он рассказал о необ-
ходимых, на его взгляд, действи-
ях по улучшению двусторонних 
экономических связей между 
странами, а также поделился 
личными впечатлениями от Рос-
сии.

«Российская газета»: Россий-
ско-японские отношения пере-
живают сегодня непростой пе-
риод. Имею в виду антироссий-
ские санкции, к которым в том 
числе присоединился и Токио. 
Как японский бизнес оценивает 
данный шаг своих политиков?
НОРИО САСАКИ: Япония состоит в ор-
ганизации G7. Когда члены этого 
клуба предпринимают какие-ли-
бо шаги, Япония также должна к 
ним присоединиться. Но наши 
политики постарались, чтобы 
введенные Токио антироссий-
ские меры не оказали серьезно-
го негативного воздействия на 
двусторонние отношения с Мо-
сквой и носили облегченный ха-
рактер.

Если говорить о потенциале эко-
номических связей между Токио 
и Москвой, как думаете, на 
сколько процентов он сегодня 
реализован? И что необходимо 
для оптимального развития тор-
говых отношений в будущем?
НОРИО САСАКИ: Масштаб ведения 
бизнеса на двустороннем уровне 
не так уж высок. Я уверен, что 
имеющиеся показатели нужно 
как минимум увеличить в два 
раза. Для реализации этой зада-
чи необходимо учитывать инве-
стиционные настроения в наших 
странах. К примеру, с японской 
стороны есть вопрос к РФ о неза-
ключенном мирном договоре, с 
российской стороны — вопрос о 
санкциях. Председатель Государ-
ственной Думы ФС РФ Сергей 
Нарышкин в ходе своего высту-
пления на открытии форума на-
помнил собравшимся слова рос-
сийского президента РФ Влади-
мира Путина о том, что «шайба 
сейчас находится на японской 
стороне». Как мне кажется, шай-
ба сегодня у обеих сторон. С 
моей точки зрения, и Россия, и 

Япония должны по своей иници-
ативе начать бросать шайбу. 
Если каждая из стран пойдет на-
встречу друг другу, автоматиче-
ски произойдет улучшение усло-
вий для предпринимателей. В ко-
нечном итоге это может приве-
сти к прорыву в бизнесе.

В последнее время со снижени-
ем интенсивности экономиче-
ских связей России со странами 
ЕС в Москве все больше говорят 
о развороте на Восток. Япон-
ские предприниматели как-то 
почувствовали это на себе?

НОРИО САСАКИ: В своем выступлении 
на форуме я упомянул о приори-
тетном отношении России к раз-
витию Дальневосточного региона. 
По моим данным, 140 японских 
предприятий сегодня ведут биз-
нес на российском Дальнем Вос-
токе, что доказывает большой ин-
терес японских компаний к этой 
территории РФ. Тем не менее, что-
бы поднять отношения Японии и 
России на принципиально иной 
уровень, необходим качествен-
ный импульс. И я, пользуясь слу-
чаем, хотел бы попросить россий-
скую сторону этот шаг сделать.

Когда мы заводим речь о россий-
ско-японских деловых контак-
тах, то в первую очередь подра-
зумеваем крупные компании. Но 
как быть со средним и мелким 
бизнесом?
НОРИО САСАКИ: В торговых отноше-
ниях между РФ и Японией наблю-
дается некоторый дисбаланс. В 
Японии заинтересованы в основ-
ном в природных ресурсах, а в 
Россию идут автомобили и про-
дукция машиностроения. Каждая 
страна, естественно, заинтересо-
вана в приобретении только тех 
товаров, которые ей необходи-
мы. Японии требуется нефть, а 
России — качественные автомо-
били. Соответственно, бизнес 
разворачивается к крупным ком-
паниям. Чтобы развивать отно-
шения на уровне среднего и мел-
кого предпринимательства, не-
обходимо активно расширять не-
производственный сектор.

Вы сказали, что Япония заинте-
ресована в энергетических ре-
сурсах России. Какие еще сферы 
хотели бы освоить японские биз-
несмены?
НОРИО САСАКИ: Действительно, по-
сле землетрясения, которое про-

изошло в марте 2011 года, Япо-
ния остро нуждается в энергети-
ческих ресурсах. В свое время 
Россия славилась наукой. Так, 
особых успехов удалось достичь 
в космической сфере. И здесь мы 
в состоянии наладить взаимовы-
годное сотрудничество. Как мне 
кажется, на обширной террито-
рии РФ можно успешно разви-
вать совместные проекты в об-
ласти сельского хозяйства. На 
мой взгляд, настало время пе-
рейти к следующему этапу раз-
вития наших экономических от-
ношений.

Кроме того, Россия имеет бо-
гатые возможности для разви-
тия туристической отрасли, ко-
торые основаны на традициях и 
культуре. Я сам с большим удо-
вольствием когда-то познако-
мился с репертуаром Мариин-
ского театра и экспозицией Эр-
митажа. Нам следует расширять 
обмены в различных сферах 
жизнедеятельности, не зацикли-
ваясь только на экономике. При-
чем замечу, что японцы изна-
чально расположены к россия-
нам, к русской культуре и ее ли-
тературе. Если мы будем разви-
вать обмены в области культуры 
и искусства, это также приведет 
к расширению отношений пред-
ставителей бизнеса.

Ряд экспертов высказываются о 
том, что предпринимательские 
круги Японии и России не очень 
хорошо знают друг друга и зача-
стую живут во власти стереоти-
пов, которые мешают делу. К 
примеру, один мой знакомый 
японский бизнесмен, работаю-
щий долгое время в РФ, как-то 
поделился интересным наблюде-
нием. По его словам, у японских 
деловых людей, не посещавших 
Россию, при упоминании о на-
шей стране возникают сразу три 
негативные ассоциации: «холод-
но», «страшно», «темно». Как вы 
это объясните?
Н О Р И О  САСАК И :  Как вы знаете, я 
представляю компанию Toshiba. 
Наша фирма на протяжении дол-
гого времени занимается бизне-
сом в России, в том числе в обла-
сти атомной энергетики. Я не 
единожды контактировал с руко-
водителями различных россий-
ских бизнес-структур и бывал в 
разных местах РФ. Лично у меня 
нет ощущения от России, кото-
рое можно описать словами 
«страшно», «холодно» и «тем-
но». Хочу сказать, что если у 
японцев есть настоящий опыт об-
щения с российской стороной, то 
подобных впечатлений не появ-
ляется.

От лица японского бизнеса
Норио Сасаки заявил о готовности 
инвестировать в российскую
экономику.

Анатолий Торкунов: В этой книге множество примеров позитивного сотрудничества

Акцент

 Севморпуть сократит рассто-
яние из Европы в Японию 
почти на 7 тысяч километров

Акцент

 В торговых отношениях 
между РФ и Японией 
наблюдается дисбаланс. 
Япония закупает 
в основном природные 
ресурсы, а в Россию идут 
автомобили и продукция 
машиностроения

Японцы считают, 
что в повседневной 
жизни человек дол-
жен максимально 
сконцентриро-
ваться на своей 
работе и близких, 
а не на решении 
бытовых проблем

Японцы уже нацели-
лись на хлеб 
и лапшу из россий-
ской  пшеницы, 
но предупредили, 
что российские 
партнеры должны 
обратить внимание 
на специфику сбыта
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КСТАТИ
Не только о будущем больших го-
родов шел диалог российских и 
японских бизнесменов, политиков 
и экспертов на экспертной пло-
щадке форума, посвященном ин-
фраструктуре. Уже не первый год 
в России работает архитектур-
ное бюро Nikken Sekkei LTD. Имен-
но благодаря этой компании рос-
сийский строительный рынок уз-
нал об энергосберегающих высоко-
эффективных технологиях. Се-
годня японцы проектируют в 
России города и дорожные маги-
страли, предлагают комплек-
сные градостроительные реше-
ния. Как рассказал вице-прези-
дент компании Такэси Накавакэ, 
сейчас японские компании разра-
батывают транспортно-переса-
дочный узел «Ботанический сад», 
в котором будут задействованы 
все последние наработки и дости-
жения японских инженеров.
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ЭНЕРГЕТИКА  Япония должна 
стать самым надежным 
потребителем 
российского СПГ

Газ пойдет 
с Сахалина

Татьяна Зыкова

ВОПРЕКИ недавним заявлениям, в этом году Япония 
намерена частично расконсервировать работу 48 «замо-
роженных» атомных энергоблоков. Поданы заявки на 
перезапуск 24 энергоблоков. Кроме того, Стране восхо-
дящего солнца предстоит пройти через крупнейшую 
в истории страны внутреннюю реформу рынка газа, ко-
торая предполагает его либерализацию с 2016 до конца 
2018 года. Об этом сообщил участникам форума руково-
дитель агентства природных ресурсов и энергетики Та-
каюки Уэда. Таким образом, покупатели энергоресурсов 
смогут сами выбирать для себя наиболее приемлемые 
виды энергии и их поставщиков по справедливым и здо-
ровым конкурентным ценам, уточнил он.

По его словам, цель реформы — добиться до 2030 года 
баланса разных видов энергии в «энергетическом пор-
тфеле» страны. Причем должно получить активное раз-
витие использование природного газа. В частности, его 
доля в «портфеле» составит 27 процентов. Остальное — 
возобновляемые источники (25 процентов), атомная 
энергетика (20—25 процентов), каменный уголь (26 про-
центов). Советник компании «Токио газ» Сигэру Мура-
ки спрогнозировал, что преимущество все-таки будет 
за природным газом.

На фоне новых тенденций, определяющих японские 
интересы, российские участники форума рассказали 
о своих намерениях. Россия делает ставку на производ-
ство сжиженного природного газа (СПГ). До 2030 года 
его общий экспорт достигнет 40 миллионов тонн. Среди 
четырех основных потенциальных потребителей — Ин-
дия, Китай, Южная Корея. Но самый надежный партнер — 
Япония, сказал первый заместитель министра природ-
ных ресурсов и экологии Денис Храмов. По его словам, 
Россия только начинает входить на рынок СПГ и для бы-
строго рывка частично его либерализовала — предоста-
вила право экспорта нескольким нефтегазовым компа-
ниям. Сегодня, отметил Храмов, в министерстве привет-
ствуют не только расширение уже действующих мощно-
стей проекта «Саха-
лин-2», но и проекты 
«ЯМАЛ-СПГ», «СПГ-
Печора».

Вопрос в том, как 
вписать энергетиче-
ские планы двух 
стран во взаимовы-
годное сотрудниче-
ство — чтобы Россия 
получила желанный 
и емкий рынок сбы-
та всех видов газа в 
Азии, а Япония — 
надежного партнера 
по поставке энерго-
ресурсов.

Один вариант — 
увеличить действу-
ющие мощности по производству СПГ «Сахалин-2», по-
строив третью линию завода с участием японских инве-
сторов. Япония, кстати, участвует в сахалинских нефте-
газовых проектах своим капиталом и технологиями. Вто-
рой — «с нуля» построить новый завод по производству 
СПГ во Владивостоке с предполагаемой мощностью до 
15 миллионов тонн в год. Первая очередь на 5 миллионов 
тонн СПГ в год должна быть запущена в конце 2018 года 
— начале 2019 года, а спустя два года — еще одна очередь.

Какая из альтернатив наиболее приемлема для обеих 
стран, на форуме так и не пришли к единой позиции. 
Японцы акцентировали внимание не столько на расши-
рении поставок и строительстве новых нефтегазовых 
объектов, сколько на вопросе комфортных цен на газ. 
За японский рынок сбыта СПГ помимо России и США се-
годня борются Австралия, страны Ближнего Востока. 
Американцы, как стало известно, увлекли японских пар-
тнеров возможностью формирования новой ценовой мо-
дели на спотовые краткосрочные контракты. В итоге 
вместо действующих средних цен предлагают ее снизить 
вдвое. В Японии, как похвалился Такаюки Уэда, ожидают, 
что поставки сжиженного газа начнутся из США уже 
в конце этого — следующем году, по 500—600 долларов 
за тонну. «Поэтому американское предложение имеет 
для нас большее преимущество по ценам», — отметил он. 
Ведущий дискуссию, генеральный директор «Фонда На-
циональной энергетической безопасности» Константин 
Симонов предупредил о рисках спотового газа. «США 
продают не газ, а мощности, а все ценовые риски и риски 
наличия объемов перекладывают на потребителя», — по-
яснил он. А главный исполнительный директор «Сахалин 
Энерджи» Роман Дашков подчеркнул, что «Сахалин-2» 
готов расширять технологическую линию по производ-
ству СПГ уже с конца этого года, это позволит увеличить 
потребление в Японии с нынешних двух миллионов тонн 
в несколько раз, резюмировал он. Но вместе с тем от-
пускные контрактные цены будут формироваться толь-
ко на принципах долгосрочного сотрудничества от 15 
до 20 лет. «Это обеспечит гарантии перед поставщиками 
и кредиторами», — пояснил он.

Кстати, для сравнения. В прошлом году поставки 
российского СПГ осуществлялись в среднем по цене 
в 788 долларов за тонну. Но на фоне снижения цен 
на нефть цена сжиженного газа снизилась до 614 долла-
ров за тонну. Так что по ценам на СПГ Россия выглядит 
вполне корректно. При этом многое в цене зависит 
и от того, каким образом и откуда будет доставляться 
в Японию природный газ. Если все же будет проложен 
газопровод с Сахалина в центральную часть Японии, то 
российский газ будет стоить тоже менее 600 долларов 
за тонну. А мощность трубы составит 8 миллиардов ку-
бометров при протяженности 1500 километров. Япон-
ская компания Tokyo Gas предложила затеять такую 
стройку. Японцы уверены, в этом случае трубопровод-
ный газ окажется вдвое дешевле закупаемого сейчас 
российского СПГ, привел расчеты представитель ком-
пании Сигэру Мураки.

Мэр японского города Ниигата Синода Акира в свою 
очередь отметил, что для Японии имеет большое значе-
ние реализация проекта «Владивосток-СПГ», и Ниигата 
могла бы стать приемным портом для поставок оттуда 
сжиженного природного газа». Равно как для приема не-
фти и СПГ в рамках проекта «Сахалин-2». «У нас есть 
для этого вся необходимая инфраструктура, в том числе 
приемный терминал и хранилища большого объема», — 
сказал мэр.

К единому «знаменателю» участники дискуссии не 
пришли. Но, как отметил Константин Симонов, с учетом 
реформы рынка газа в Японии не исключено, что частью 
изменений станет создание единой системы газоснабже-
ния в Японии, что упростит строительство газопровода. 
К тому же географическая близость к России позволяет 
с большим ценовым и временным преимуществом реа-
лизовывать в Японии практически любые и разнообраз-
ные совместные энергетические проекты.

Татьяна Зыкова

И
нтерес к российско-япон-
скому форуму растет. 
В этот раз в Токио он со-

брал более 800 участников, вид-
ных деятелей обеих стран, на 
треть больше, чем в прошлом 
году. Многие тепло общались как 
давние друзья и знакомые. «Кон-
структивная, блестяще организо-
ванная, деловая интеллектуаль-
ная площадка», — это только один 
из отзывов японских экспертов. 
Когда насыщенная программа 
была исчерпана, вопрос к органи-
заторам был один: состоится ли 

следующий форум? Генеральный 
директор «Российской газеты» 
Павел Негоица с президентом га-
зеты «Майнити» Ютака Асахина 
огласили совместное решение: 
IV Российско-японский форум 
пройдет в России в 2016 году. 

«Мы остались тверды в убе-
ждении, что такого рода эффек-
тивные площадки, где могут 
встречаться представители биз-
нес-кругов, культуры, спорта, 
очень нужны», — отметили руко-
водители обоих крупнейших 
и влиятельных медиахолдингов, 
развивающих российско-япон-
ский диалог. 

Фестиваль  За 10 лет к русской культуре приобщились 
12,5 миллиона японцев 

Любовь и Момоко
Татьяна Зыкова 

Б
алетом «Эсмеральда» 
триумфально открыл-
ся Х юбилейный фести-
валь российской куль-
туры, посвященный 

160-летию установления межго-
сударственных отношений меж-
ду двумя странами.

Спектакль в Токио «привез» 
Музыкальный театр имени Ста-
ниславского и Немировича-Дан-
ченко. Его директор Ара Карапе-
тян сообщил «РГ», что коллекти-
ву выпала большая честь откры-
вать фестиваль перед японской 
публикой, удивительной по чут-
кости. За 4 дня гастролей арти-
сты под восторженные аплодис-
менты зала показали не только 
«Эсмеральду», но и знаменитое 
«Лебединое озеро» Чайковско-
го. Одна из тысяч зрителей, Ва-
лентина Панченко, она вока-
листка, уже 15 лет живет в Япо-
нии. По ее мнению, ежегодный 
фестиваль — одно из самых попу-
лярных и ожидаемых событий 
культурной жизни Японии на 
протяжении последних лет.

Начавшись 10 лет тому назад, 
с небольших самодеятельных 
концертов народных коллекти-
вов, сегодня фестиваль разросся 
в большой праздник русского 
искусства.

Заметим, что это самая мас-
штабная культурная акция Рос-
сии за рубежом. Явление феноме-
нальное. За 10 лет к русской куль-
туре приобщились 12,5 миллио-
на японцев. «Столь масштабные 
и представительные гуманитар-
ные проекты способствуют раз-
витию российско-японских свя-
зей, обогащают их интересными 
идеями и теплом дружеского, не-
формального общения граждан 
наших стран», говорилось в при-
ветствии президента России Вла-
димира Путина участникам фе-
стиваля.

Как правило, фестиваль начи-
нается в мае и длится до декабря. 
Проходит по всем крупным и не-
большим городам Японии. Пред-
ставляет все жанры российского 
искусства — современные эстрад-
ные коллективы, циркачей, хоры, 
симфонические оркестры, цер-
ковную музыку.

«Десятки тысяч японцев 
ждут, когда русские артисты 
приедут и покажут свое мастер-
ство, — рассказала Валентина 
Панченко «РГ». Особенно, как 
она считает, это необходимо в 
непростые времена, как сегод-
ня. Страна, которая с одной сто-
роны поддержала санкции в от-
ношении России, а с другой не в 
силах сдержать интерес про-
стых японцев к российской 
культуре, к России в целом. 
«Русское искусство растопит 
любой лед», — уверяет собесед-
ница «РГ». 

После концертов японцы дол-
го не расходятся, дарят артистам 
охапки цветов, ждут на выходе, 
знакомятся, просят автографы. 
Поскольку на фестивале пред-
ставлены практически все жанры 
искусства, публика собирается 
разная. Огромную подготови-
тельную работу проводят орга-
низаторы: занимаются интернет-
рассылкой приглашений, стара-
ясь привлечь как можно больше 
зрителей. «Это очень помогает 
имиджу России и россиян», — го-
ворит Панченко. Ведь с россий-
ской культурой и искусством, по 
ее мнению, ничто не может в 
мире сравниться. Об этом же нам 
говорит и молодая, но уже из-
вестная в Японии, 

Китае, Корее, США 29-летняя 
скрипачка Като Момоко. 

Она блистала на открытии фе-
стиваля, правда, в качестве зри-
тельницы. А на вопрос «РГ», что 
ее связывает с Россией, сразу от-
ветила — любовь. К Москве, к Мо-
сковской консерватории, музыке 
Чайковского, Прокофьева, Глазу-
нова, которую боготворит.

Момоко рассказала нам, что 
начала учиться игре на скрипке с 
четырех лет у японского профес-
сора музыки Ивао Фукуи в То-
кио. Вместе с родителями всегда 
посещала мастер-классы рус-
ских исполнителей. В 2002 году 
впервые приехала в Москву по 
приглашению Фонда Спивакова, 
приняла участие в нескольких 
концертах. Тогда ее выступление 
заметил лауреат международ-
ных конкурсов, заслуженный ар-
тист России, профессор, заведу-
ющий кафедрой скрипки Мо-
сковской государственной кон-
серватории имени Чайковского 
Сергей Кравченко. И пригласил к 
себе в класс учиться дальше. Он 
сам ученик известного скрипача 
Леонида Когана и, как говорит 
Като, вкладывает в собственных 
учеников всю душу и сердце. В 
2004 году Момоко Като завоева-
ла первую премию на Москов-
ском конкурсе «Классическое 
наследие». В 2005-м сыграла на 
международном музыкальном 
фестивале в Кремле. В 2007-м 
стала лауреатом Международно-
го конкурса струнных инстру-
ментов в Тольятти. И опять пер-
вая премия. Четыре года назад 
она на отлично окончила Мо-
сковскую государственную кон-
серваторию, сыграв за эти годы 
более десятка сольных концер-
тов на крупных площадках в Мо-
скве — в зале Рахманинова, Боль-
шом зале Чайковского, в Мо-
сковском международном Доме 
музыки. Сейчас в гастрольном 
графике туры по всему миру: 
Москва, Китай, Корея, США. Бли-
жайшие концерты планируются 
в Польше. Репертуар в основном 
состоит из русских классиков — 
Чайковский, Глазунов, Проко-
фьев, записывает эти произве-
дения в студиях. И при воз-
можности не упускает мо-
мента позвонить любимым 
педагогам, передает приветы 
русским друзьям, которые 
так же, как она, уже добились 
мировой известности. 

По словам Като Момоко, у 
русских «очень сильная душа». 
При этом чаще всего думает о 
своем концертмейстере, пиа-
нистке Елизавете Гинзбург, 
которая  помога ла 
юной скрипач-
ке работать 

над собой, закалять характер. 
«Эти опыты мне дали очень мно-
го не только в музыке, но помогли 
понять себя, свой характер, Рос-
сию», — говорит Като. Когда про-
ведать дочь в Москву приехала ее 
мама, то первым делом Момоко 
повела ее в консерваторию, по-
том — на Красную площадь. 

Кстати, мама Като в Японии за 
время, пока дочь жила в Москве, 
выучила русский язык. В ответ на 
наш изумленный взгляд поясни-
ла, что училась, в основном ежед-
невно слушая русское радио и 
смотря телепередачи. Она через 
журналистов «РГ» передает Рос-
сии, всем россиянам «горячий 
привет». 

Организаторы фестиваля, 
японские любители искусства с 
восторгом восприняли продле-
ние еще на пять лет программы 
проведения фестиваля россий-
ской культуры. Документ подпи-
сал в Токио председатель Госду-
мы Сергей Нарышкин.

Спонсирует русских артистов 
один из крупнейших российских 
банков страны, частично деньги 
на развитие фестиваля в Японии 
поступают из федерального бюд-
жета, эти средства возвращаются 
в казну в виде доходов от продаж 
билетов — они расходятся в Япо-
нии мгновенно.

На открытии деловой про-
граммы форума с лекцией «10 лет 
фестивалю русской культуры в 
Японии и его будущее» выступил 
специальный представи-
тель президента 
Р о с с и и  п о 

международному и культурному 
сотрудничеству Михаил Швыд-
кой. Он сосредоточился на про-
блемах культурных и молодеж-
ных обменов. 

По словам Швыдкого, бизнес и 
экономика всегда влияют на 
культурное сотрудничество, поэ-
тому должны быть союзниками. 
И призвал бизнесменов двух 
стран обратить внимание на 
острые проблемы в этой сфере. И 
привел пример: сегодня в Россию 
приезжают учиться «целых сто 
японцев». Примерно столько же в 
Японию — русских. При этом меж-
ду Китаем и Россией молодежный 
обмен достигает уже одного мил-
лиона человек в год. «Понимание 
страны приходит через литерату-
ру, культуру, а будущее наших со-
седских отношений зависит от 
того, как настроена молодежь», — 
заметил Швыдкой. 

Он добавляет, что сегодня о 
Японии мы больше знаем через 
автомобили «Тойота», «Нис-
сан», то есть через достижения 
японской индустрии, но, к сожа-
лению, все меньше россиян мо-
гут прочесть современные худо-
жественные произведения япон-
ской литературы. «Золотой пе-
риод» японской переводной ли-
тературы приходится на 60—80-е 
годы прошлого века, сейчас пе-
реводов все меньше, поскольку 
японское правительство закры-
ло фонд, который подпитывал 
эту деятельность, — с сожалени-
ем сказал Швыдкой. «Мы знаем 
Японию по произведениям Кава-
баты, Кобо Абэ или Акутагавы, 
но современная Япония — это 
совсем другое. И она не ограни-
чивается только произведения-
ми Мураками», — подчеркнул он. 
По его мнению, для того чтобы 
японская литература, кинема-
тограф не сокращали, а увеличи-
вали свое присутствие в России, 
хорошо было бы привлекать ре-
сурсы бизнеса. Тем более в Япо-
нии бизнес сегодня довольно ак-
тивно поддерживает разного 
рода культурные и благотвори-
тельные инициативы. 

Сергей Нарышкин: два медиа-холдинга «Российская газета» и «Майнити» 
объединили для прямого диалога представителей власти, бизнеса и спорта 
России и Японии.

СПОРТ Опыт Олимпиады в Сочи
поможет Токио удивить мир 
в 2020 году

Игры в городе 
будущего

Анна Федякина

ЯПОНИЯ намерена перенять 
опыт проведения зимних Олим-
пийских игр в Сочи в 2014 году. 
Российские коллеги, в свою оче-
редь, рады поделиться опытом 
с Токио, которому предстоит 
в 2020 году принимать у себя 
летнюю Олимпиаду.

«Олимпиада в Сочи очень 
ярко продемонстрировала миру 
российскую культуру! — поде-
лился губернатор Токио Масуд-
зоэ Еити своими впечатлениями 
от зимних Игр 2014 г. — Мы хо-
тим повторить это в Токио и по-
казать всю палитру японской 
культуры». Впрочем, глава япон-
ской столицы как никто другой 
понимает, что за красивой кар-
тинкой, которую видят гости 
и участники, стоит титаниче-
ский труд организаторов. Поэто-
му городские власти Токио уже 
составили план развития столи-
цы на 10 лет, который будет учи-
тывать и подготовку к Олимпиа-
де, и использование ее наследия. 
Для последнего, к слову, в Япо-
нии создали специальный коми-
тет, который должен  задейство-
вать все то, что будет сделано и 
построено к Играм.

Жители Страны восходящего 
солнца умеют удивлять. И уже 
сейчас их планы по трансфор-
мации столицы поражают воо-
бражение. Весь мир помнит, ка-
ким потрясением во время 
Олимпиады в Токио в 1964 году 

стала презентация скоростных 
поездов. В этот раз организато-
ры подготовили новый сюр-
приз, о нем рассказал градона-
чальник. «Мне уже не раз зада-
вали вопрос о том, чем Токио 
может удивить гостей Олимпий-
ских игр. 50 лет назад, когда То-
кио принимал летнюю Олимпи-
аду, Япония подарила миру ско-
ростной поезд. Я хочу, чтобы в 
этот раз во время Олимпийских 
игр мир увидел город без водо-
рода и выхлопных газов. Этот 
принцип мы воплотим в жизнь 
на примере Олимпийской де-
ревни», — пояснил Масудзоэ 
Еити. «Токио должен стать луч-
шим городом в будущем — горо-
дом, в котором все были бы 
счастливы», — лаконично опи-
сал планы губернатор.

Рассказывая о своих впечат-
лениях от Олимпиады в России, 
японские спортсмены с особой 
теплотой отзывались о волонте-
рах, которые не только показали 
блестящее знание английского 
языка, но и всегда были добро-
желательны и внимательны к 
участникам. В Японии недостат-
ка в желающих выступить во-
лонтерами нет. Однако органи-
заторы сильно переживают за 
уровень знания английского 
языка. А для решения этой про-
блемы пытаются найти техноло-
гичное решение в японском сти-
ле. Например, снабдить всех во-
лонтеров смартфонами с голосо-
выми переводчиками. 

Если будет проло-
жен газопровод 
с Сахалина в цен-
тральную часть 
Японии, то россий-
ский газ будет сто-
ить менее 600 дол-
ларов за тонну

ПЕРСОНА  Юко Кавагути
рассказала, как ради спорта 
и кумира из России отказалась
от японского паспорта

Красота 
растопит лед

Анна Федякина

РОССИЙСКАЯ спортсменка 
японского происхождения Юко 
Кавагути — символ того, как ру-
шатся барьеры между странами, 
когда человек полностью посвя-
щает себя любимому делу. Еще в 
юности она была настолько по-
корена мастерством советских 
фигуристов, что без малейших 
сомнений покинула родину, что-
бы посвятить себя российскому 
спорту и осуществить детскую 
мечту — учиться у Тамары Нико-
лаевны Москвиной.

Решение Юко Кавагути пол-
ностью изменило ее жизнь. Те-
перь она — всемирно известная 
фигуристка, которая в паре с 
Александром Смирновым два-
жды завоевывала кубок Европы 
и трижды становилась чемпион-
кой России. О том, как хрупкой 
девушке удалось покорить рос-
сийский лед, Юко Кавагути рас-
сказала корреспонденту «РГ» в 
рамках Российско-японского 
форума.

Российская газета: Вы родились 
в Японии, но карьеру, а затем и 
жизнь связали с Россией. Тяжело 
было сделать этот выбор?
ЮКО КАВАГУТИ: Для меня это не 
было большой переменой. Тама-
ра Николаевна Москвина всегда 
была кумиром. Я уважаю ее как 
тренера, но прежде всего как че-
ловека. Я хочу быть рядом с ней 
до конца, хочу во всем равняться 
на нее. Это была моя мечта. Ради 
нее я уехала из Японии.

В дальнейшем планируете вер-
нуться в Японию?
КАВАГУТИ: Я не смотрю так далеко 
вперед. Пока мне нравится в Рос-
сии. Там интересная жизнь, там 
мои друзья, работа, круг обще-
ния, поклонники, которые ко 
мне относятся очень тепло. Даже 

на соревнованиях всегда болею 
за Россию. А в Японии я уже дав-
но чувствую себя гостьей. 

В 2020 году Токио будет прини-
мать Олимпийские игры, плани-
руете приехать?
КАВАГУТИ: Я бы очень хотела прие-
хать на Олимпийские игры в То-
кио, если возможно, как член де-
легации, чтобы помочь, если это 
потребуется. Россия для меня 
сделала так много, поэтому я 
очень хочу отблагодарить, быть 
полезной и вернуть ту доброту, 
которую подарили мне. 

Вы хорошо знаете Японию и Рос-
сию. Что объединяет народы на-
ших стран?
КАВАГУТИ: Наши страны объединя-
ют красота и любовь к прекра-
сному. Потому что когда люди 
стремятся к красоте, границы и 
барьеры рушатся. Конечно, япон-
цы и русские воспринимают кра-
соту по-разному. Японцы больше 
обращают внимание на внутрен-
ний мир. Россияне стараются пе-
ренести внутреннюю красоту во 
внешний мир. Но оба народа це-
нят душевный мир. И это отлича-
ет нас от того, как красоту видят, 
например, американцы: для них 
красота поверхностна и подчиня-
ется принципу «улыбайся». 

Отношение к спорту у россиян и 
японцев разное?
КАВАГУТИ: Японцы слишком се-
рьезно ко всему относятся. Мне 
до сих пор Тамара Николаевна 
говорит: «Ты слишком серьезна». 
Поэтому если хочешь действи-
тельно чего-то достичь, в свое 
дело надо привносить небольшой 
элемент игры. У россиян это есть. 
Русские люди, в отличие от япон-
цев, умеют и отдыхать, и рабо-
тать. Японцам этому надо учить-
ся, потому что отдых может быть 
частью тренировки.
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Юко Кавагути родом из Японии, но душой и сердцем привязана к России.

Момоко Като свою первую премию получила на конкурсе в Москве.

Акцент

 Японские любители искусст-
ва с восторгом восприняли 
новость о продлении еще 
на пять лет программы 
проведения фестиваля 
российской культуры

КОНТАКТЫ Началась подготовка к IV Российско-японскому форуму 

До встречи в России в 2016-м
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КАНИКУЛЫ  В знаменитом детском лагере началась юбилейная смена: ему — 90 лет 

В «Артек»? Всегда готовы!
Марина Гусенко

Б
ереговая линия «Артека» 
тянется на 7,5 км — это не 
один детский лагерь, а це-

лый комплекс, объединяющий 10 
лагерей на 218 гектарах, что 

больше, чем площадь княжества 
Монако.  

 Раньше «Артек» был лагерем 
для самых одаренных детей и 
туда попадали победители круп-
ных конкурсов. Сейчас по сути 
ничего не поменялось, но стало 

не так  помпезно. Чтобы попасть 
в «Артек», ребенок должен в 
чем-то себя проявить — в учебе, 
спорте, искусстве. «Нет единого 
для всех рецепта, который га-
рантировал бы отдых в «Арте-
ке», — рассказал директор  ком-

плекса лагерей  «Артек» Алексей  
Каспржак. — Мы делегировали 
право его «выписать» регионам, 
которые сами определяют, какое 
события, конкурсы, соревнова-
ния являются ключевыми, даю-
щими победителю право на за-

ветную путевку. И это будет 
большое испытание для всей си-
стемы образования».

Одаренные дети приедут в 
«Артек» бесплатно. В этом году 
ждут 18,3 тысячи человек в воз-
расте 8—17 лет. Плюс тысяча ре-
бят приедут на платной основе. 
В следующем году отдыхающих 
будет уже 27 тысяч. На платной 
основе будут приезжать преиму-
щественно ребята из других 
стран, в том числе из СНГ. «Ар-
тек» также будет принимать и 
ребят с ограниченными возмож-
ностями здоровья — для них со-

здана «Доступная среда». А жиз-
недеятельность всего этого ком-
плекса обеспечивают полторы 
тысячи специалистов.

Не так уж много, если учесть, 
что ребята здесь не просто отды-
хают, но и работают. Занимаются 

в творческих студиях, спортом 
или учатся, если это время учеб-
ного года.  В конце дня — подведе-
ние итогов в отряде: что сделали 
сегодня по сравнению с тем, что 
было вчера. Отбой. 

Добавьте к этому экскурсии 
по Южному берегу, в Севасто-
поль, просмотр фильмов и ди-
спуты по ним. Сочинение сти-
хов,  отрядные костры. Это все и 
формирует мечту, о которой гре-
зили еще бабушки и дедушки се-
годняшних артековцев.

Последние 20 лет лагерь пере-
живал то взлеты, то падения, 

коих было больше. Но к юбилею 
его практически отстроили зано-
во. Деньги немалые. Не жалко, го-
ворят в «Артеке», такой детский 
лагерь для отдыха и творчества 
очень нужен и ребятам, и стране. 
Почему?  У Алексея Каспржака на 
это несколько ответов. 

Первый. «Артек»  нужен рос-
сийской образовательной систе-
ме, чтобы она могла выйти за 
рамки школы, кружка или сту-
дии.

Второй. «Артек»  нужен обще-
ству и государству как большой 
институт, через который за 10 
лет пройдет 400 тысяч детей. Зна-
чит, в каждой школе, в каждой па-
раллели будет хотя бы один арте-
ковец. А если у нас будет хотя бы 
один процент людей, уверенных 
в себе,  которые способны дейст-
вовать самостоятельно, это важ-
но для государства.

Третий (самый важный!).  Здо-
ровье детей. В 1925 году «Артек» 
создал Зиновий Соловьев, руко-
водитель Российского общества 
Красного Креста.  Место он вы-
брал не случайно. Воздух Крыма 
и особенно «Артека» сам лечит. 
Другой такой источник здоровья 
трудно найти.

Медицина Евгений Чазов: В нашем кардиоцентре лечатся и всемирно известные, и самые обычные пациенты

Сердечный прием
Ирина Краснопольская

С
егодня Российскому 
кардиологическому 
научно-производст-
венному комплексу 
исполняется 70 лет. 

Накануне я встретилась с его ди-
ректором — выдающимся ученым, 
кардиологом академиком Евгени-
ем Чазовым.

Евгений Иванович подарил 
мне свою книгу «Жизнь прожить — 
не поле перейти». Читается как за-
хватывающий роман. В нем про-
чла: «Я помню, как после откры-
тия построенного кардиоком-
плекса в 1982 году в популярной 
газете «Нью-Йорк таймс» появи-
лась статья «Городок кардиологов 
под Москвой» с дифирамбами в 
наш адрес. Да это и было понятно, 
если сравнивать наш кардиоком-
плекс с американским кардиоло-
гическим центром — Институтом 
сердца, легких и крови в Бетезде, 
под Вашингтоном, напоминаю-
щим простую больницу». 

Американцы ничего не преуве-
личивали. Их уже тогда изумлял 
этот огромный кардиокомплекс, 
вобравший в себя научные иссле-
дования практически по всем ос-
новным направлениям кардиоло-
гии. 

— В 80-е годы в рамках государ-
ственного договора российские 
кардиологи тесно сотрудничали с 
американскими коллегами, про-
водили совместные научные рабо-
ты, симпозиумы, — говорит Евге-
ний Иванович. — И естественен 
был интерес американской печа-
ти к нам.

История становления ком-
плекса — это не только летопись 
возникновения и развития карди-
ологии в нашей стране. Это важ-
нейшая глава в истории всей оте-
чественной медицинской науки, 
отечественной службы здоровья.

А началась она в 1945 году. В 
год Великой Победы, в год начала 
восстановления страны после тя-
желой борьбы против фашист-
ской агрессии. Еще в апреле при-
нимается решение открыть в со-
ставе сформированной Академии 
медицинских наук (АМН СССР) 
Институт экспериментальной и 
клинической терапии. Ему пред-
назначено было решать проблемы 
медицины внутренних болезней. 
Первым директором института 
стал известный терапевт акаде-
мик РАМН Владимир Зеленин. Че-
рез три года на этой должности его 
сменил молодой, но очень талан-
тливый ученый и врач, впоследст-
вии академик Александр Мясни-
ков. При нем научные исследова-
ния были посвящены прежде все-
го гипертонической болезни и ате-
росклерозу. 

Институт в ту пору был совсем 
небольшой, ютился в районе Су-
харевки. Возможности Александ-
ра Леонидовича и его коллег были 
ограничены. Тем не менее уже тог-
да институт стал ведущим в стра-
не учреждением по изучению про-
блем сердечно-сосудистой пато-
логии. Большинство выполнен-
ных здесь исследований были при-
оритетными для СССР, велись на 
международном уровне. Под ру-
ководством Мясникова сформи-
ровалась отечественная школа 
кардиологов. 

В 1959 году по велению Ники-

ты Хрущева было закрыто не-
сколько министерств. И большое 
здание министерства судострое-
ния передали институту Мяснико-
ва. Вместо двух клинических отде-
лов стало пять. Появилось больше 
коек. Иными словами, переезд оз-
начал создание новых отделений, 
экспериментальных и клиниче-
ских лабораторий. 

Исследования коронарного 
кровообращения и его регуляция, 
почечное кровообращение и ги-
пертония, сократительная фун-
кция сердца, механорецепторы 
сердца в норме и при ишемии, 
стресс и регуляция артериального 
давления, клеточная электрофи-
зиология сердца и аритмии… Вот 
такой перечень. Не уверена, что 
полный. И я снова цитирую Евге-
ния Ивановича: 

«Надо отдать должное Алек-
сандру Леонидовичу Мясникову. 
Он быстро и безошибочно опре-
делял значимость того или иного 
метода лечения, какого-то нового 
направления или принципа в нау-
ке и медицине. Он, не задумыва-
ясь, смело поддержал предложе-
ние о необходимости пересмотра 
системы лечения больных с ин-
фарктом миокарда с внедрением 
принципа ранней их госпитализа-
ции в специализированные отде-
ления». 

И не могло быть иначе. Могло 
быть только так: Институт карди-
ологии носит имя великого Мяс-
никова.

60-е — 70-е годы прошлого 
века — время глубоких исследова-
ний по атеросклерозу и инфаркту 
миокарда. В 1963 году впервые в 
стране и одним из первых в мире 
создается специализированное 
отделение для лечения больных 
острым инфарктом миокарда с па-
латой интенсивного наблюдения. 
Это уже детище самого Чазова и 
его сотрудников.

Наверное, у каждого научного 
учреждения есть свои знамена-
тельные даты. Есть такие и у наше-
го юбиляра. Одна из них 5 июня 
1975 года. В этот день в отделении 
неотложной кардиологии, чтобы 
спасти пациента, впервые в мире 
больному с инфарктом миокарда 
был произведен тромболизис с по-
мощью внутрикоронарного введе-
ния фибринолизина. А проще гово-

ря, появился признанный во всем 
мире, а созданный именно здесь 
принципиально новый метод лече-
ния — тромболитическая терапия. 
Метод стал использоваться при 
инфаркте миокарда на догоспи-
тальном этапе кардиологически-
ми бригадами «скорой помощи».

Прошло много лет. Евгений Ива-
нович вспоминает, как в большом 
зале заседаний в Далласе собра-
лось около 10 тысяч членов Амери-
канской ассоциации сердца. Среди 
десяти ученых мира всех времен 
прозвучало и имя русского профес-
сора Чазова как создателя метода 
тромболитической терапии.

Одновременно с внедрением в 
практику тромболитической те-
рапии в институте разрабатыва-
лась система реабилитации боль-
ных, перенесших острый инфаркт 
миокарда, велись исследования 
по хронической ишемической бо-
лезни сердца. 

В 1965 году Александр Мясни-
ков скоропостижно скончался. И 

директором института стал его 
ученик — тогда профессор Евгений 
Чазов. А после того как Евгения 
Ивановича назначили начальни-
ком Четвертого Главного управле-
ния при Министерстве здравоох-
ранения СССР, то бишь кремлев-
ской медицины, директором ин-
ститута стал профессор Игорь 
Шхвацабая.

Шли исследования возможно-
стей диагностики и лечения вто-
ричных форм артериальной ги-
пертонии. Появилась экспери-
ментальная лаборатория электро-
физиологии сердца. Вместе с Ин-
ститутом фармакологии АМН 

СССР были созданы два антиарит-
мических препарата — этмозин и 
этацизин. Одними из первых в 
стране здесь стали проводить опе-
рации по имплантации искусст-
венных водителей ритма. Откры-
ли лаборатории физиологии кро-
вообращения, физиологии сер-
дца, которые переросли в отдел 
физиологии Института экспери-
ментальной кардиологии…

Еще одна дата — 16 мая 1973 
года. Проведено первое клиниче-
ское эхокардиографическое ис-
следование. Оно, результат появ-
ления в науке и врачевании мето-
да эхокардиографии, и стало воз-
можным благодаря настойчиво-
сти освоения, внедрения метода 
профессором Юрием Беленко-
вым. Теперь метод ультразвуково-
го исследования сердца, можно 
сказать, на потоке. Без него немы-
слима неинвазивная диагностика 
пороков сердца, кардиомиопатий, 
оценка функционального состоя-
ния сердца и сосудов.

В 1975 году по постановлению 
Совмина Институт кардиологии 
имени Мясникова получает но-
вый статус: отныне он Всесоюз-
ный кардиологический научный 
центр (ВКНЦ) АМН СССР. А воз-
главил центр его основатель, ака-
демик, Герой Социалистического 
труда, лауреат Государственной 
премии Евгений Чазов. Центр 
становится головным учрежде-
нием и координатором научных 
исследований по кардиологии в 
стране. В это время идет строи-
тельство того самого комплекса 
из соединенных между собой зда-
ний, который, без преувеличе-

ния, известен сегодня кардиоло-
гам всего мира. 

Комплекс справил новоселье в 
1982 году. В новых стенах разраба-
тывался метод баллонной ангио-
пластики почечных и коронарных 
артерий. Был создан отдел магнит-
но-резонансной томографии. В 
1984 году открылось современное 
отделение кардиохирургии, кото-
рое возглавил тогда профессор, а 
ныне академик Ренат Акчурин. К 
слову, именно здесь, именно Ренат 
Сулейманович в 1996 году опери-
ровал сердце президента Бориса 
Ельцина. Об этой операции, об ак-
чуринской команде, команде ме-
диков центра, мы тогда подробно 
рассказали в газете. Еще одно со-
бытие восьмидесятых годов по 
той простой причине, что связано 
оно с другом нашей газеты — Геро-
ем Советского Союза, космонав-
том, профессором Олегом Атько-
вым. В ту пору он был сотрудни-
ком кардиоцентра. Олег Юрьевич 
не просто слетал в космос — отра-
ботал на борту орбитальной стан-
ции «Салют-7» 247 суток! 

А потом был распад Советского 
Союза... ВКНЦ стал называться 
Кардиологическим научным цен-
тром РАМН, а затем Российским 
кардиологическим научно-произ-
водственным комплексом Мин-
здрава РФ. Да, менялись названия. 
Но оставалось, остается и ныне са-
мое главное: мощный научный и 
клинический потенциал.  Он уни-
кален еще и потому, что при нем 
завод по производству лекарств. 
Сейчас он выпускает 10 препара-
тов, созданных здешними сотруд-
никами. И еще потому, что при 
нем виварий, без которого невоз-
можны новые лекарства. В прош-
лом году вышел «в свет» препарат, 
который помогает справиться с 
нарушением ритма сердца. Шли к 
нему 12 лет. В этом году закончили 
создание лекарства для лечения 
сложных случаев артериальной 
гипертонии. Испытания оно 
прошло в кардиоцентре, а теперь 
передано в два учреждения — во 
Второй московский медицинский 
институт и Томский кардиоцентр. 
Евгений Иванович надеется, что 
на следующий год начнется массо-
вый выпуск препарата.

Евгений Чазов: Наше здравоохранение должно быть уникальным и не равняться в организационных вопросах на здравоохранение других  стран.

Чтобы попасть в «Артек», как и в советское время, детям нужно проявить себя в учебе, спорте или искусстве.

Акцент

 День в детском лагере в Твери 
стоит в среднем 630 рублей, 
в  Калининграде — 700, 
в  Новосибирске — до 1400 

Акцент

 В прошлом году вышел 
«в свет» препарат, который 
помогает справиться 
с нарушением ритма сердца. 
Шли к нему 12 лет
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Евгений Чазов, Михаил Горбачев и Юрий Андропов на Кавминводах.
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— Еще масса проблем с научными исследованиями от пои-

ска нераскрытых механизмов функционирования некото-

рых систем организма до создания лекарственных препа-

ратов, эффективность которых уже видна, а у одного из них 

есть уже название — «оксакон», — говорит Евгений Чазов. — 

Но как бы восприняли обсуждение одного очень интере-

сного нового направления в медицине, когда моя сотрудни-

ца заявила: «Евгений Иванович, ведь по результатам этого 

исследования, может быть, будет получена вакцина, преду-

преждающая активизацию и развитие атеросклероза». 

Первая реакция, которая возникла у меня: вот уж инфекцио-

нисты и иммунологи посмеялись бы при нашем заявлении, 

что мы работаем над созданием такой вакцины. Но букваль-

но через несколько минут я осознал, что это действительно 

возможное, хотя и трудное направление, и жалко, если не 

смогу хотя бы начать этот поиск со своими сотрудниками.

Евгений Иванович подвел меня к окну своего директорско-

го кабинета: 

— Видите этот долгострой? Почти тринадцать лет веду борь-

бу за создание в нашем кардиоцентре центра гериатрии и 

реабилитации. Пережил два инвестиционных контракта с 

частным капиталом. Обращался в государственные орга-

низации. Частный капитал десять лет собирался строить 

центр. Обманул. Разорился. Сейчас проблема рассматри-

вается в нескольких государственных учреждениях. Что 

будет, я не знаю. А ветераны, которые много сделали для на-

шей страны, для народа ждут создания этого центра. 

Такая вот грустная, совсем не юбилейная нота. Как может 

что-то не получаться у самого Чазова? С его-то авторите-

том, регалиями, наконец, личными связями с сильными 

мира сего?

Каждый раз, когда приезжаю в кардиоцентр, отмечаю про 

себя какой-то особый настрой этого учреждения. Сколько 

известных всему миру, сколько никому не известных прош-

ли здесь обследование, лечение, скольких здесь вернули 

к жизни… Менялись сотрудники. Но всегда в раздевалке 

у входа вежливо объясняют, как к кому пройти. Не только 

театр начинается с вешалки? Мне кажется, не сыскать дру-

гое такое учреждение, в котором у директора 56 лет один 

и тот же секретарь. Такое возможно только у сегодняшнего 

юбиляра, у директора Евгения Чазова секретарь Евгения 

Гавриловна Мягкова… 

Спросила у Евгения Ивановича: 

— Случайность или нет, именно 2015 год — юбилейный для 

центра — объявлен годом борьбы с сердечно-сосудистыми 

заболеваниями? 

— Как-то не думал об этом. С болезнями надо бороться всег-

да. Сегодня трудно предугадать, каким путем в конечном 

итоге будет развиваться наше здравоохранение и каким 

оно будет через 30 — 40 лет. Но я все-таки верю, что и власт-

ные структуры, и медицинское сообщество поймут, что 

наше здравоохранение в уникальной стране России тоже 

должно быть уникальным и не равняться в организацион-

ных вопросах на здравоохранение других стран.

CОВСЕМ НЕ ЮБИЛЕЙНАЯ НОТА

ПОЧЕМ ЛЕТО?
Это «пионерское лето», говорят эксперты, сильно отличается от пре-
дыдущих. 
Тенденция первая. Из-за неопределенности с курсом рубля все долго вы-
жидали — и родители, и организаторы детского отдыха. Если раньше 
большая часть путевок в лагеря была забронирована зимой или в нача-
ле весны, то в этом году пик пришелся на последние две недели мая. И пу-
тевки еще есть, даже на морское побережье на четвертую смену. 
Тенденция вторая. Эксперты единодушно отмечают, что в этом году 
сильно упала популярность зарубежных центров отдыха для детей. Ро-
дители предпочитают для своих чад хороший лагерь в России, причем 
подешевле. 
По словам ведущего эксперта Центра социально-экономического разви-
тия школы Института образования НИУ «Высшая школа экономи-
ки» Бориса Куприянова, опрос родителей в 60 регионах показал: лишь 
3% детей выезжают в зарубежные центры отдыха и 18% выезжают с 
родителями на зарубежные курорты. А нынешним летом эти показа-
тели будут еще меньше. 
Тенденция третья. Пассивный (оздоровительный) отдых резко теряет по-
пулярность. Родители ищут лагеря с активными программами — спор-
тивными, образовательными, творческими, профориентационными. 
Тенденция четвертая. Цены. По словам гендиректора агентства дет-
ского отдыха Ирины Пересецкой, в среднем их рост составил 10%. Но 
опасайтесь тех, кто предлагает путевки по прошлогодней цене, преду-
преждает эксперт, в таких лагерях явно решили сэкономить — на пи-
тании, на педагогическом сопровождении, на чем-то еще. 
Тем не менее путевки на детский отдых уже не первый год здорово «ку-
саются». В Высшей школе экономики посчитали, сколько стоит в сред-
нем один день в лагере в разных регионах. В Тверской области — 630 ру-
блей, в Калининградской — 700, в Новосибирской — от 900 до 1400, в Че-
лябинской — 1000, в знаменитом черноморском лагере «Орленок» — 
1800—1900 рублей в день.

Подготовила Татьяна Смольякова
Фото: Как сегодня выглядит 
лагерь Артек
www.rg.ru/art/1122744
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Крым. В последний год жизни больного генсека Леонида Брежнева всегда был рядом доктор Чазов.
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СТАТИСТИКА

30 мая, суббота
«Динамо» — «Краснодар» — 1:1
Голы: Джуджак, 16 — Широков, 20.

«Ростов» — ЦСКА 1:1
Голы: Дьяков, 45 — с пенальти —  Вернблум, 88.

«Спартак» — «Амкар» — 3:3
Голы: Прудников, 16; Пеев, 44; Бутко, 86 — Промес, 

65; 90; Кротов, 72.

«Торпедо» — «Мордовия» — 2:0
Голы: Рыков, 17; Пугин, 90.

«Кубань» — «Арсенал» — 5:1
Голы: Бальде, 45; 67; Ткачев, 55; 62; 

Калешин, 81 — Кузнецов, 77.

«Уфа» — «Рубин» — 1:1
Голы: Стоцкий, 33 — Карадениз, 68.

«Терек» — «Урал» — 1:3
Голы: Емельянов, 

38 — автогол — Гогниев, 40; 

Хозин, 45; Серченков, 88.

«Зенит» — «Локомотив» — 1:0
Гол: Рондон, 61.

Велосипедист
российской
команды
победил
на «Джиро»

КОНТАДОР 
В «РОЗОВОМ»

Владимир Ильин

МНОГОДНЕВНАЯ шоссейная 
гонка «Джиро д’Италия» фини-
шировала вчера в Милане и за-
вершилась победой испанского 
велосипедиста Альберто Конта-
дора из российской команды 
«Тинькофф-Саксо».

Заключительный, 21-й по 
счету этап «Джиро», проходив-
ший по равнине, выиграл бель-
гиец Ильо Кейссе («Квик Степ»). 
Гонщик нашей «Катюши» Алек-
сандр Порсев завершил 185-ки-
лометровую дистанцию по мар-
шруту Турин — Милан на четвер-
том месте, уступив победителю 
девять секунд. 

В генеральной классификации 
вслед за Контадором, который во 
второй раз увозит домой розовую 
майку лидера, расположился ита-
льянец Фабио Ару из «Астаны», 
проигравший минуту и 58 се-
кунд. На третьей позиции — его 
испанский одноклубник Мигел 
Ланда (дефицит 3.05). 

Первый номер «Катюши» 
Юрий Трофимов в общем за-
чете замкнул сильнейшую де-
сятку, хотя еще до связки из 
двух горных этапов, прошедших 
в пятницу из субботу, он был пя-
тым. Но в концовке ему помеша-
ли проблемы со здоровьем.

Футбол не стал 
американским

Хотя обижаться есть за 
что. По подсчетам спе-
циалистов, из 73 голо-

сов, поданных за оппонента Блат-
тера, около четырех десятков 
принадлежат европейцам. Любо-
пытно, что УЕФА, несмотря на 
массу громких заявлений, не смо-
гла выдержать единую линию 
даже при голосовании. Нагляд-
ный пример — президент Федера-
ции футбола Франции Ноэль Ле 
Грэ поддержал на выборах имен-
но Блаттера. И пока его знамени-
тый соотечественник Мишель 
Платини агитировал за иордан-
ского принца, месье Ле Грэ откры-
то заявил, что швейцарец лучше: 
«Я отдал свой голос за Блаттера. 
Мы хорошо работаем с ФИФА. На-
пример, получили право прове-
сти женский чемпионат мира 
2019 года». 

Анонсированный УЕФА де-
марш в случае переизбрания 
Блаттера также не состоялся. Весь 
«демонстративный протест» вы-
лился лишь в то, что вице-прези-
дент ФИФА англичанин Дэвид 
Гилл не принял участие в заседа-
нии Исполкома и вообще злой и 
рассерженный покинул ФИФА в 
знак несогласия с политикой ор-
ганизации. Ну эти британские 
штучки уже привычны. Стоит ан-
гличанам проиграть в соперниче-
стве за проведение чемпионата 
или еще в чем-то, где раньше бы-
лая владычица морей легко выиг-
рывала, как начинаются обиды, 
которые часто завершаются, как в 
случае с Гиллом, поступками сов-
сем не джентльменскими и от 
Фэйр Плей далекими.  

Посмотрим, какие еще шаги 
предпримет УЕФА, ведомая фран-
цузом Мишелем Платини. Воз-
можно, большая сходка руководи-
телей европейского футбола со-
стоится уже 6 июня в Берлине, где 
в финале Лиги чемпионов встре-

тятся «Ювентус» и «Барса». А вот 
на самого президента УЕФА Пла-
тини после окончания выборов 
смотреть было неприятно. То пу-
блично полоскал Блаттера, огла-
сив на весь мир сугубо частный 
разговор и призывая голосовать 
против, то, в приступе словно ис-
пуга, после переизбрания швей-
царца при всем честном народе 
набросился на него с объятиями и 
поцелуями. Выглядело все это 
как-то не по-мужски. 

Нелегко пришлось старине 
Блаттеру и на пресс-конферен-
ции. Но он с неожиданной быстро-
той парировал нетактичный вы-
пад журналиста «а что будет, если 
вас арестуют?». Ответил мгновен-
но: «Арестуют за что? Следую-
щий вопрос».

Предстоит очень нелегкий пе-
риод возвращения, как говорит 
сам Блаттер, «к прежней ситуа-
ции». Ко всему прочему прези-
денту ФИФА требуется восстано-
вить пошатнувшиеся финансовые 
отношения. Опять-таки по неко-
торым оценкам, шесть крупней-
ших поощрили мировой футбол 
за последнее четырехлетие при-
близительно 700 миллионами 
долларов.Блаттер уже приступил 
к работе. Все крупные спонсоры 
получили письма. В них предло-
жение встретиться, обсудить про-
блемы. Блаттер готов и к тому, 
чтобы лично встретиться с силь-

ными мира сего, приехав в их 
штаб-квартиры.

Да, энергии Блаттера, 1936 
года рождения, можно позавидо-
вать. Но вот битвы ему предстоит 
выдержать тяжелые. Это усилия-
ми швейцарца и его союзников, к 
которым можно смело отнести и 
Россию, футбол не превратился в 
американский соккер. Но впереди 
новые испытания. Из США после-
довал новый вброс компромата. 
Он косвенно касается и президен-
та ФИФА. А неутомимые англича-
не в очередной раз пригрозили 
бойкотом чемпионата мира-
2018, но с занятной оговоркой: 
«если это решение примет 
УЕФА». Так что держитесь, Зепп!

К ЧМ-2018 вопросов нет
В эти непростые для мирового 

футбола и для себя лично времена 
Блаттера должна вдохновлять 
поддержка со стороны давних 
друзей и партнеров. После пере-
избрания на пятый срок швейца-
рец получил поздравительную те-
леграмму от президента России 
Владимира Путина. В ней, как от-
мечается на сайте Кремля, «глава 
Российского государства выразил 
уверенность в том, что опыт, про-
фессионализм и высокий автори-
тет помогут Й. Блаттеру и дальше 
способствовать расширению ге-
ографии и популяризации футбо-
ла во всем мире. В. Путин подчер-

кнул, что Россия заинтересована 
и готова к сотрудничеству с 
ФИФА в целом и в подготовке к 
чемпионату мира по футболу 
2018 года в частности».

Это не дежурные слова. Россия 
открыто и последовательно под-
держивает главу мирового футбо-
ла. Тем более что впереди большая 
совместная работа по организа-
ции чемпионата мира-2018. В 
том, что он состоится в нашей 
стране, сомнений нет никаких. 
«Давайте не будем трогать чемпи-
онаты мира», — коротко и четко 
сказал по этому поводу Йозеф 
Блаттер сразу же после переиз-
брания. А чуть позже подчеркнул, 
что эта позиция согласована на 
встрече со всеми региональными 
руководителями, включая Плати-
ни. «Чемпионат мира — это сорев-
нование номер один. Нам нужно 
действовать вместе», — подчер-
кнул швейцарец. И сразу же 
встретился с министром спорта 
РФ Виталием Мутко, который был 
в эти дни в Цюрихе и принимал 
активное участие в работе кон-
гресса. 

Итогом этих переговоров ста-
ло утверждение состава оргкоми-
тета ФИФА по проведению чемпи-
онатов мира. Председателем это-
го весьма представительного ор-
гана стал Мишель Платини, а в его 
состав вошли 23 руководителя со 
всего мира, включая Виталия 
Мутко. Генеральный директор ор-
гкомитета «Россия-2018» Алек-
сей Сорокин занял должность 
специального советника. Кроме 
того, было утверждено бюро ЧМ-
2018, в которое вошли девять че-
ловек. Среди них также два росси-
янина — Виталий Мутко и Алексей 
Сорокин.

Таким образом, ФИФА лиш-
ний раз подчеркивает, что из-за 
скандалов никто не собирается 
прерывать текущую работу. А ее 

президент в программном высту-
плении обозначил ближайшие 
цели предельно ясно: «Я беру на 
себя ответственность за возвра-
щение ФИФА в нужное русло. Мы 
можем это сделать. Я хотел бы к 
концу своего срока видеть силь-
ную ФИФА, которая была бы ча-
стью нашего общества и которая 
имела бы достаточное количество 
противовесов, чтобы не заботить-
ся о политических вмешательст-
вах». Остается только надеяться, 
что эти «политические вмеша-
тельства», а по-другому события, 
предшествовавшие конгрессу в 
Цюрихе, и не назовешь, действи-
тельно на этом и закончатся. Йо-
зеф Блаттер показал свою волю и 
решимость, а его организация, 
поддержав президента, лишний 
раз убедила в том, что текущие 
проблемы, существование кото-
рых никто и не отрицает, она в со-
стоянии решить и без излишне на-
стойчивых советчиков извне.   

ЦИФРА

133
ГОЛОСА
получил Йозеф Блаттер в пер-
вом туре выборов. Его оппонен-
та принца Али бин Аль-Хуссейна 
из Иордании поддержали 
73 делегата.

Боевая ничья в матче «Ростов» — ЦСКА подарила армейцам серебряные 
медали и путевку в квалификацию Лиги чемпионов.

Акцент

 Йозеф Блаттер: Чемпионат 
мира — это соревнование 
номер один. Нам нужно
действовать вместе

1

Йозеф Блаттер уверенно выиграл 
выборы и теперь полон решимости 
«вернуть ФИФА в нужное русло». 

НОВОСТИ

Четверо
россиян
поборются 
за Кубок
Стэнли

СВЕРКАЮТ 
«МОЛНИИ» 

Иван Ильин

В НАЦИОНАЛЬНОЙ хоккейной 
лиге определились финалисты 
Кубка Стэнли. За главный тро-
фей поборются «Тампа-Бэй Лай-
тнинг» и «Чикаго Блэкхоукс». 

 Чтобы добраться до решаю-
щей серии плей-офф, обеим ко-
мандам пришлось провести мак-
симальное количество матчей — 
по семь. «Молнии» из Тампы 
одолели в финале Восточной 
конференции «Нью-Йорк Рейнд-
жерс». Результат седьмой встре-
чи — 2:0. Ну а «черные ястребы» 
из Чикаго дожали «уток» из Ана-
хайма — 5:4 в заключительном 
поединке. Отметим, что за «Там-
пу» выступает сразу четверо 
российских хоккеистов. Это вра-
тарь Андрей Василевский, за-
щитник Никита Нестеров и фор-
варды Владислав Наместников 
и Никита Кучеров. В составе 
«Чикаго» наших игроков нет.

СпортАккорд
остался
без президента

ВИЗЕР 
ПОПРОЩАЛСЯ

Илья Трисвятский

ПРЕЗИДЕНТ конвента «Спор-
тАккорд» австриец Мариус Ви-
зер подал в отставку. Он возглав-
лял авторитетное сообщество 
международных спортивных фе-
дераций с 2013 года. 

Главной причиной отставки 
Визера, который продолжает ру-
ководить Международной феде-
рацией дзюдо, стало недоверие 
со стороны членов «СпортАк-
корда». После того как австриец 
в апреле на конвенции организа-
ции в Сочи сделал ряд громких 
заявлений с негативной оценкой 
работы президента Междуна-
родного олимпийского комитета 
Томаса Баха, входящие в «Спор-
тАккорд» федерации по видам 
спорта одна за другой стали при-
останавливать свое членство.

При таком положении дел 
«СпортАккорду», основанному 
в 1967 году (старое название — 
Генеральная ассамблея между-
народных спортивных федера-
ций), грозил развал. Несогласие 
федераций по поводу отношения 
Визера к деятельности руковод-
ства МОК достигло уже критиче-
ской точки.

Сам Визер распространил 
прощальное письмо, где посето-
вал на то, что его предложения 
никто не захотел услышать.

Все новости по теме 
на сайте
www.rg.ru/sujet/5478

ФУТБОЛ РОССИИ

ИТОГОВОЕ ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД *

И В Н П М О
Зенит 30 20 7 3 58-17 67

ЦСКА 30 19 3 8 67-27 60

Краснодар 30 17 9 4 52-27 60

Динамо 30 14 8 8 53-36 50

Рубин 30 13 9 8 39-33 48

Спартак 30 12 8 10 42-42 44

Локомотив 30 11 10 9 31-25 43

Мордовия 30 11 5 14 22-43 38

Терек 30 10 7 13 30-30 37

Кубань 30 8 12 10 32-36 36

Амкар 30 8 8 14 25-42 32

Уфа 30 7 10 13 26-39 31

Урал 30 9 3 18 31-44 30

Ростов 30 7 8 15 27-51 29

Торпедо 30 6 11 13 28-45 29

Арсенал 30 7 4 19 20-46 25

* — «Зенит» сыграет в групповом этапе Лиги чемпионов, 

ЦСКА — в квалификации Лиги чемпионов, «Краснодар», 

«Динамо» и «Локомотив» (как победитель Кубка 

России) — в Лиге Европы, «Урал» и «Ростов» сыграют 

в стыковых матчах за право остаться в элитном 

дивизионе с «Томью» и «Тосно» соответственно, 

а «Торпедо» и «Арсенал» покидают премьер-лигу. 

Их места займут «Крылья Советов» и «Анжи».

Все новости чемпионата на сайте
www.rg.ru/football/national
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ТЕННИС Из россиян только 
Шарапова может взять
личный титул на «Ролан
Гаррос» в Париже

Мария 
в одиночестве

Илья Трисвятский

ПОСЛЕ вчерашних поражений Екатерины Макаровой 
и Теймураза Габашвили в четвертом круге (1/8 финала) 
проходящего на кортах парижского теннисного ком-
плекса «Ролан Гаррос» Открытого чемпионата Франции 
в сетках турниров одиночного разряда из россиян оста-
лась только Мария Шарапова.

Воскресенье стало первым днем пошедшего на вто-
рую неделю турнира, когда в расписание матчей вмеша-
лась непогода. Из-за дождя участники дневных матчей 
вынуждены были простаивать без дела почти два с поло-
виной часа. Эта ситуация коснулась в том числе и пое-
динка девятой ракетки мира Екатерины Макаровой про-
тив сербки Аны Иванович. Увы, у нашей теннисистки 
явно не хватило сил на третий сет — 5:7, 6:3, 1:6. Чуть по-
зже Макаровой, которая вместе с Еленой Весниной про-
должает борьбу за титул в парной комбинации, выбыл из 
мужских соревнований Теймураз Габашвили. Никаких 
шансов на победу ему не оставил японец Кей Нисикори, 
уверенно выигравший в трех партиях, — 6:3, 6:4, 6:2. 

Действующая обладательница титула Мария Шарапо-
ва матч 1/8 финала против чешки Люси Шафаржовой 
должна была играть вчера последним заходом на корте 
имени Сюзанн Ленглен. Но из-за того, что расписание 
игр в связи с непогодой значительно сдвинулось по вре-
мени, оргкомитет в середине дня известил соперниц, что 
им придется выйти на площадку в понедельник.

С МЕСТА СОБЫТИЯ  Конференция 
РФС отправила Николая 
Толстых в отставку

Попросили
на выход

Илья Соболев

ВЧЕРА в одной из столичных гостиниц состоялась кон-
ференция РФС, по итогам которой было принято реше-
ние о досрочном прекращении полномочий президента 
федерации Николая Толстых. 

То, что очередное заседание главного органа РФС будет 
нерядовым, стало ясно еще 29 апреля, когда исполком 
Российского футбольного союза сначала выдвинул Тол-
стых вотум недоверия, а затем практически единодушно 
проголосовал за внесение в повестку ближайшей конфе-
ренции вопроса о досрочном прекращении полномочий 
президента. Посмотреть, как будут убирать Толстых, при-
ехал практически весь отечественный футбольный бо-
монд. В том, что отставка состоится, кажется, не сомне-
вался никто. Если что и обсуждали, то не перипетии пред-
стоящего голосования, а тех, кто может занять президент-
ское кресло. «Считаю, что Мутко — замечательный канди-
дат», — флегматично тянул президент «Зенита» Александр 
Дюков. Своих амбиций не думал скрывать и один из зна-
ковых оппонентов Толстых Валерий Газзаев: «Положи-
тельно отношусь к тому, чтобы возглавить РФС!»

Небольшой шанс, 
что голосования об 
отставке удастся из-
бежать, оказался 
фикцией. Делегаты 
продемонстрирова-
ли редкую реши-
тельность, отдав 307 
голосов из возмож-
ных 455, чтобы во-
прос по Толстых все-
таки был включен в повестку. В течение следующего 
часа конференция увязла в организационной рутине. 
Делегатам показалось важным перенести вопрос о пре-
кращении полномочий Толстых с последнего девятого 
пункта в третий. Желающих высказаться оказалось мно-
го. Среди них были и защитники на тот момент действу-
ющего президента РФС. «Мы ведь знали, что Николай 
Александрович не финансист, когда его выбирали», — за-
ступился за Толстых глава Липецкой федерации Влади-
мир Миткеев после того, как был заслушан отчет контр-
ольно-ревизионной комиссии. По нему выходило, что 
РФС на грани банкротства. «Почему мы все стрелки пе-
реводим на Толстых?» — вторил президент столичного 
«Торпедо» Александр Тукманов.

Недостатка в противоположных мнениях тоже не 
было. «Нам нужен новый лидер, другого пути у нас нет. 
Принимаем решение и заканчиваем дебаты!» — не уни-
мался волгоградец Рохус Шох.

Одним из последних высказался сам Толстых: «Отдаю 
себя на ваш суд. Отнесусь спокойно к любому решению. 
Мы честно делали свое дело, что-то получилось, что-то — 
нет. Нужно определиться, какая идеология нужна».

Эти слова оказались последними для Толстых в каче-
стве президента РФС. В пользу его отставки было отдано 
235 голосов при необходимых 225. Оставшуюся часть 
конференции вел уже Никита Симонян, ставший и.о. гла-
вы российского футбола до новых выборов. Их дата бу-
дет определена на ближайшем исполкоме в июне: по ре-
гламенту соответствующая конференция должна состо-
яться не раньше чем в конце августа.

За досрочный уход 
Толстых было 
подано 235 голосов 
при минимуме в 225

Отставку Николая Толстых поддержали далеко не все. 
Но у РФС теперь будет новый президент.
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